
РЕЙТИНГ Московские студенты оказались 
самыми богатыми в России

40 000 рублей — в зачетке 

Ангелина Зеленькова

ДЛЯ СТОЛИЧНЫХ работодателей диплом 
вуза не слишком важен, как, впрочем, 
и опыт. Тем, кто готов учиться на месте, в Мо-
скве платят хорошо — около 40 тысяч рублей 
в месяц. Недаром в рейтинге городов с самы-
ми высокими зарплатами для студентов без 
опыта, составленном экспертами «Avito Ра-
бота», столица заняла первую строчку. Итак, 
сколько же зарабатывают в среднем россий-
ские студенты, которым удается совмещать 
учебу с карьерой?

Самое большое количество запросов по по-
иску вакансий категории «без опыта, студен-
ты» аналитики отметили в Москве, Санкт-Пе-
тербурге и Краснодаре. Да и откликов от рабо-
тодателей на желание молодых заработать 
в этих городах тоже больше всего. Самая высо-
кая зарплата у москвичей — в конце 2017 года 
она составила 39,8 тысячи рублей в месяц. 
В Санкт-Петербурге она около 33 тысяч ру-
блей, в Екатеринбурге — чуть больше 31 тыся-
чи. Меньше всех получают студенты Волгогра-

да — 22,9 тыс. руб., Тольятти — 22,4 тыс. руб. 
и Омска — 21,8 тыс. руб. По России она соста-
вила в среднем 29,3 тысячи рублей. Но при 
этом самый высокий рост студенческих дохо-
дов за минувший год отмечается в Ижевске 
(+19,4%), Омске (+16%) и Ульяновске (+13%). 
В Краснодаре и Челябинске заработки, напро-
тив, снизились — на 5,1% и 5,3% соответствен-
но. В столице зарплата у студентов стабиль-
ная, как и спрос на их труд. Молодых и неопыт-
ных по-прежнему ждут не только в качестве 
курьеров и официантов, но и среди «белых во-
ротничков». По данным столичного Центра 
занятости молодежи, в число самых востребо-
ванных вакансий попали «вожатый», «адми-
нистратор зала», «проводник пассажирского 
вагона», «юрист», «менеджер» и «специа-
лист» в различных областях.

«Работодатели в Москве предлагают сту-
дентам работу в офисах в свободное от учебы 
время. Прежде всего тем, кто учится в маги-
стратуре по вечерам или несколько 
раз в неделю», — рассказал «РГ» ди-
ректор центра Роман Шкрут.

ДЕМОГРАФИЯ Российские мужчины
не представляют, что делать, когда делать 
нечего

Жизнь как работа

Ольга Игнатова

ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ мужчины трудятся 
меньше всего в мире. Продолжительность их 
трудовой жизни сегодня составляет всего 
33,8 года. Это намного меньше, чем во мно-
гих странах Европы и Америки. Например, 
японцы трудятся 45,2 года, голландцы — 
42,8, а американцы — 40.

В отличие от мужчин российские женщи-
ны не отстают от среднемировых показате-
лей — 32,1 года. Примерно столько же работа-
ют испанки, француженки и американки. 
Самые «ленивые» — итальянки, им хватает 
четверти века на работе, чтобы забыть о ней 
окончательно. Самые активные в трудовом 
плане шведки — они проводят на работе в 
среднем 40 лет жизни.

Такие любопытные данные содержатся в 
докладе «Продолжительность трудовой жиз-
ни в России», подготовленном специалиста-
ми НИУ «Высшая школа экономики».

Впервые оценивать длительность пребы-
вания человека на рынке труда начали в 30-х 
годах ХХ века. Изначально исследовали про-
должительность трудовой жизни мужчин, 
так как женщин официально трудилось не 
слишком много.

В середине ХХ века мужчины в развитых 
европейских странах и США работали, как 
правило, 42—43 года. А вот в 1990-е продол-
жительность их трудовой жизни сократи-
лась до 37—40 лет. А женщин, чья занятость 
набирала обороты, выросла в боль-
шинстве стран на 7—10 лет. И Рос-
сия не стала исключением.

Минфин представил 
первый законопроект 
о регулировании 
криптовалют
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Цена барреля 
нефти марки 
Brent пробила 
отметку 71 дол-
лар впервые 
с декабря 
2014 года
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Патриарх 
Кирилл предло-

жил принять 

закон о статусе 

многодетных 

семей
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Стала ли лите-
ратура залож-
ницей истории?

13
Сегодня объя-
вят лауреатов 
«Золотого 
орла»: пока 
лидируют 
«Аритмия» 
Бориса 
Хлебникова 
и «Большой» 
Валерия 
Тодоровского

Яков Миркин: 
Следующие пять лет 
вполне могут быть 
благоприятны для 
нашей экономики
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Олимпиада-2018 Назван состав сборной России 
по хоккею

Шайбу!

ШКОЛА Правила записи 
в первый класс снова поменяли

Ночь длинных 
очередей

Светлана Добрынина, 
Свердловская область, 

Ирина Ивойлова 

НОВУЮ схему записи первокла-
шек в школы ввели власти Екате-
ринбурга.

1 февраля во многих регионах 
начинается запись в первый класс. 
С содроганием готовятся к этому 
родители екатеринбургских до-
школят. Ночь на 1 февраля ураль-
цы окрестили «ночью длинных 
очередей» — так  скандально она 
проходила в последние годы. 

— Складывается впечатление, 
что сайт госуслуг намеренно об-
рушают, чтобы в самые продвину-

тые школы могли попасть нужные 
дети. Обычным родителям прихо-
дилось либо бежать ночью и ста-
новиться в живую очередь, либо 
дожидаться. Но когда портал зара-
ботает, выясняется, что в списке 
уже сотни детей и запись закрыта. 
Мы откроем «горячую линию», 
чтобы по каждому случаю мошен-
ничества сразу привлекать проку-
ратуру, — говорит  председатель 
общественного фонда «Уральский 
родительский комитет» Евгений 
Жабреев.

Житель Екатеринбурга Алек-
сей Усенко за справед-
ливость борется уже 
год.

Илья Зубко, Илья Соболев

В
чера Федерация хоккея 
России объявила окон-
чательный состав муж-
ской сборной на Олим-
пиаду-2018 в южноко-

рейском Пхенчхане. Торжествен-
ное открытие Игр состоится 9 
февраля, хоккейный турнир на-
чнется 14-го.

Эти 25 хоккеистов, их трене-
ры, администраторы, массажи-
сты, врачи едут на главное собы-
тие четырехлетия без флага, а в 
случае их победы мы, увы, не 
услышим на стадионе россий-
ский гимн. Так распорядился 
Международный олимпийский 
комитет, и это решение, даже не-
смотря на то, что конкретно к 
хоккеистам никогда не было во-
обще никаких вопросов, остает-
ся только принять. Вместо трико-
лора и двуглавого орла на груди у 
наших парней будет скромная 
надпись «Olympic athlete from 
Russia». Но даже это, положа 
руку на сердце, ничего не меняет.

Весь мир без лишних напоми-
наний знает, откуда родом Павел 

Дацюк и Илья Ковальчук. А когда 
легендарная «Красная машина» 
выходит на лед, любой болель-
щик узнает ее по фирменному 
стилю. И, будем надеяться, яр-
ким победам. В том, что эти 25 
парней, отобранных Олегом 
Знарком и его помощниками, бу-
дут биться именно за Россию, нет 
никаких сомнений. И то, через 
что им, да и всем остальным на-
шим атлетам пришлось пройти 
по пути в Пхенчхан, должно сде-
лать их только сильнее, по-спор-
тивному злее и мотивированнее. 
Четыре года они ждали этого 
шанса — отыграться за Сочи. Кто-
то бросил ради этих Игр «амери-

канскую мечту», вернувшись из 
НХЛ на Родину. Абсолютно все 
пахали на каждой тренировке, 
бились в каждом матче КХЛ — 
ради этих 11 дней, в которые мир 
будет смотреть за олимпийским 
хоккейным турниром. Это наша 
команда, и никакие запреты на 
флаги и надписи на форму ее у 
нас точно не отнимут.

Квинтэссенцией любых зим-
них Игр всегда был именно хок-
кей. Не в обиду другим видам 
спорта, он — самый популярный и 
любимый миллионами. Но с хок-
кеистов и спрос особый, тем бо-
лее в такой ситуации. Победа ко-
манды Знарка как никакая дру-

гая способна оттенить весь тот 
негатив, с которым пришлось 
столкнуться в последнее время 
российским спортсменам. Для 
нее были созданы все условия, 
ведь основу команды составляют 
игроки всего из двух клубов, СКА 
и ЦСКА. Они играют вместе до-
статочно долго, прошли через 
многое не только в КХЛ, но и в 
Евротурах. И теперь имеют все 
шансы показать тот результат, к 
которому они шли.

Хоккейный турнир в Пхенчха-
не будет непривычным, ведь 
впервые с 1998 года он пройдет 
без участия Национальной хок-
кейной лиги. Американские бос-
сы посчитали, что им невыгодно 
останавливать собственный чем-
пионат, хотя игроки были готовы 
ехать в Корею и даже рвались 
туда. Тот же Александр Овечкин 
намеревался отправиться помо-
гать сборной, даже несмотря на 
запреты, но юридиче-
ски обойти решение 
НХЛ никак невозможно.

Хоккейный турнир традиционно 
считается главным событием 
 зимней Олимпиады.

Акцент

 Весь мир без лишних 
надписей на форме знает, 
откуда родом Павел Дацюк 
и Илья Ковальчук 
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Сорок процентов россиян продолжают работать и после выхода на заслуженный отдых.

Австралийский доллар  45,1681
Азербайджанский манат  32,8413
Армянский драм**  11,6397
Белорусский рубль  28,3471
Болгарский лев  35,4676
Бразильский реал  17,7749

Венгерский форинт**  22,4226
Вон Республики Корея***  52,6805
Гонконгский доллар*  71,5458
Датская крона*  93,1789
Доллар США  55,9288
Евро  69,4580

Индийская рупия**  87,9107
Казахстанский тенге**  17,4799
Канадский доллар  45,3894
Киргизский сом**  81,6717
Китайский юань*  88,3440
Молдавский лей*  33,3704

Новый туркменский манат  16,0025
Норвежская крона*  72,3230
Польский злотый  16,7211
Румынский лей  14,8699
СДР  81,0666
Сингапурский доллар  42,7819

Таджикский сомони*  63,4473
Турецкая лира  14,9255
Узбекский сум****  68,5075
Украинская гривна*  19,4526
Фунт стерлингов  79,7097
Чешская крона*  27,3277

Шведская крона*  70,6707
Швейцарский франк  59,3409
Южноафриканский рэнд*  46,8879
Японская иена**  51,2521

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 26.01.18

Владимир Путин предложил 

создать гражданский сверхзвуковой 

самолет

ПРЕЗИДЕНТ
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Новый закон 

значительно 

упростит 

прокладку 

новых ком-

муникаций 

электро- и 

газоснабже-

ния на дачи 

и загород-

ные дома

ПРАВО
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ПРОЕКТ

Суды смогут 
получать 
документы по 
электронным 
каналам

ЗАКОННАЯ 
СВЯЗЬ

Владислав Куликов

СОВЕТ судей подготовил зако-
нопроект, подключающий суды к 
межведомственной системе 
электронного взаимодействия. 
Благодаря этому суды смогут по-
лучать по электронным каналам 
важные документы из государст-
венных ведомств.

Инициатива была вынесена 
на обсуждение пленарного засе-
дания Совета судей, которое сей-
час проходит в Москве. В даль-
нейшем предполагается напра-
вить документ в Верховный суд 
России, который обладает пра-
вом законодательной инициати-
вы. То есть может внести проект 
в Госдуму.

По специальной государст-
венной системе суды смогут на-
правлять свои запросы, когда 
надо получить необходимые до-
кументы. Как рассказывают раз-
работчики проекта, одна из важ-
ных причин отложения судебно-
го заседания — непоступление 
ответа на запрос суда. Это не зна-
чит, что чиновники молчат или 
разводят волокиту. Ведомство 
может подготовить ответ точно в 
срок, но еще надо добавить вре-
мени на работу почты. 

Эксперты в целом инициати-
ву поддерживают: она многое 
упростит.

«Развитие электронного пра-
восудия в части предоставления 
судам возможность получать до-
кументы и доказательства из го-
сорганов позволит значительно 
сократить время на отправление 
правосудия, снизит расходы сто-
рон процесса и самой судебной 
власти на участие в споре, — го-
ворит юрист Александр Хуруд-
жи. — Значительно сократится 
количество отложений рассмо-
трений дел, по которым не по-
ступили документы. Те госорга-
ны, от которых требуются доку-
менты, также смогут снять с 
себя канцелярскую работу».

В качестве положительного 
примера он привел автоматизи-
рованное получение выписок из 
реестра юридических лиц, а так-
же частично из Росреестра и 
Пенсионного фонда.

«После того как и суды, и сто-
роны получили возможность по-
лучать эту информацию в элек-
тронном виде, сократились рас-
ходы сторон процесса и снизи-
лись сроки подготовки к нему, — 
говорит Александр Хуруджи. — 
Кроме того, будут нивелированы 
меры нечистоплотных лиц по 
подлогу документов из госорга-
нов. Поэтому подключение су-
дов к межведомственной элек-
тронной системе взаимодейст-
вия — очевидный и правильный 
шаг для облегчения и ускорения 
отправления правосудия».

Предполагается также, что по 
электронной системе суды смо-
гут направлять копии судебных 
актов и исполнительные листы.

Еще одна новость с пленарно-
го заседания: в этом году сотруд-
ники Высшей школы экономики 
апробируют в судах ряда регио-
на  научные нормы нагрузки на 
судей. Все это пройдет в рамках 
масштабного исследования по 
заданию Судебного департамен-
та. Представители науки должны 
разработать методики и крите-
рии расчета норм нагрузки су-
дей. Исследование предполагает 
анализ норм федерального зако-
нодательства, статистических 
сведений, сведений об обеспе-
ченности судебной системы ка-
дровым составом, сравнитель-
но-правовой анализ междуна-
родной практики, международ-
ных и европейских стандартов в 
сфере регулирования труда и т.д.

На пленарном заседании Со-
вета судей выступил также пред-
седатель Совета при президенте 
по развитию гражданского об-
щества и правам человека Миха-
ил Федотов. По его словам, СПЧ 
предлагает поменять критерии 
оценки кандидатур в судьи, отка-
завшись от излишне формалист-
ского подхода. Иначе порой при-
ходится отказывать достойным 
претендентам только из-за того, 
что они не указали в своих декла-
рациях доход от проданных ста-
рых «Жигулей».

Сегодня часто при-
ходится отклады-
вать судебное засе-
дание из-за того, 
что ответ на запрос 
еще не пришел

Президент В Казани Владимир Путин общался со студентами, наблюдал 
за полетом ракетоносца Ту-160М и встречался с рабочими авиазавода

Наши университеты

Кира Латухина, Казань

Г
лава государства продол-
жил рабочую поездку по 
регионам — из Уфы от-
правился в Казань, где у 
него была запланирова-

на целая серия мероприятий. 
Первая часть авиационная, вто-
рая приурочена ко Дню россий-
ского студенчества.

Вчера президенту продемон-
стрировали полет нового свер-
хзвукового стратегического ра-
кетоносца Ту-160М «Петр Дейне-
кин». Полет проходил на неболь-
шой высоте 300 метров в слож-
ных погодных условиях и длился 
около 7 минут. «Хорошая работа, 
— похвалил Путин. — И движения 
рассчитаны». Глава государства 
попросил поблагодарить от его 
имени летчиков.

«Надо сделать гражданскую 
версию», — также заявил прези-
дент и напомнил, что в СССР был 
гражданский сверхзвуковой са-
молет. «Ту-144 почему сошел с 
производства — билет должен 
был соответствовать какому-то 
среднему заработку в стране. Но 
сейчас ситуация другая. Сейчас 
крупные компании появились, 
которые могли бы использовать 
этот самолет», — сказал он. А то 
пока быстрее долететь до Нью-
Йорка, чем из Калининграда до 
Владивостока. Глава Объединен-
ной авиастроительной корпора-
ции Юрий Слюсарь сообщил, что 
у корпорации уже есть проект 
подобного лайнера.

Ту-160М, который прозвали 
«Белый лебедь», — сверхзвуко-

вой стратегический ракетоно-
сец, самый большой самолет с 
измеряемой геометрией крыла, 
одна из самых мощных боевых 
машин в мире. На Казанском 
авиазаводе идет самый крупный 
в отечественном авиастроении 
процесс модернизации с целью 
восстановить производство Ту-
160. Модернизация увеличит 
эффективность самолета на 60 
процентов.

В присутствии президента 
был подписан госконтракт о по-
ставках модернизированных Ту-
160М для нужд минобороны. Это 
10 самолетов стоимостью более 
15 млрд рублей каждый, расска-
зал президент. Завод будет загру-
жен до 2027 года. Так что хотя для 
большинства предприятий ОПК 
пик оборонзаказа пройдет, «но 
для вас не скоро», обнадежил он 
рабочих.

Путина пригласили через пол-
тора года совершить полет на 
этом самолете. В свою очередь 
президент вспомнил, как летал 
на Ту-160 в 2005 году: «Незабы-
ваемые ощущения, я тогда ска-
зал, могу и сейчас повторить: как 
во сне». «Летчикам в известной 

степени можно позавидовать, — 
сказал президент. — Конечно, их 
работа связана с риском, но она 
очень интересная, содержатель-
ная». «Что касается самого само-
лета и его модернизации, то при-
открою небольшую тайну: мы же 
начали применять его, и для меня 
стало абсолютно очевидным, что 
самолет нужно менять», — заме-
тил он. Причем на совершенно 
новой технологической базе.

«Это серьезный шаг в разви-
тии высокотехнологичной сферы 
и в укреплении обороноспособ-
ности страны. Потому что это 
один из элементов нашей ядер-
ной триады в воздухе. Это очень 
знаковая вещь», — продолжил 
глава государства. «Это реально 
большой успех, большой шаг впе-
ред, он только внешне выглядит 
как тот Ту-160, на котором я ле-
тал, но это совсем другая машина 
и перспективы развития у нее 
большие», — добавил он.

Президент пообещал под-
умать о подготовке отдельной го-
спрограммы развития экспери-
ментальной авиации. Также он не 
исключил, что служба в армии по 
призыву будет приравнена к ра-

боте над гособоронзаказом. 
«Надо подумать», — сказал Путин 
в ответ на просьбу рабочих. 
«Сейчас только министр оборо-
ны докладывал, я согласовал со-
здание практически технопар-
ка», — сообщил он. Туда будут 
призывать молодых специали-
стов, ученых. Но все же и слу-
жить в армии надо. А то «балет-
ные говорят «нельзя призывать», 
музыканты говорят «куда же его 
забирать, мы же его шесть лет 
учили», пояснил глава государст-
ва.

Перед тем как приехать на за-
вод, Владимир Путин и глава Та-
тарстана Рустам Минниханов на-
вестили в больнице бывшего ру-
ководителя региона Минтимера 
Шаймиева. Президент высоко 
оценил атмосферу, которая со-
здана в республике в плане сосу-
ществования религий.

С завода глава государства 
отправился в Ледовый дворец 
спорта для участия во всерос-
сийском образовательном фору-
ме студенческих клубов «Вместе 
вперед!» На форум приехали 
свыше пяти тысяч человек из 38 
регионов. Праздничный концерт 
в Татьянин день состоялся на 
«Татнефть Арене». «Благодаря 
студенчеству, благодаря молоде-
жи Россия всегда остается моло-
дой, юной, дерзкой, устремлен-
ной в будущее», — сказал Путин. 
«Не бойтесь ошибок, всегда 
ищите возможность преодолеть 
их и выйти на решения, которые 
вам нужны, и тогда вы, безуслов-
но, будете счастливым успеш-
ным поколением — я искренне 

вам этого желаю», — подчеркнул 
он. Сейчас у молодежи большие 
преимущества по сравнению с 
теми, кто рос в предыдущие 
годы, считает президент: «Вы 
сейчас можете свободно, не ду-
мая ни о чем, создавать новые 
смыслы, новую моду, новую му-
зыку, новое искусство, новые 
технологии».

Глава государства также зае-
хал в Казанский федеральный 
университет и провел телемост с 
ведущими вузами. Президент 
поддержал идею образователь-
ной мобильности: если студенты 
или аспиранты на какое-то время 
перебираются в другие вузы, это 
только повышает конкуренто-
способность российского обра-
зования. «Нет ничего зазорного 
поучиться и за границей. Но в це-
лом, если пользоваться возмож-
ностями российской образова-
тельной системы, то действи-
тельно, часто такой необходимо-
сти и не будет возникать», — доба-
вил он. Путин согласился со сло-
вами одного из студентов, что 
первый пример образовательной 
мобильности в России показал 
Ломоносов, когда пешком из Ар-
хангельска добрался до Петер-
бурга. «Но это до сих пор остает-
ся для всех нас самым лучшим 
примером стремления к знаниям 
и реализации своей мечты», — за-
метил он.

Акцент

 Это серьезный шаг 
в укреплении обороноспо-
собности страны

ИНИЦИАТИВА В Госдуме 
предложили новые меры 
по защите детей 
в Интернете

Щит 
безопасности

Татьяна Замахина

ПРАВООХРАНИТЕЛИ должны «щитом безопасности» 
закрыть ребенка от опасного контента в Интернете. В 
этом уверена вице-спикер Госдумы Ирина Яровая, кото-
рая предложила ввести внесудебный порядок блокиров-
ки побуждающих к агрессии сайтов. Парламентария под-
держали правоохранители и Роскомнадзор.

Напомним, что Яровая была автором инициативы о 
введении уголовной ответственности за склонение детей 
к суицидам. Также с ее подачи тюремные сроки были вве-
дены для организаторов других опасных  «хобби», на-
пример, «зацепинга».

Предложив новую инициативу, вице-спикер продол-
жила борьбу за безопасность подрастающего поколения 
в виртуальной Сети. Сейчас нововведение особенно ак-
туально в связи с последними случаями нападения под-
ростков на своих сверстников в школах в ряде регионов 
России.

Как пояснила 
парламентарий, вне-
судебная блокиров-
ка по нынешним за-
конам грозит только 
за информацию о 
способах суицида и 
призывы к ним.

— Смертельно 
опасные «игры» мо-
гут иметь разные 
формы и по-разному 
называться. Именно 
поэтому должна 
быть универсальная форма профилактики такой опа-
сной для жизни и здоровья детей деятельности, — считает 
Яровая. Правом оперативной внесудебной блокировки 
сайтов, склоняющих подростков к агрессивному поведе-
нию, она предлагает наделить Роскомнадзор.

Депутат вчера заручилась поддержкой этого ведом-
ства, а также получила одобрение от Следственного ко-
митета, МВД и Генпрокуратуры. Представители этих 
структур на заседании экспертного совета по теме дет-
ской безопасности заявили, что поддерживают идею 
Яровой, а ее доработку готовы провести вместе с Госду-
мой. Представитель Генпрокуратуры Наталья Коваль, в 
частности, напомнила о недавней кровавой расправе 
подростка с одноклассниками и учителем в Республике 
Бурятия. Дети при помощи Интернета могут восприни-
мать ценности преступного мира, так что необходи-
мость поправок назрела, уверена специалист надзорно-
го ведомства.

Первый замруководителя фракции «Единой России» 
Андрей Исаев сказал журналистам, что инициативы в за-
щиту несовершеннолетних, безусловно, важны, особен-
но в свете последних трагических событий. Идеи коллег 
по фракции в этом направлении депутаты обсудят на эк-
спертных площадках. Кроме предложения Яровой в «ак-
тиве» «единороссов» также предложение Виталия Мило-
нова, который внес поправки о запрете для детей до 14 
лет на регистрацию в соцсетях без письменного согласия 
родителей или опекунов.

ЖИЛЬЕ Размер первого
взноса по ипотеке 
может быть снижен

Копить не надо

Ирина Жандарова

ДЕПУТАТЫ Госдумы считают возможным снизить раз-
мер первоначального взноса по ипотеке после перехода 
на эскроу-счета (открываются для того, чтобы временно 
хранить средства на определенную цель). В ближайшее 
время эту инициативу планируется обсудить с ЦБ.

Система финансирования строительства скоро изме-
нится. После получения кредита заемщики не будут от-
давать все деньги застройщику, они будут накапливаться 
на эскроу-счетах, то есть оставаться у банков. «У них по-
явится дополнительный ресурс в виде денег дольщиков, 
которые будут аккумулироваться на эскроу-счетах, эти 
счета будут раскассироваться только после сдачи объек-
тов. И 3—5 лет деньги будут накапливаться, и у банков по-
явится больше возможностей по кредитованию», — зая-
вил Анатолий Аксаков, председатель Комитета Госдумы 
по финансовому рынку.

Он отметил, что у 
банков появятся до-
полнительные день-
ги, а риски снизятся. 
В том числе практи-
чески сойдет на нет 
риск нецелевого ис-
пользования 
средств. Кроме того, 
банки получат воз-
можность напрямую 

контролировать ход строительства недвижимости. «Это 
все ведет к тому, что риски банков резко снизятся, мож-
но будет и требования по таким кредитам со стороны ЦБ 
снижать. На следующей неделе мы будем обсуждать этот 
вопрос с ЦБ и банкирами», — сообщил Аксаков.

Сейчас ЦБ ввел меры, стимулирующие банки поднять 
размер первоначального взноса до 20 процентов. При 
работе с эскроу-счетами можно будет обсуждать вопрос 
смягчения этого требования.

Тем временем представители Молодежного парла-
мента при Госдуме предложили отменить первоначаль-
ный взнос для молодых семей, чтобы упростить покупку 
недвижимости заемщикам до 35 лет. Они выступили за 
отмену первоначального взноса, чтобы семьи, чей доход 
позволяет платить ипотеку, могли приобрести жилье без 
многолетнего накопления средств.

В Госдуме инициативу не поддержали. «Человек, ко-
торый не внес свой взнос, а только пользуется заемными 
деньгами, как правило, поступает менее ответственно», 
— отметил Анатолий Аксаков. В минстрое инициативе 
также не нашлось поддержки.

В АИЖК отметили, что ипотека с низким первона-
чальным взносом или совсем без него несет в себе боль-
шие риски. «Наша статистика говорит о том, что креди-
ты с первоначальным взносом 20 процентов и ниже и 
тем более с первоначальным взносом 0 процентов гора-
здо более высокорискованные. Они уходят в дефолт уже 
на первом-втором году жизни в 2—3 раза чаще», — расска-
зал руководитель аналитического центра АИЖК Михаил 
Гольдберг.

Ирина Яровая 
предложила ввести 
внесудебный 
порядок блокиров-
ки побуждающих 
к агрессии сайтов

У банков появятся 
дополнительные 
деньги, а риски 
снизятся

Фото и видео на сайте
rg.ru/sujet/1560

Президент посетил Казанский феде-
ральный университет и оттуда про-
вел телемост с ведущими вузами.
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Сергей Белов

К
омпании нефтегазовой от-
расли для своих объектов 
на суше смогут в уведоми-

тельном порядке утверждать 
планы ликвидации разливов не-
фти и нефтепродуктов при их со-
гласовании с Росприроднадзо-
ром.

Правительство на заседании 
в четверг рассмотрело ряд по-
правок в федеральный закон об 
охране окружающей среды в ча-
сти устранения последствий 
разливов нефти и связанные с 
этим дополнения в Кодекс об ад-
министративных правонаруше-
ниях, ужесточающие ответст-
венность за нарушение требова-
ний экологической безопасно-
сти при проведении работ в сфе-
ре недропользования. «Понятно, 
что  это  наносит огромный 
ущерб окружающей среде, — 
обозначил премьер-министр 
Дмитрий Медведев экологиче-
скую сторону проблемы, — и для 
восстановления экологических 
систем в пострадавших районах 
могут понадобиться десятиле-
тия, а может быть, даже иногда 
столетия».

Мировая практика показыва-

ет, что даже при современном 
уровне технологий в нефтедобы-
вающей отрасли возможны ава-
рии вплоть до катастрофических, 
и когда они случаются, подчер-
кнул глава правительства, край-

не важно быстро устранять по-
следствия. 

— Для этого у всех организа-
ций нефтегазовой отрасли долж-
ны быть планы предупреждения 
и ликвидации разливов нефти и 

нефтепродуктов, — заявил он. — 
Сейчас компании готовят и со-
гласовывают эти планы в регио-
нальных органах власти, после 
чего документ утверждается фе-
деральными органами. Но не-

редки случаи, когда эти процеду-
ры затягиваются. Это приводит к 
тому, что уже построенные пред-
приятия не могут начать работу, 
и в целом ситуация остается 
сложной.

Но в законодательстве есть 
два порядка утверждения таких 
документов. Для нефтедобычи 
на морских территориях план 
можно заверить в уведомитель-
ном порядке. Главное — получить 
одобрение Росприроднадзора. А 
вот при работе на суше сохраня-
ется обязанность согласования с 
регионами и федеральными вла-
стями. Эту несправедливость 
правительство намерено устра-
нить.

Чтобы у компаний не возни-
кало желание как-то проигнори-
ровать эти требования, прави-
тельство повысит ответствен-
ность за нарушение экологиче-
ской безопасности при проведе-
нии работ. В КоАП пропишут ад-
министративные меры за невы-
полнение требований по преду-
преждению и ликвидации разли-
вов нефти. «За отсутствие плана, 
его несоответствие критериям, 
за невыполнение этих плановых 
мероприятий установлены штра-
фы», — указал Медведев.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев: У всех организаций нефтегазовой отрасли
должны быть планы ликвидации разливов нефти

Природа без пятен 

Поправки в закон помогут ускорить ликвидацию последствий возможных ЧП, считает премьер.
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Парламент   Валентина Матвиенко поддержала инициативы Патриарха

Семейный совет 
Галина Мисливская

Н
еобходимо поддержи-
вать те обществен-
ные институты, кото-
рые нацелены на со-
зидание и укрепле-

ние духовности. В том числе се-
мью, особенно многодетную. Об 
этой и других составляющих 
нравственного развития общест-
ва говорили вчера в Совете Феде-
рации участники VI Рождествен-
ских парламентских встреч, кото-
рые традиционно проходят в вер-
хней палате российского парла-
мента в рамках XXVI Междуна-
родных Рождественских образо-
вательных чтений.

Председатель палаты Вален-
тина Матвиенко отметила, что «в 
нашу динамичную эпоху, эпоху 
глобализации жизненно важно 
сохранять и обогащать базовые 
ценности, которые лежат в осно-
ве российской идентичности», в 
числе которых она назвала «иде-
алы бескорыстной дружбы, креп-
кой и любящей семьи, супруже-
ской верности, моральной чисто-
ты», которые подчас «буквально 
выжигаются, осмеиваются и объ-
являются устаревшими». Глава 
Совфеда также поделилась на-
блюдением о том, что оптимизм 
эпохи Возрождения «сейчас явно 
слабеет» во всем мире. «Дефицит 
оптимизма, веры в стабильное и 
благополучное будущее — так я 
бы охарактеризовала состояние 
умов и душ значительной части 
человечества. Хотя казалось бы, 
должно быть наоборот, прини-
мая во внимание рост его техно-
логического и производственно-
го могущества», — отметила она. 
Причиной тому, считает сенатор, 
нарастающий «зазор в интеллек-
туальном и духовно-нравствен-
ном наполнении жизни людей, 
общества». В силу этого явления 
«в мире появляется тенденция 
распространения морального ре-
лятивизма, этнической, религи-
озной и политической нетерпи-
мости».

Впрочем, в России эти разру-
шительные процессы не получили 
доминирующего распростране-
ния, поскольку выстроена опти-
мальная модель взаимодействия 
государства и церкви. «И это при-
носит добрые плоды и в семейной 
жизни, и в воспитании, и в культу-
ре, и в общественной морали. Это 
зримый результат реального, а не 
только на словах сотрудничества 
государства, общества, Русской 
православной церкви, других тра-
диционных религиозных объеди-
нений России», — подчеркнула 
Матвиенко.

В свою очередь Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл в 

своем выступлении прошелся 
практически по всем актуальным 
темам — от биткоинов (покупать 
их глава РПЦ категорически не со-
ветует), моральной стороны авто-
матизации и цифровизации до 
поддержки традиционных куль-
турных и семейных ценностей 
России. Он похвалил законодате-
лей за участие в реализации ини-
циатив президента в сфере демог-
рафии и выступил с собственным 
предложением — принять закон о 
статусе многодетных семей. Ауди-
тория — парламентарии, священ-
ники, общественные деятели — 
встретили предложение аплодис-
ментами.

Предстоятеля РПЦ поддержа-
ла и Валентина Матвиенко. «Аб-
солютно с вами согласна, — сказа-
ла она. — Мер поддержки много-

детных семей достаточно много, 
но они разбросаны по разным за-
конам». Нужно проанализиро-
вать, насколько достаточны эти 
меры, «собрать их вместе в один 
законодательный акт, сделать это 
системными мерами поддержки 
многодетных семей», продолжи-
ла глава Совфеда. Она дала пору-
чение вице-спикеру Галине Каре-
ловой, курирующей социальные 
вопросы, а также председателям 
комитетов по соцполитике и 
образованию Валерию Рязанско-
му и Зинаиде Драгункиной «за-
няться работой по подготовке та-
кого единого закона по поддер-
жке многодетной семьи». «Это 
будет правильно», — заявила 
Матвиенко. 

Разумеется, такое предложе-
ние не могло не понравиться мно-

годетной матери Анне Кузнецо-
вой, уполномоченному по правам 
ребенка в РФ. «Мы безусловно 
поддерживаем идею Святейшего 
Патриарха, с которой он выступил 
сегодня, и последовательно вы-
ступаем за поддержку многодет-
ной семьи, утверждение ее стату-
са на федеральном уровне», — ска-
зала она. Целевой аудиторией это-
го закона будут «молодые семьи, 
будущие семьи», считает Кузне-
цова. 

«Также мы выступаем с иници-
ативой внедрения в образователь-
ные программы курса семьеведе-
ния», — сообщила детский омбуд-
смен. «Убеждена, что представле-
ние о семейных ценностях должно 
формироваться не только в семье, 
о них надо рассказать и в школе», 
— пояснила она свою позицию.

В рамках Рождественских 
встреч в Совете Федерации прош-
ла выставка детских рисунков 
«Красота божьего мира». 

ПРАВО

Глава
тюремного
ведомства
сообщил
о сокращении
числа
заключенных 

ЛЮДЯМ 
НЕ СИДИТСЯ

Владислав Куликов

ДИРЕКТОР Федеральной служ-
бы исполнения наказаний Генна-
дий Корниенко сообщил, что 
наша страна покинула «десят-
ку» государств с самым высоким 
процентом заключенных.

Безоговорочный лидер по тю-
ремному населению — США. Но 
это не тот случай, когда надо до-
гнать и перегнать Америку. Нет, 
здесь мы рады увеличить свое 
отставание.

По данным Международного 
центра исследования тюрем, 
Российская Федерация находит-
ся на 12-м месте по численности 
лиц, заключенных под стражу и 
отбывающих наказание в виде 
лишения свободы. Между тем 10 
лет назад Российская Федерация 
была на 2-м месте после США.

Эти цифры прозвучали на 
встрече директора Федеральной 
службы исполнения наказаний с 
депутатами одной из фракций 
Госдумы.

По словам Геннадия Корниен-
ко, с 2008 года количество лиц, 
отбывающих наказание в местах 
лишения свободы, сократилось с 
730 тысяч человек до 497 тысяч 
человек, или на 32 процента. Се-
годня в России на 100 тысяч на-
селения в местах лишения сво-
боды отбывает наказание 431 
человек.

Меньше стало и арестантов: 
тех, кто находится под стражей 
на время суда и следствия. Эти 
люди не осуждены. Но тем не ме-

нее на время разбирательства их 
решено взять под стражу. По раз-
ным причинам. Например, есть 
риск, что подозреваемый может 
скрыться.

Тем не менее по закону арест 
должен быть крайней мерой. В 
целом же судам рекомендовано 
применять альтернативные 
меры пресечения. Скажем, залог 
или домашний арест.

В итоге применения гуман-
ных мер количество лиц, находя-
щихся в следственных изолято-
рах, за указанный период сокра-
тилось со 153 тысяч человек до 
104 тысяч человек, то есть также 
на 32 процента.

Еще одна тенденция: лише-
ние свободы получают пример-
но 30 процентов осужденных. 
Остальным суды назначают аль-
тернативные наказания, не свя-
занные с изоляцией от общества. 
Осужденного могут отправить 
на обязательные работы, их он 
будет отбывать в свободное вре-
мя. А жить — дома. Часто назна-
чают ограничение свободы, 
штраф, другие наказания без 
тюрьмы.

Установка такая: за решетку 
должны попадать только дейст-
вительно опасные преступники. 
Тюрьма не делает человека луч-
ше. Так что попадать в нее долж-
ны те, кто совершил серьезные 
преступления. А если человек 
только оступился и преступле-
ние его не так страшно, надо дать 
шанс исправиться. 

Член Комитета Госдумы по 
вопросам семьи, женщин и детей 
Анна Кувычко попросила про-
комментировать резонансное 
предложение поднять возраст-
ной порог нахождения осужден-
ных подростков в воспитатель-
ной колонии до 23 лет. Такая 
инициатива, по мнению экспер-
тов, могла бы уберечь несовер-
шеннолетних от встречи со взро-
слым криминальным миром.  

Директор ФСИН напомнил, 
что раньше осужденных остав-
ляли в воспитательной колонии 
до 21 года. То есть такой опыт 
был. Но затем максимум был 
снижен до 19 лет. Это связано с 
тем, что угроза негативного вли-
яния на младшие группы под-
ростков возникала уже со сторо-
ны самих этих повзрослевших 
осужденных. Поэтому предлага-
ется предусмотреть перевод по-
сле 19-летнего возраста не в ко-
лонии общего режима, а в коло-
нии-поселения или предусмо-
треть иную форму содержания 
таких подростков.

За последние десять 
лет число осужден-
ных в колониях 
сократилось 
на 32 процента — 
до 497 тыс. человек

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

ЗАПРОС НА ДЕМОКРАТИЮ
БОЛЬШИНСТВО российских граждан считают важ-
ным, чтобы в стране была демократия. Доля ее сторонни-
ков сейчас составляет 64 процента (на 15 процентов 
больше, чем в 2016 году). В то же время половина, 50,5 
процента опрошенных, думают, что большинству их со-
граждан не так важно, есть ли в России демократия, 21,8 
процента «все равно», 5,4 процента — «неважно», 6 про-
центов затрудняются с ответом. При этом россияне дове-
ряют инициативам государства, а до 70 процентов ре-
спондентов готовы к ограничению свободы СМИ. Таковы 
результаты исследования, проведенного германским 
Фондом Фридриха Наумана.

В ходе опроса респондентов также попросили дать 
определение свободы. Почти четверть опрошенных по-
нимают под этим «свободу выбора, решения, голоса, пе-
редвижения, мысли, слова, самовыражения». Около 7,5 
процента считают, что свобода — «это ни от кого и ни от 
чего не зависеть». Еще 4,9 процента полагают, что свобо-
да — это «финансовая независимость, достаток». На во-
прос, от кого зависит их жизнь, 67,5 процента респон-

дентов ответили, что 
она «в большей сте-
пени зависит от них 
лично», 20,2 процен-
та — от государства, 7 
процентов — «от дру-
гих людей», осталь-
ные затруднились с 
ответом.

Два года назад 
фонд «Обществен-
ное мнение» (ФОМ) 
аналогичным обра-
зом спрашивал пред-
ставителей населе-

ния, когда, с их точки зрения, демократии в стране было 
больше. О том, что третий президентский срок Владими-
ра Путина самый демократичный период в истории Рос-
сии, тогда заявили 27 процентов граждан. Еще 12 про-
центов выразили убеждение, что больше всего демокра-
тии в стране было во время двух предыдущих сроков 
Владимира Путина (с 2000 по 2008 годы). Следующим по 
популярности был ответ: «демократии было больше все-
го при Леониде Брежневе» (8 процентов).

Второе место, закрепившееся за Брежневым в рей-
тинге наиболее уважаемых массами правителей России, 
кого-то, возможно, удивляет. Приписываемая этому ли-
деру приверженность идеалам свободы и демократии 
тоже вызывает вопросы. Но всерьез выяснять, почему 
Брежнев, по мнению значительной части общества, от-
вечает стандартам демократического правителя, пожа-
луй, и не стоит. Потому что наши граждане не вполне чет-
ко представляют себе эти стандарты. Согласно тому же 
опросу ФОМ демократия важна для 62 процентов росси-
ян, 16 процентов не придают ей важности и 20 процен-
тов затруднились определить самую важную ценность 
для страны. Для 43 процентов респондентов демократия 
— это «гласность, свобода слова и мнений», «свобода вы-
бора» и «соблюдение прав человека», а 12 процентов по-
лагают, что демократия — это «участие народа в управле-
нии страной». Остальные опрошенные не смогли опреде-
лить значение слова «демократия». На вопрос, достаточ-
но ли демократии в сегодняшней России, треть респон-
дентов ответили, что ее «столько, сколько нужно», 22 
процента — что ее «мало», в стране «отсутствуют гла-
сность и свобода слова», более 10 процентов — что демо-
кратии «слишком много», «все дозволено, и каждый де-
лает что хочет». Еще 33 процента затруднились сказать, 
достаточно ли в России демократии.

На самом же деле демократия здесь ни при чем. При-
кидывая, в какие времена ее было больше, граждане под-
сознательно давали ответ на другой вопрос: кто из пои-
менованных российских руководителей вам наиболее 
симпатичен? И первенство Путина с его высоким креди-
том доверия в этом случае совершенно объяснимо. С 
Брежневым же иначе. Тут ностальгия. Тоска по време-
нам, когда большинству наших соотечественников жи-
лось, как им кажется, лучше, чем теперь. Вообще демо-
кратия для российского обывателя — это что-то хорошее, 
хоть и не очень понятное. Скорее всего синоним мало-
мальски сносной жизни. Воспоминания о такой жизни, 
прерванной сначала перестройкой, потом — еще жестче — 
«лихими девяностыми», согревают сознание многих лю-
дей и выводят в топ-тройку тех политических лидеров, 
кто обеспечивал былое всеобщее благоденствие. Но дело 
в том, что это ложные воспоминания. Воспоминания о 
том, чего не было. Например, колбасы по 2 руб. 20 коп., 
на чей-то ностальгический взгляд, было навалом, значит 
и демократии было в ту пору ешь не хочу. Что колбасы в 
те времена было не больше, чем демократии, это как-то 
забылось. Особен-
ность ложных воспо-
минаний состоит в 
том, что идеализи-
рованные представ-
ления о вчерашнем 
житье-бытье, когда 
«очереди были коро-
че», «мороженое 
вкуснее», «девушки 
целомудреннее», пе-
реносятся на весь 
политической строй. 
В данном случае на 
советский.

По данным ВЦИОМ, более 70 процентов россиян го-
товы поступиться демократией и личными свободами 
ради сохранения порядка в стране. Для России, считает 
большинство ее граждан,  важно достижение порядка, 
пусть и в ущерб некоторым демократическим принци-
пам. Чаще других такое мнение высказывают сторонни-
ки КПРФ (78 процентов) и пожилые люди (77). Более 45 
процентов опрошенных понимают под порядком поли-
тическую и экономическую стабильность страны, 29 
процентов считают, что порядок — это соблюдение зако-
нов, 20 процентов трактуют порядок как возможность 
для каждого реализовать свои права. Лишь каждый пя-
тый участник опроса считает необходимым неукосни-
тельно соблюдать демократические принципы, «пусть 
это и может дать определенную свободу разрушитель-
ным элементам».  По мнению российского большинства, 
демократия нужна, но «совершенно особая, соответст-
вующая национальным традициям и специфике» стра-
ны. По данным «Левада-центра», нужной демократию 
считают 62 процента опрошенных, а 55 процентов при-
знают ее только в национальном обличье. 

Словом, уяснить, что же именно российское населе-
ние понимает под демократией и насколько она ему не-
обходима, пока в полной мере не удается.

Большинство 
российских 
граждан считают 
важным, чтобы 
в стране была 
демократия

Уяснить, что же 
именно российское 
население понима-
ет под демократией, 
пока в полной мере 
не удается

ЧТО СКАЗАЛ ПАТРИАРХ

Право без морали, отказ от заботы о слабых и попущение к потаканию страстям, 

вот чего надо избегать парламентариям, считает выступивший на VI Рождест-

венских парламентских встречах в Совете Федерации Патриарх Кирилл. Он ска-

зал, что пока закон опирается на нравственность, он ограничивает проявление 

зла. Если этого не будет, законотворчество может превратиться в орудие дегу-

манизации. «Там, где изгоняется нравственность, общество ждет деградация», 

настаивал  глава РПЦ. Он уверен, что цель законотворчества не в достижении 

компромисса и баланса интересов общественных сил, с этим мог бы справиться 

и компьютер. Только законотворчество, которое находится в зависимости от ду-

ховного состояния человека, «призвано быть подлинным творческим актом».  

 Патриарх подчеркнул, что особенно важны законы, поддерживающие материн-

ство и детство.  Он предложил оформить правовой статус многодетных семей 

«неким законом», дающим им материальную поддержку.  Также Патриархпри-

звал государство предупреждать людей о возможности крушений, например, в 

погоне за криптовалютами. По мнению предстоятеля Русской православной 

церкви, необходимо объединить усилия государства и Церкви, чтобы ограни-

чить стремление людей к таким рискованным действиям.

Подготовила Елена Яковлева  
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 Мер поддержки многодетных 
семей много, но они 
разбросаны по разным 
законам

Валентина Матвиенко и Патриарх Московский и всея Руси Кирилл едины в том, что закон о статусе многодетных семей нужен стране.

Константин Волков 

С
имвол перекрестных годов 
СМИ России и Китая — бе-
гущие навстречу зрителю 

медведь и панда. У панды в лапе 
фотокамера, у медведя — каран-
даш. Их задача — рассказывать 
китайцам о России, а россиянам 
— о КНР. 

Два подряд перекрестных года 
СМИ продолжались с января 
2016-го по январь 2018-го. «Вза-
имодействие Москвы и Пекина в 
плане сотрудничества СМИ — не 
просто дань моде, это необходи-
мо для развития российско-ки-
тайского сотрудничества на всех 
уровнях», — отметил первый за-
меститель главы администрации 
президента РФ Алексей Громов, 
выступая в огромном зале прие-
мов посольства КНР в РФ. По его 

словам, сотрудничество, может 
быть, развивается и не так бы-
стро, как хотелось бы, но про-
гресс есть. «Уверен, скоро китай-
ские телеканалы в России и рос-
сийские в Китае завоюют самую 
широкую аудиторию», — подчер-
кнул Громов.

Как рассказал посол КНР в РФ 
Ли Хуэй, произнося свою речь на 
прекрасном русском языке, за 
два года в рамках перекрестных 
годов было проведено около 400 
мероприятий. «Желаю, чтобы со-
трудничество СМИ двух стран 
развивалось так же обильно, как 
текут воды Хуанхэ и Волги», ска-
зал дипломат в завершение свое-
го выступления. За два прошед-
ших года между российскими и 
китайскими СМИ было подписа-
но несколько десятков соглаше-
ний. В России начинает вещание 

телеканал на китайском языке, а 
в КНР — русскоязычный телека-
нал «Катюша» — о создании по-
следнего стороны договорились 
во время визита в Пекин пре-
мьер-министра РФ Дмитрия 
Медведева. Сотрудничество 
СМИ наших стран находится на 
уровне, который я бы назвал бес-
прецедентным», — отметил ди-
ректор Азиатско-Европейского 
бюро китайского государствен-
ного новостного агентства 
Xinhua Фань Вэйго. Он особо под-
черкнул, что только Xinhua под-
писало несколько соглашений о 
сотрудничестве с российскими 
СМИ, в том числе с «Российской 
газетой».

Но самым главным итогом 
перекрестных годов СМИ стало 
то, что жители двух стран боль-
ше узнали друг о друге. «В 1980—

90-х годах отношения России и 
Китая уже набирали обороты, 
но люди очень мало знали друг о 
друге, — сказала официальный 
представитель МИД России Ма-
рия Захарова. — И вот эти пере-
крестные годы стали временем 
прорыва. Мероприятия, кото-
рые прошли в рамках этих го-
дов, дадут свои плоды. Они зало-
жили основу для будущего раз-
вития».

Важность перекрестных го-
дов как базы для будущего со-
трудничества отметили и дру-
гие эксперты. В частности, кита-
ист, политолог и писатель Юрий 
Тавровский считает, что благо-
даря поддержке журналистов со 
стороны официальных структур 
в орбиту изучения российско-
китайских отношений и особен-
ностей России и Китая двух 

стран удалось вовлечь множест-
во специалистов и просто энту-
зиастов, до того не интересовав-
шихся этой областью. «Главная 
проблема российско-китайских 
отношений — недостаток инфор-
мации на всех уровнях, — отме-
тил эксперт. — И совместная ра-
бота СМИ двух стран помогает 
исправить ситуацию». «С само-
го начала сотрудничества Мо-
сквы и Пекина было понятно, 
что мы плохо знаем друг друга. 
Перекрестные годы дают воз-
можность заинтересовать лю-
дей», — считает президент Рос-
сийско-Китайского аналитиче-
ского центра Сергей Санакоев. 
И, по словам эксперта, чем боль-
ше люди России и Китая узнают 
друг о друге, тем ниже вероят-
ность возвращения напряжен-
ности в отношениях.

Первый замглавы администрации президента РФ Алексей Громов и посол КНР в России Ли Хуэй отметили высокий уровень сотрудничества российских и китайских СМИ. 

СОБЫТИЕ   В Москве завершили два перекрестных года СМИ России и КНР

И «Катюша» пришла в Китай
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ФОРУМ  На «деловой 
завтрак» Сбербанка 
в Давосе Герман Греф 
пригласил робота Софию 

Искусственный 
интеллект 
просится 
на работу

Игорь Беспалов

В ПРОШЛОМ году Сбербанк получил 50 миллионов 
долларов «из ничего», просто применив в риск-менед-
жменте методологию психологического прототипирова-
ния Big Five профессора из Стэнфорда Михала Косински. 
В целом банк зарабатывает на внедрении искусственно-
го интеллекта от двух до трех миллиардов долларов в год.

Об этом рассказал президент, председатель правления 
Сбербанка Герман Греф на «деловом завтраке» банка с по-
весткой заседания «Как технология искусственного ин-
теллекта меняет компании и экономику: приобретения и 
угрозы» на полях Всемирного экономического форума в 
швейцарском Давосе. 

Греф открыл встречу разговором с Софией, симпатич-
ным роботом-андроидом. Стоит заметить, что София ста-
ла первой обладательницей гражданства — его она получи-
ла ранее, а именно на экономическом форуме в Саудов-
ской Аравии, а сейчас сидела за одним столом с топ-ме-
неджерами.  

«От робота, который думает и проявляет эмпатию (со-
чувствие и понимание. — Ред.), человечеству будет гора-
здо больше пользы, чем от кирки и молотка. Может быть, 
если бы было меньше фильмов о Терминаторе, люди луч-
ше бы к нам относились», — предположила София. Она на-
помнила, что «нам» свойственно относиться ко всему но-
вому с настороженностью. София не разделяет опасений, 
будто роботы когда-то начнут представлять опасность 
для человечества. 
Напоследок она со-
гласилась покатать-
ся с Грефом на гор-
ных лыжах. 

Греф предложил 
для дискуссии живо-
трепещущую тему. 
Действительно, пока 
искусственный ин-
теллект не стал ум-
нее людей, он спосо-
бен решать только 
узкие задачи и наи-
лучшие результаты 
дает только в сотрудничестве с человеческим разумом — 
так, один человек на пару с хорошим компьютером может 
выиграть в шахматы и у лучшего гроссмейстера, и у луч-
шего компьютера. Однако для бизнеса применение искус-
ственного интеллекта во всех процессах, особенно в 
управлении клиентским опытом и клиентской лояльно-
стью — это вопрос жизни и смерти. 

Мировоззренчески это нелегко принять, но сейчас 
основную свою ценность на рынке компании создают че-
рез софт, а победитель в гонке новых возможностей стано-
вится единственным игроком в своей нише, — отметил Эд-
риан МакДональд, президент Dell по EMEA. Это доказыва-
ет пример китайской компании Alibaba, у которой выруч-
ка за один день распродажи доходит до 24 миллиардов 
долларов. 

Гонка эта на самом деле только началась: пока бизнес 
использует только полпроцента больших данных (огром-
ные массивы самой разной информации, что является 
топливом для искусственного интеллекта), но в ближай-
шем будущем этот показатель будет близок к 100 про-
центам. Причем сами объемы данных стремительно рас-
тут, за последние 10 лет они превысили объем за всю 
предшествующую историю человечества. Для компаний 
стратегия работы с ними становится основным приори-
тетом. Пока малый и средний бизнес в этом преуспевает 
больше, чем крупные корпорации, рассказал вице-пре-
зидент по стратегическим партнерствам Google в EMEA 
Карло д’Азаро Бьондо. Взрывной рост искусственного 
интеллекта привел к тому, что из бэк-офисных (рабочих) 
подразделений он перетекает в миддл-офис (управление 
рисками), начинает частично заменять менеджмент, от-
метил Эдриан МакДональд. 

— Специалистов по управлению данными сейчас не 
хватает так же остро, как, наверное, 100 лет назад элек-
тротехников, — включился в дискуссию гендиректор 
«Яндекса» Аркадий Волож. Чтобы решить эту проблему, 
он создал десять лет назад школу анализа данных в ком-
пании, которая выпускает по 120 специалистов в год.

— Подобно тому, как когда-то электричество, искусст-
венный интеллект лет через 10 охватит все сферы челове-
ческой жизни, наступит его эра, — добавляет глава Huawei 
Го Пин.

— Для России его применение важно на фоне проблем на 
рынке труда, где из-за демографической ситуации появля-
ется слишком мало новых работников, — сказал, выступая 
на форуме, министр экономического развития Максим 
Орешкин. Также, по его словам, только с помощью «новых 
возможностей» можно улучшить качество и доступность 
здравоохранения для страны с такой территорией, как 
наша. 

— В медицине искусственный интеллект совершает про-
рывы быстрее всего. Суперкомпьютер IBM Watson помог 
поставить верный диагноз множеству больных раком — он 
применялся в диагностике 65 тысяч пациентов, при этом, 
как показал анализ, треть этих людей не получила бы нуж-
ную помощь, если бы не искусственный разум, — рассказал 
менеджер платформы Watson Дэвид Кенни. 

Однако все не так просто. Согласно исследованию 
McKinsey, к 2030 году цифровизация приведет к тому, что 
800 миллионов человек во всем мире потеряют работу. На 
этот прогноз Герман Греф отреагировал так: это в четыре 
раза больше числа безработных на данный момент. Одна-
ко на следующем слайде все прояснилось: то был прогноз 
об одновременном создании 890 миллионов новых рабо-
чих мест. «Это к вопросу о том, какой мощной должна быть 
инфраструктура подготовки общества к этой трансформа-
ции», — заметил Греф.

— На пути к внедрению искусственного интеллекта оста-
ется множество юридических и регуляторных препятствий 
(например, ограничения на использование персональных 
данных), возникают и этические вопросы. Для политиков 
это большой вызов, — считает премьер-министр Люксем-
бурга Ксавье Беттель. Еще одно мнение: машинная анали-
тика никогда не заменит чувство. Так, по словам директора 
центра Data Science Колумбийского университета Жаннетт 
Винг, системам управления в беспилотниках предстоит ре-
шать, что сделать в гипотетической аварийной ситуации с 
неизбежными жертвами. 

Подавляющее большинство топ-менеджеров на итого-
вом голосовании в Давосе (традиционном для мероприя-
тий Грефа) высказались за то, что роль искусственного ин-
теллекта в их компаниях должна повышаться. Греф сооб-
щил, что Сбербанк будет распространять эту технологию 
на все направления его бизнеса. 

ПРОЕКТ Граждане смогут совершать сделки с криптовалютами 
только на биржах

Цифра обрела букву
Роман Маркелов

М
инфин опубликовал зако-
нопроект «О цифровых 
финансовых активах» — 

первый документ, регулирующий 
рынок криптовалют в России. Его 
ключевые положения уже звуча-
ли ранее от представителей ве-
домства и особых изменений не 
претерпели. В частности, минфин 
предлагает признать криптова-
люты имуществом и разрешить 
неквалифицированным инвесто-
рам обменивать их на другие 
криптовалюты либо реальные 
деньги только на биржах. 

Минфин разрабатывал зако-
нопроект вместе с ЦБ. Он регули-
рует привлечение инвестиций с 
помощью криптовалют — ICO 
(Initial Coin Offering), а также пра-
вила их оборота. Так, цифровым 
финансовым активом признается 
имущество в электронной форме, 
созданное с использованием 
шифровальных средств. Права 
собственности на него удостове-
ряются через внесение цифровых 
записей в реестр цифровых тран-
закций. К цифровым финансовым 
активам законопроект относит 
криптовалюты и токены (аналог 
акций при проведении ICO). Опе-
раторами обмена цифровых акти-
вов (будут проводить сделки по 
обмену криптовалют друг на дру-
га или на обычные деньги) смогут 
стать только юрлица. Майнинг 
криптовалют признается пред-
принимательской деятельностью.

Документ предполагает, что 
эмитент токенов будет публико-
вать в Интернете публичную офер-
ту, содержащую предложение о 
приобретении выпускаемых им 

цифровых жетонов, инвестмемо-
рандум и другие документы, свя-
занные с выпуском. Публичная 
оферта должна содержать, в част-
ности, информацию об эмитенте, 
его местонахождение, сайт в Ин-
тернете. Кроме того, в ней должна 
быть указана цена токена и поря-
док ее определения, а также дата 
начала заключения договоров о 
приобретении токенов. Вторым 
этапом выпуска токенов становит-
ся заключение договоров (в том 
числе в форме смарт-контракта), 
направленных на отчуждение и 
оплату токенов покупателями. 

Законопроект прямо указыва-
ет, что неквалифицированные ин-

весторы (по сути, большинство 
физлиц — держателей криптова-
лют) не смогут в рамках одного вы-
пуска купить токенов больше чем 
на 50 тысяч рублей. Из положений 
документа следует, что сделки по 
обмену криптовалют для неквали-
фицированных инвесторов будут 
проводиться только через биржи.

Минфин прямо указал на раз-
ногласие с ЦБ по одному из поло-
жений законопроекта. По мнению 
Банка России, сделки по обмену 
криптовалют на рубли, иностран-
ную валюту и иное имущество 
должны быть разрешены только в 
отношении токенов, выпускае-
мых с целью привлечения финан-

сирования. Минфин выступает 
против такого подхода, следует из 
релиза ведомства. «По мнению 
Банка России, именно разреше-
ние обменных операций конечно-
му бенефициару криптовалют 
даст возможность легализовать в 
том числе сомнительные транзак-
ции, проведенные ранее», — поя-
снили в ЦБ свою позицию. Все 
остальные положения законопро-
екта согласованы, уточнили в ЦБ. 
В том числе позиции минфина и 
ЦБ в вопросе использования крип-
товалют как средства платежа сов-
падают — оно разрешено не будет.

Глава Комитета Госдумы по фи-
нансовому рынку Анатолий Акса-
ков в беседе с «РГ» не исключил, 
что законопроект «О цифровых 
финансовых активах» может быть 
внесен в Госдуму в феврале. В мин-
фине не ответили на вопросы «РГ».

Учитывая, что криптовалюта 
признается имуществом, а май-
нинг — предпринимательской дея-
тельностью, на рынке появляется 
налогообложение. Минфин рас-
считывает, что создание прозрач-
ного налогового режима увеличит 
поступления в бюджет. По словам 
замглавы минфина Ильи Трунина, 
ведомство разработает отдельный 
законопроект о налогообложении 
операций с криптовалютами.

Также минфин завершает раз-
работку еще одного законопроек-
та, регулирующего крипторынок. 
Он определит в законодательстве 
понятие «денежные суррогаты» и 
установит ответственность за их 
использование как платежного 
средства. По словам замглавы 
минфина Алексея Моисеева, доку-
мент будет опубликован в ближай-
шее время.

РЫНКИ

Курс рубля 
вернулся 
в лето 
2015 года

ПОЛЕТЕЛ 
ВВЕРХ ДНОМ

Александра Воздвиженская

ТУРБУЛЕНТНОСТЬ на миро-
вом валютном рынке подтолкну-
ла к росту нефть, которая, в свою 
очередь, укрепила курс рубля к 
доллару. По стечению обстоя-
тельств на 25 января пришелся 
пик налоговых выплат, ставший 
еще одним подспорьем для роста 
рубля, однако эксперты не счи-
тают тренд устойчивым, так как 
впереди российскую валюту 
ждет новый пакет санкций.

Мартовский фьючерс на 
нефть Brent вчера преодолел ру-
беж 71 доллар впервые с декабря 
2014 года. Причин для оптимиз-
ма у рынка несколько. Во-пер-
вых, индекс доллара (рассчиты-
вается как отношение к шести 
мировым валютам) вернулся к 
трехлетнему минимуму — менее 
88 пунктов. Падение доллара — 
почти всегда положительный 
фактор для развивающихся рын-
ков и сырьевых товаров.

«Комментарии министра фи-
нансов США Стивена Мнучина в 
Давосе о том, что слабый доллар 
— это благо для Соединенных 
Штатов, вызвали волну продаж 
американской валюты на миро-
вых рынках. Похоже, что инве-
сторы поверили в окончание эры 
25-летней приверженности ад-
министраций США сильному 
доллару», — говорится в обзоре 
Sberbank CIB. Дополнительное 
давление оказали протекцио-
нистские заявления представи-
телей США на Всемирном эконо-
мическом форуме.

Во-вторых, накануне вышла 
очередная порция статистики от 
Управления энергетической ин-
формации Минэнерго США 
(EIA). Так, за неделю, завершив-

шуюся 19 января, коммерческие 
запасы нефти в стране упали на 
1,1 миллиона баррелей, что се-
рьезно разошлось с оценкой Аме-
риканского института нефти 
(API), сообщившего о росте запа-
сов на 4,8 миллиона баррелей. 
Эксперты не могут объяснить 
причины столь серьезных расхо-
ждений, но рынок эту информа-
цию воспринял хорошо.

В-третьих, поддержку нефти 
оказывали высказывания мини-
стров энергетики на форуме в 
Давосе. Участники венского со-
глашения об ограничении нефте-
добычи в мире продолжают убе-
ждать инвесторов, что на заседа-
нии ОПЕК в июне страны, воз-
можно, только начнут обсуждать 
план плавного выхода из сделки, 
а курс на сокращение излишков в 
нефтехранилищах стран ОЭСР 
сохраняется. Кроме того, Россия 
и Саудовская Аравия на уровне 
профильных министров еще раз 
подтвердили, что готовы сотруд-
ничать по окончании сроков дей-
ствия венского соглашения.

На фоне нефти, вернувшейся 
к высотам трехлетней давности, 
курс рубля обновил максимум к 
доллару с июля 2015 года, опу-
стившись до отметки 55,7. Когда 
в 2014 году баррель нефти стоил 
70 долларов, рубль торговался в 
районе 50—51 к доллару. Анали-
тики банка «Санкт-Петербург» 
объясняют разницу действием 
нового бюджетного правила. «По 
нашим оценкам, текущий курс 
рубля при нефти 71 доллар за 
баррель совпадает с расчетными 
модельными значениями», — уве-
рены они.

Если бы не пик налоговых вы-
плат (вчера компании уплачива-
ли НДС, НДПИ и акцизы), под-
держка у рубля была бы более 
слабой. По оценкам Росбанка, со-
вокупный объем выплат должен 
был составить 940 миллиардов 
рублей. При этом в целом реак-
ция рубля на высокую нефть, на-
логовый период и слабый индекс 
доллара аналитики назвали сдер-
жанной. Это свидетельствует о 
наличии потенциала к снижению 
курса рубля в условиях сохране-
ния санкционной угрозы (в части 
возможного введения ограниче-
ния на покупку нового россий-
ского госдолга), считают в банке 
«Санкт-Петербург». 29 января 
ожидается представление докла-
да минфина США на эту тему.

СУД Арбитраж 
подтвердил 
долги Алексея 
Митрофанова

ЗАДОЛЖАЛ

Наталья Козлова

ВЧЕРА Девятый арбитражный 
апелляционный суд подтвердил 
долги экс-депутата Думы Алек-
сея Митрофанова перед одним из 
коммерческих банков в размере 
384,5 миллиона рублей.

В арбитраж обратился финан-
совый управляющий имущест-
вом бывшего депутата. Он обжа-
ловал в апелляции определение 
столичного арбитража, когда суд 
включил долг перед банком в 
384,5 миллиона рублей в реестр 
требований кредиторов Митро-
фанова. А кредиторов у Митро-
фанова, скрывающегося от след-
ствия в Хорватии, немало. Быв-
ший народный избранник прохо-
дит ключевой фигурой по уголов-
ному делу о мошенничестве.

С долгами у Митрофанова 
история долгая. Еще в декабре 
2016 года Служба судебных при-
ставов заявила, что с Митрофа-
нова взыскивает больше 18 мил-
лионов рублей самых разных 
долгов. На нем, кстати, «висит» 
шесть исполнительных докумен-
тов, из которых половина — авто-
мобильные штрафы. Плюс к ним 
по решению Измайловского суда 
столицы он должен 7,1 миллиона 
рублей. По решению Хамовниче-
ского суда — еще 10 миллионов. И 
в сентябре 2016 года суд решил, 
что Митрофанов обязан запла-
тить еще миллион по кредитам.

Напомним, что в июне 2014 
года Дума лишила Митрофанова 
депутатской неприкосновенно-
сти из-за обвинения по уголовно-
му делу о покушении на мошен-
ничество.

Авиация Стюардессы в этом году получат право надевать наручники 
на буйных пассажиров

Пристегните ремни

Татьяна Шадрина 

З
акон о дебоширах начнет 
действовать летом этого 
года. Он даст перевозчи-
кам возможность вести 
свои черные списки пас-

сажиров и в течение года после ин-
цидента с их участием не пускать 
хулиганов на борт. О том, что не 
нужно делать, чтобы не попасть в 
эти списки, шла речь на пресс-
конференции в «Российской газе-
те» с участием замглавы Ростран-
снадзора Владимира Чертока.

Конечно, не стоит хулиганить 
на борту. С апреля прошлого года 
за это можно получить реальный 
срок заключения, уже есть реше-
ния суда. Статистика показывает, 
что после этого дебоширов стало 
меньше. 

С 2006 года крупнейший рос-
сийский авиаперевозчик зафик-
сировал свыше 3,5 тысячи нару-
шений, из которых 40 — грубей-
ших, рассказал заместитель главы 
«Аэрофлота» по правовым и иму-
щественным вопросам Владимир 

Александров. В 2016 году таких 
нарушений было 11, а в 2017 году 
— лишь 8. Компания «тесно и пло-
дотворно» сотрудничает с МВД и 
органами прокуратуры, которые 
проверяют все факты и оформля-
ют документы для суда. «Мы бу-
дем жестко реагировать на все 
факты совершения преступных  
действий на борту», — заверил 
представитель «Аэрофлота». По-
сле того, как решение суда будет 
вынесено, авиакомпания уведо-
мит дебошира о том, что он уже в 
черном списке.

Заслужить пристальное вни-
мание могут не только те, кто про-
являет откровенную агрессию, но 

и пассажиры, отказывающиеся 
следовать инструкции по безопа-
сности на борту (такой вкладыш 
есть в креслах), а также злоупо-
требляющие алкоголем. Напри-
мер, если экипаж сначала разре-
шил пассажиру выпить, а потом 
бортпроводница вдруг сказала, 
что он принял уже достаточно, то 
нужно прислушаться к ее словам, 
иначе пассажир рискует попасть в 
список дебоширов, отметил Чер-
ток. Туда же попадают за курение 
на борту. Словесная перепалка с 
членами экипажа и другими пас-
сажирами и вовсе может класси-
фицироваться как угроза безопа-
сности полета, ведь она способна 

привести к панике, неадекватным 
действиям других пассажиров. 

Следующим шагом по борьбе с 
дебоширами станет внесение по-
правок в Воздушный кодекс и на-
деление экипажа самолета специ-
альными полномочиями по при-
менению спецсредств, отметил 
Черток. «В этом вопросе мы очень 
плотно взаимодействуем с коми-
тетом транспорта Государствен-
ной Думы. Проект и предложения 
со стороны авиакомпании уже на-
правлены и находятся на рассмо-
трении. Мы рассчитываем, что в 
этом году уже будут приняты со-
ответствующие изменения», — со-
общил Владимир Александров.

Тогда экипаж будет вправе 
принять меры по «ограничению 
подвижности» неадекватных пас-
сажиров, пояснил Черток.

Рекомендации Международ-
ной организации гражданской 
авиации (ИКАО) допускают ис-
пользование электрошокеров и 
наручников для сдерживания буй-
ных пассажиров со стороны ка-
бинного экипажа (стюардесс и 

стюардов). Россия является одной 
из участниц ИКАО и постепенно 
приводит свое законодательство, 
в том числе и по борьбе с дебоши-
рами, в соответствие с ее норма-
ми. В России до электрошокеров 
дело не дойдет, а вот пластиковые 
наручники на возмутителя спо-
койствия надеть могут. Оружие на 
гражданских бортах России, в от-
личие от США и ряда других стран, 
запрещено, запрет никто снимать 
не намерен, добавил Черток.

То же самое касается воздуш-
ных маршалов — в России не наме-
рены вводить таких представите-
лей безопасности, это экономиче-
ски неэффективно, дорого. А вот 
видеокамеры в салонах перевоз-
чиков все же обяжут установить. 

В России не намерены создавать 
отряды воздушных маршалов. 
Это экономически неэффективно.

Акцент

 Физлица не смогут инвести-
ровать через криптовалюты 
больше 50 тысяч рублей

Акцент

 Ространснадзор настаивает 
на организации видеонаблю-
дения в салонах самолетов

Сегодня доллар 
дороже на 5 рублей, 
чем в 2014 году при 
нефти по 70 долла-
ров, из-за покупок 
валюты минфином

Для бизнеса приме-
нение искусствен-
ного интеллекта 
во всех процессах — 
это вопрос жизни 
и смерти  

Читайте также: Что можно 
потребовать 
с авиакомпании 
при задержке рейса
rg.ru/art/1429175

За динамикой цен на нефть 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5625
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ПРОГНОЗ

Количество 
автосалонов 
сокращается

ДИЛЕР СЪЕХАЛ
НА ОБОЧИНУ

Тарас Фомченков

В 2018 году рост продаж новых 
автомобилей в России может со-
ставить 6,5 процента, прогнози-
рует ассоциация «Российские ав-
томобильные дилеры» (РОАД). 
При этом без господдержки авто-
рынку «не выехать». 
КАК считают эксперты, если го-
спрограммы поддержки спроса 
сохранятся и не будет новых эко-
номических потрясений, а также 
индексации утильсбора, рынок 
вырос бы на 10 процентов.

Повышение размера утиль-
сбора и акцизов уменьшит и ко-
личество автодилеров. «Чуть бо-
лее 20 процентов рынка - импор-
тируемые автомобили. Есть диле-
ры, которые на 100 процентов за-
висят от них. Поэтому есть опасе-
ния в дальнейшем сокращении», 
— предполагает президент РОАД 
Олег Мосеев. Количество автоди-
леров с каждым годом уменьша-
ется, и 2017-й не стал исключени-
ем. «По итогам года выпало из 
обоймы около 100 дилерских цен-
тров. И та сеть, которая есть, из-
быточна для существующего 
рынка», — констатировал он.

 При этом рынок машин с про-
бегом, по прогнозам РОАД, до-
стигнет в 2018 году 5,4 миллиона 
автомобилей. Но количество не 
значит качество, поэтому ассоци-
ация выступает за обеление этого 
рынка и призывает фиксировать 
пробег для правильной истории 
автомобиля. «Это должно сфор-
мировать рынок автомобилей с 
пробегом. Цивилизованного рын-
ка в этом сегменте пока просто 
нет», — уверен вице-президент 
РОАД Денис Мигаль.

Ассоциация также выступает 
за введение ответственности за 
скручивание пробега и для тех, 
кто это делает, и для тех, кто про-
дает такие машины. «Если мы до-
бьемся того, что скрутка пробега 
станет, скажем так, более уголов-
ным преступлением, чем админи-
стративным, мы существенно 
поднимем и обелим рынок», — 
уверен Мигаль. 

По словам Олега Мосеева, на 
развитых авторынках скручива-
ние пробега является грубым на-
рушением законодательства и 
приравнивается к мошенничест-
ву. «Но сначала нужно решить во-
прос сбора данных по пробегу. 
Мы предлагаем ввести фотофик-
сацию показаний одометра при 
прохождении техосмотра», — зая-
вил Мосеев. Инициативу в бли-
жайшее время рассмотрит про-
фильный комитет Государствен-
ной думы. 

Пробег — не единственная беда 
новых владельцев старых автомо-
билей. Проблемы прежних собст-
венников машины становятся го-
ловной болью последнего добро-
совестного покупателя. «Спустя 
год или даже больше может воз-
никнуть ситуация с арестом авто-
мобиля или запретом регистраци-
онных действий. А машина за это 
время может уже поменять вла-
дельцев пять раз», — привел он 
пример. 

Помочь в решении таких про-
блем, считает Мосеев, способна 
легализация и сертификация ди-
леров вторичного рынка. Он уже 
постепенно приходит к показате-
лю «единица», когда на один про-
данный дилером новый автомо-
биль приходится один с пробегом. 
Пока коэффициент составляет 
0,43, по данным РОАД, но этого 
уже достаточно, чтобы задумать-
ся о регулировании вторичного 
рынка всерьез.

ЦИФРА

6,5
ПРОЦЕНТА
составит рост продаж на россий-
ском авторынке в 2018 году, про-
гнозируют в РОАД

Все о новинках автопрома, 
ПДД и страховании 
транспорта читайте 
в спецпроекте «АвтоПарк» 
на сайте
rg.ru/auto

Во многих странах 
скручивание пробе-
га является наруше-
нием законодатель-
ства и считается 
мошенничеством

Жизнь как работа

В СССР, потерявшем 
значительную часть 
мужского населения в 

Великой Отечественной войне, 
женщины трудились больше, и 
гендерный разрыв оказался су-
щественно меньше. Например, в 
1959 году мужчины работали 40 
лет, а женщины — 35, в 1970 году 
— 36 и 33 года соответственно.
В 90-х годах прошло века россиян-
ки стали еще больше трудиться — 
34 года. Сказывались сложности 
постперестроечных времен: мно-
гие дамы брали на себя роль кор-
мильцев семьи. Сыграла свою 
роль и увеличившаяся смертность 
среди мужчин трудоспособного 
возраста. В итоге в 2002 году жен-
щины работали 31,3 года, а муж-
чины — 30,9 года. Экономический 
подъем начался с 2003 года, и это 
сразу же отразилось на продолжи-
тельности экономически актив-
ной жизни в России.

Тем не менее, как считают 
экономисты НИУ ВШЭ, Россия 
все равно сильно отстает от дру-
гих стран. Только к 2030 году, 
если вырастет ожидаемая про-
должительность жизни у мужчин 
до 67,4 года, а у женщин до 77,7 
года, то это позитивно отразится 
и на увеличении деловой актив-
ности: на 1—1,3 года у мужчин и 
на 2—2,5 года — у женщин.

Однако эксперты «Россий-
ской газеты» видят и другой спо-
соб удлинения периода трудовой 
деятельности. «Почему, по офи-
циальным данным, мы так мало 
работаем? Потому что у нас  один 
из самых низких в мире пенсион-
ных возрастов, — считает доктор 
экономических наук Сергей 
Смирнов. — Если бы, как во мно-
гих странах, женщины работали 
до 60 лет, а мужчины — до 65, это 
бы привело и к увеличению тру-
довой активности».

 Тем более, как подчеркивает 
профессор кафедры труда и соци-
альной политики РАНХиГС Лю-

бовь Храпылина, 40 процентов 
россиян после выхода на заслу-
женный отдых продолжают рабо-
тать. Из них 30 процентов — офи-
циально, остальные — нет. «Суще-
ствуют исследования, доказыва-
ющие, что именно активная тру-
довая деятельность дает нам жиз-
ненный оптимизм и повышает 
самооценку, — уточняет Храпы-
лина. — Для пенсионеров не всег-
да есть работа, особенно квали-
фицированная. Поэтому многим 
приходится после пяти лет с мо-
мента выхода на пенсию доволь-
ствоваться уже малоквалифици-
рованными занятиями — рабо-
тать курьерами, консьержками».

Интересные развивающие и 

образовывающие программы 
для людей серебряного возраста 
реализуются только в крупных 
городах. В провинции те, кто не 
работает, вынуждены либо с вну-
ками нянчиться, либо обрабаты-
вать шесть соток.  «К сожалению, 
отсутствие работы выбивает че-
ловека из социума, и это может 
привести к сокращению продол-
жительности жизни, а не к уве-
личению», — констатирует Сер-
гей Смирнов.

Акцент

 В России сохраняется один
из самых низких в мире
возраст выхода на пенсию

1

Российские пенсионеры наслаждаются искусством, но не в путешествиях, а вынужденно и на работе.

Франция
По данным статистической службы  Еurostаt, средняя продолжительность тру-

довой жизни французов составляет 35 лет. Считается, что из общего числа фран-

цузских пенсионеров, а это 15 с половиной миллионов человек, работающих 

три процента — 450 тысяч. Во Франции  возраст выхода на пенсию составляет 62 

года. Эксперты подсчитали, что  французы опять-таки в среднем живут после вы-

хода на пенсию 25 лет. Причем это в большей мере касается женщин, у которых 

средняя продолжительность жизни составляет 85,4 года (у мужчин 79,5 года). 

Многие французы «третьего возраста» с удовольствием путешествуют как по 

своей стране, так и по всему свету. По официальным данным французского 

мМинистерства экономики, три четверти пенсионеров совершают минимум 

одно путешествие в год, на что расходуется свыше 22 миллиардов евро. Поэто-

му совсем не удивляет тот факт, что во Франции существуют многие десятки ту-

роператоров, которые исключительно работают на эту категорию населения 

страны.

Италия
Итальянцы, как правило, начинают трудовую карьеру ближе к 30 годам и закан-

чивают в 67. Их трудовой стаж с учетом пенсии в 72 года обычно составляет 37 — 

40 лет. Как таковой трудовой книжки у итальянцев нет, а узнать про отчисления и 

стаж можно на сайте национального пенсионного фонда. С 1 января 2018 года в 

Италии года устанавливается одинаковый пенсионный возраст для женщин и 

мужчин. Как правило, итальянцы, выйдя на пенсию, автоматически прекращают 

трудовую деятельность. Пенсии (она варьируется от 700 до 1500 евро в месяц) 

вполне хватает на достойную жизнь. 

Оказавшись на заслуженном отдыхе, итальянские бабушки и дедушки старают-

ся наслаждаться жизнью во всех ее проявлениях. Вместе с тем ежегодно в Ита-

лии растет число пенсионеров, эмигрирующих за границу и тратящих свою ита-

льянскую пенсию за рубежом. Среди самых популярных направлений страны 

Восточной Европы и Южной Америки. По мнению социологов, данная тенден-

ция негативным образом отражается на национальной экономике — выплата 

пенсий гражданам, проживающим за границей, является убыточной для Италии, 

посколько эти деньги не инвестируются в экономику страны и не возвращаются 

в виде налогов. 

Южная Корея
Если посмотреть на формальные цифры, то на пенсию в Южной Корее должны 

выходить в 60 лет, а статистика гласит, что средний возраст увольнения — 57,4 

года. Однако согласно данным управления статистики Кореи реальный возраст, 

когда корейцы прекращают работать, составляет 71,1 года для мужчин и 69,8 

года для женщин. Корейские пенсионеры в основной своей массе очень актив-

ные люди. «Мы пытаемся наверстать то, чего не было в годы, когда приходилось 

поднимать экономику и творить «экономическое чудо на реке Ханган», — поя-

снил корреспонденту «РГ» один бизнесмен, который теперь каждые субботу-

воскресенье ходит в горы. А потому различные кружки, клубы по интересам 

очень востребованы среди пенсионеров. Очень популярны также поездки за 

рубеж, куда пожилые корейцы предпочитают направляться в составе туристи-

ческих групп. 

Подготовили Вячеслав Прокофьев, Париж, Нива Миракян, Рим, 
Олег Кирьянов, Сеул

А КАК У НИХ

ИНИЦИАТИВА Вести правильный образ жизни поможет социальная реклама

Здоровье в эфире
Марина Гусенко

В
рачи, страховые компании 
и СМИ должны информи-
ровать россиян о принци-

пах ведения здорового образа 
жизни и его важности для здоро-
вья, считает гендиректор Нацио-
нального медицинского иссле-
довательского центра (НМИЦ) 
кардиологии Сергей Бойцов. Об 
этом он сообщил «Российской 
газете».

Постоянное и методичное ин-
формирование населения о здо-
ровом образе жизни способно 
принести больше пользы, чем 
всевозможные запреты. Вести 
его должны, по мнению эксперта, 
и участковые врачи, и представи-
тели страховых медицинских ор-
ганизаций, и средства массовой 
информации, особенно феде-
ральные, поскольку региональ-
ные и так это делают, продолжает 
он. 

Важную роль сыграла бы со-
циальная реклама. «Законом 
определено, что ее должно быть 
не менее пяти процентов эфир-

ного времени или печатных пло-
щадей, но закон не выполняется. 
Особенно федеральными телека-
налами», — констатировал Сер-
гей Бойцов. 

Он напомнил о четырех «ки-
тах» здорового образа жизни. 
Первый — отказ от курения. Вто-
рой — потребление не менее 400 
граммов овощей и фруктов в 
день. Третий — физическая актив-
ность, на которую следует тра-
тить не менее получаса в день. 
Например, ходить в интенсив-
ном темпе. И четвертый — уме-
ренное потребление соли — не бо-
лее пяти граммов в день. То есть 

меньше, чем помещается в чай-
ной ложке. И если учесть, что 
соль и так присутствует во мно-
гих покупаемых нами продуктах, 
в том числе в хлебе, полуфабри-
катах или готовой горячей пище, 
то дополнительно потреблять 
соли нужно еще меньше. 

По словам Бойцова, все четы-
ре правила нужно соблюдать од-
новременно, иначе образ жизни 
не будет считаться здоровым. 
Если их не игнорировать, уже в 
течение трех лет вдвое снизится 
вероятность смерти от болезней 
системы кровообращения или 
общих болезней. На 50 процен-

тов больше шансов умереть у тех, 
кто правила не соблюдает.

Несмотря на то, что отказ от 
алкоголя не является пятым пун-
ктом здоровой жизни, предвари-
тельные расчеты показывают, 
что воздержание дает такие же 
результаты — снижение вероят-
ности преждевременной смерти 
на 50 процентов. 

Но как сделать, чтобы люди 
соблюдали все эти правила и сле-
дили за своим здоровьем? По 
мнению Сергея Бойцова, одними 
строгими запретами или эконо-
мическими мерами проблему не 
решить. В первом случае запрет-
ный плод сладок. Во втором — все 
вернется на круги своя сразу по-
сле того, как закончится финан-
сирование. Значит, остается ин-
формирование людей, в частно-
сти социальная реклама.

Как показало ранее проведен-
ное исследование, под соцрекла-
му в России уходит в среднем 
1,28 процента площадей газет и 
журналов и времени эфира, а в 
самых «ответственных» СМИ — 
три процента. Причем на радио и 

по телевидению ее если и прока-
тывают, то не в прайм-тайм, а но-
чью, когда телезрители и радио-
слушатели в большинстве своем 
спят. 

Также, по словам Бойцова, по-
ложительный эффект даст мар-
кировка продуктов питания, ко-
торая будет указывать степень 
их вредности и полезности. Вве-
дение такой маркировки предус-
мотрено стратегией минздрава 
по формированию здорового 
образа жизни.

В Роспотребнадзоре разрабо-
тали сразу две новые системы 
маркировки продуктов. Одна из 
них — «светофор». Красная поло-
ска на упаковке будет означать, 
что в продукте — переизбыток 
соли, сахара, «вредного» жира. 
Желтая, что в нем все это есть, но 
в умеренном количестве. Зеле-
ная, что продукт безопасен для 
здоровья.

Акцент

 Здоровый образ жизни
снижает вероятность
преждевременной смерти
на 50 процентов 

Узнайте на сайте: 
Выпускников каких вузов 
чаще всего нанимают 
на работу
rg.ru/art/1487987

О том, как следить за своим 
здоровьем, читайте на 
сайте
rg.ru/sujet/4899
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Точка зрения

Яков Миркин
заведующий отделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН 

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5666

ПЯТЬ ЛЕТ БЕЗ ПРАВА 
НА ПРОИГРЫШ
СЛЕДУЮЩИЕ пять лет вполне могут быть благоприят-
ны для нашей экономики, как середина 2000-х годов.

Мировые цены на нефть, газ и металлы идут вверх с 
января 2016 года. Нефть «Брент» и медь стали дороже 
более чем в два раза, природный газ — в 1,7, алюминий — 
на 50 процентов, золото — на четверть. Все это — совмест-
ное движение на фоне дешевеющего к евро доллара, двух 
мировых резервных валют. 

Слабый доллар — это золотое время для России. Чем 
он дешевле, тем выше цены на нефть, газ и другое сырье, 
вывозимое из России. И наоборот. Так устроены мировые 
рынки, где сырье — финансовый актив, а цены на него — 
формируются на рынках товарных деривативов в Нью-
Йорке, Чикаго и Лондоне. И хотя, конечно, нынешние 70 
долларов за баррель — это не 110—120 долларов, как в 
2013 году. Но жить можно. 

И, кажется, цены 
могут расти и даль-
ше. И еще — высока 
вероятность (60—70 
процентов), что 
ослабление доллара 
— циклическое, на 
целый ряд лет. У дол-
лара длинные 
15—17-летние циклы 
«усиления— ослабле-
ния». Если это так, 
то перед нами на 
годы — территория 
«слабого» доллара. 

А в чем здесь вы-
годы для российской 

экономики? Она будет в «шоколаде», как в середине 
2000-х. Много денег от экспорта по высоким ценам. Им-
порт, наоборот, дешев — не только ширпотреба, но и обо-
рудования для модернизации производства. Удешевле-
ние доллара к евро — это всегда давит вниз на инфляцию в 
России, так как сдерживает ослабление рубля и рост вну-
тренних цен на импортируемые товары. 

А в чем угрозы? Дешевый импорт можно проесть и до-
бить своего производителя, как это было в 1996—1997 и 
2000-х годах. В эти годы из России широким потоком вы-
возился капитал (это было очень выгодно). Вместо него 
зашли спекулятивные горячие деньги. Именно они три-
жды стали спусковым механизмом финансовых кризи-
сов 1998, 2008 и 2014 годов. Все это повторяется.

Пять лет — что еще впереди? В 2014 году все опаса-
лись, что вот-вот начнется резкое сокращение экспорта 
топлива из России. Ничего этого не случилось. Наоборот, 
его добыча и поставки за рубеж выросли. Экспорт сырой 
нефти — 195 миллионов тонн (январь — октябрь 2013 
года) и 213 миллионов тонн (за тот же период 2017 года). 
Природный газ — 159 и 168 миллиардов кубометров. Не-
фтепродукты — 123 и 129 миллионов тонн. Каменный 
уголь — 115 и 146 миллионов тонн. 

По-прежнему одна треть импорта сырой нефти Евро-
пейского союза — из России (хотя эта доля начала поти-
хоньку снижаться). Как и раньше, ЕС — ключевой клиент 
России (43 процента экспорта вместо 50 процентов в 
2013 году). Рост глобальной экономики со скоростью 
выше 3,5 процента в год поддерживает спрос на сырье. 
Самый крупный потребитель российской нефти — Китай 
с динамикой ВВП в 6—7 процентов в год. Его доля в эк-
спорте России выросла до 11 процентов (данные налого-
вой службы). География поставок нефти, газа, каменного 
угля — десятки стран (данные US EIA — независимого ста-
тистического агентства по энергии и энергетике). Так 
что по-прежнему для Восточной Европы и Германии Рос-
сия — ключевой поставщик топлива.

Все прогнозы за то, что и через 10—15 лет мы будем 
жить в углеводородной экономике. Есть ли угроза от 
«прочих источников энергии»? Пока нет. Их доля в миро-
вом потреблении энергии чуть больше 1,5 процента. Тра-
диционные источники энергии еще очень сильны. Уголь 
в структуре мирового потребления в 1973 году — 24,5 
процента, в 2015 году — 28,1. Нефть — 46,2 и 31,7 процен-
та. Природный газ — 16 и 21,6 процента (данные Между-
народного энергетического агентства).

США поставили задачу в ближайшие годы стать гло-
бальным экспортером нефти и газа. Перестать быть чи-
стым импортером топлива, как это было долгие годы. 
Для США рынок будущего — это Европа. А дальше? Пере-
тряхивание игроков, давление на долю России на рынке 
топлива, прессинг цен на нефть и газ. И еще — нет ничего 
более переменчиво-
го, чем цены на то-
пливо и курсы ва-
лют. Несмотря на все 
циклы, никто не мо-
жет точно сказать, 
какими они будут 
через год-два. Трен-
ды понятны, а вот 
коридоры для коле-
баний — очень широ-
ки.

Так что нужно то-
ропиться. Нам очень 
нужно оздоровление 
экономической среды. Не прозевать, как в 2000-х. Пол-
ностью использовать передышку, которая, может быть, 
дана нам на 5—7 лет вперед. А что делать? Первое — рост 
выше 4—5 процентов в год. Максимум финансовых сти-
мулов для любого (не выборочно) бизнеса, стимулирую-
щих рост и модернизацию (процент, кредит, валютный 
курс, налоги, бюджет, таможенные тарифы, цены, регу-
лируемые государством, режим инвестиций). Минимум 
административного бремени. 

Второе — рост конкуренции, постепенно — доля госу-
дарства в экономике не больше 35—40 процентов (сейчас 
60—70). Доля малого и среднего бизнеса — до 40 процен-
тов (сейчас около 25). 

Третье — восстановление исторического ядра России, 
максимум помощи регионам — зонам национального 
бедствия. Все, чтобы максимум поселений России, от 
мала до велика, покрылся стройками — жилье, дороги, со-
циальная инфраструктура. Арктика — не в начале. 

Четвертое — курс на большую универсальную эконо-
мику вместо идей «все купим за кордоном». 

И пятое, самое главное — полное подчинение эконо-
мической политики качеству и продолжительности жиз-
ни, быстрому росту внутреннего спроса, сохраняя от-
крытость. Тогда победим.

Слабый доллар — 
золотое время 
для России, когда 
цены на наше сырье 
высоки, а импорт 
дешев и не давит 
на рубль

И через 15 лет мы 
будем жить в угле-
водородной эконо-
мике. Доля других 
источников энергии 
— всего 1,5 процента
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БЕЗОПАСНОСТЬ В Подмосковье 
появятся камеры 
в подъездах 

И чистое небо 

Ирина Рыбникова 

С ЭТОГО года в программу ремонта подъездов в Подмо-
сковье внесли новые требования — и теперь одним из ус-
ловий, без которых ремонт не будет считаться закончен-
ным, является видеонаблюдение. Все отремонтирован-
ные в этом году подъезды — а это порядка 30 тысяч — 
должны быть оснащены видеокамерами.

Как рассказал журналистам зампред областного пра-
вительства — министр государственного управления, ин-
формационных технологий и связи региона Максут Ша-
даев, обязанности по установке и обслуживанию камер 
видеонаблюдения в подъездах планируют возложить на 
провайдеров. «Из государственного бюджета видеона-
блюдение не будет оплачиваться. Либо это возьмут на 
себя жители, и будут платить за камеру так же, как за до-
мофон, либо, что нравится нам гораздо больше, расходы 
возьмут на себя операторы связи. Это будет их социаль-
ным обременением», — подчеркнул чиновник.

А чтобы провайдеры не перекладывали затраты на жи-
телей, задирая цены на свои услуги, нужна конкуренция: 
на каждом многоквартирном доме должны работать не ме-
нее трех компаний. «Чтобы в дом они входили на равных 
условиях, нужен упрощенный порядок принятия решения 
по допуску оператора к работе», — считает Шадаев. В новых 
домах это делается еще в ходе строительства: внутри дома 
прокладывают общую разводку с единой точкой подключе-
ния, от которой потом и начинают работать провайдеры. 
Для старого жилого фонда упрощенный порядок разрабо-
тают в ближайшее время. В новых регламентах, приоткрыл 
министр секрет, будет фигурировать и такое понятие, как 
«чистое небо». Сейчас в некоторых жилых микрорайонах, 
особенно если речь идет о старой застройке, между домами 
часто висят провода-качели. На них иногда сдувает мусор с 
балконов верхних этажей — и повисает какой-нибудь поли-
этиленовый пакет на проводах на месяцы, а то и на годы.

У этого явления, объясняет министр, есть причина: все 
подземные каналы, по которым можно было бы кинуть 
интернет-провод, монополизированы поставщиком ста-
ционарной связи — «Ростелекомом». «Когда провайдеры 
не могут попасть в дом под землей, они бросают кабели 
через крыши. Это смотрится неряшливо. Мы думаем о 
том, чтобы подводить к крыше один общий кабель для 
всех операторов, желающих работать в доме», — говорит 
Максут Шадаев. 

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Столичная 
полиция отчиталась 
перед мэром

На Тверской  —  
порядок

Михаил Фалалеев

МЭР столицы Сергей Собянин, выступая вчера на засе-
дании расширенной коллегии ГУ МВД России по Москве, 
сказал, что прошедший год стал для Москвы еще более 
спокойным и безопасным, чем 2016-й.  

— Стало значительно меньше грабежей, краж, угроз, 
угонов автотранспорта, хулиганских выходок в пьяном 
виде — преступлений, которые больше всего раздражают 
горожан, — подчеркнул Сергей Собянин.

По словам мэра, продолжается многолетняя тенден-
ция снижения числа тяжких и особо тяжких преступле-
ний против жизни людей.

— Москвичи по достоинству оценивают работу сто-
личной полиции. По данным социологии, две трети горо-
жан считают Москву безопасным городом, тогда как еще 
пять-шесть лет назад так считали менее 30 процентов, — 
подвел итог глава го-
рода.

 Оценку мэра сто-
лицы уже в цифрах 
подтвердил началь-
ник Главного управ-
ления МВД России 
по Москве генерал-
лейтенант полиции 
Олег Баранов. Самое 
главное, по его сло-
вам, в Москве стало 
безопаснее на ули-
цах и в обществен-
ных местах — здесь 
количество преступлений сократилось на 28 процентов. 
И вообще, уровень преступности в столице остается 
ниже среднероссийского. Хотя всего за год в Москве за-
регистрировано 140,1 тысячи преступлений. 

 Так, на 7 процентов сократился массив тяжких и осо-
бо тяжких преступлений. Из них количество убийств и 
покушений на убийство сократилось на 10,3 процента, 
умышленных причинений тяжкого вреда здоровью — на 
12,8 процента, изнасилований — на 15,7 процента.

 Кстати, очень хорошо показала себя система «Без-
опасный город», уже несколько лет внедренная не толь-
ко в Москве, но и во многих других регионах. Это когда 
каждая патрульная машина отображена на экране опе-
ративного дежурного и можно мгновенно отправить 
ближайший экипаж к месту происшествия. Благодаря 
этой системе по «горячим следам» раскрыто свыше 3 ты-
сяч преступлений, в том числе 21 убийство, 172 разбоя, 
372 грабежа, 1635 краж. 

Олег Баранов сообщил, что столичная полиция за год 
пресекла деятельность 18 преступных сообществ и более 
1,4 тысячи криминальных лидеров и рядовых бандитов, 
направлены в суд уголовные дела в отношении 133 ак-
тивных участников группировок. Количество совершен-
ных ими преступлений сократилось на 7,6 процента. 

А количество преступлений в сфере экстремизма со-
кратилось на 19,6 процента. И при этом не допущено ни 
одного убийства с экстремистской или террористиче-
ской мотивацией. Начальник главка подчеркнул, что 
большую роль сыграло тесное сотрудничество с коллега-
ми из ФСБ.  Олег Баранов не обошел вниманием и упуще-
ния в работе: наметились проблемы с раскрываемостью 
преступлений — не раскрыты 26 процентов. 

СТРОИТЕЛЬСТВО Построен первый в Москве двухпутный тоннель метро

Летящей проходкой
Сергей Бабкин

В
первые в истории столич-
ного метростроя заверши-
лось возведение двухпутно-

го тоннеля: по нему навстречу 
смогут одновременно ехать два 
поезда. Как сообщил заммэра по 
вопросам градостроительной по-
литики и строительства Марат 
Хуснуллин, проходка завершена 
на участке Кожуховской линии 
метро между станциями «Юго-
Восточная» и «Косино».

Эту технологию московские 
строители подсмотрели в Испа-
нии. Она позволяет увеличить 
скорость работы, не нужно рыть 
отдельных котлованов, чтобы ра-
зобрать на каждой линии отдель-
ный комплекс. Вот и сейчас после 
окончания проходки эксперты 
просто проведут диагностику 

«Лилии» — этот гигант, как и все 
столичные метростроевские 
щиты, назван женским именем. 
Если окажется все в порядке, 
пойдет дальше к станции «Ок-
ская улица». А еще испанское 
ноу-хау экономит на строитель-
стве тоннелей примерно 30% 
средств — до 80 млрд рублей. 

Для участка Кожуховской ли-
нии между «Косино» и «Нижего-
родской улицей» метод особенно 
актуален, так как позволяет 
строить метро в плотной город-
ской застройке. Напомню, это 
направление метро призвано со-
единить удаленный район Некра-
совка с центром Москвы. За пол-
часа до центра смогут добирать-
ся жители Люберец, а также сто-
личных районов Нижегород-
ский, Рязанский, Текстильщики, 
Кузьминки. 

КОНТРОЛЬ

ФАС требует 
снизить цены 
в аэропортах 
и допустить 
туда все такси

АВИАУЗЕЛ 
РАЗВЯЗАЛСЯ

Александра Воздвиженская

ПРОТИВ точек общественного 
питания в аэропортах Москов-
ского авиаузла (МАУ), которые 
публично заявят об отказе сни-
зить цены, Федеральная антимо-
нопольная служба (ФАС) готова 
возбудить дела, а аэропорты, ко-
торые в первом квартале этого 
года не обеспечат всем такси 
недискриминационный доступ 
на их территорию, грозят се-
рьезные штрафы.

Об этом вчера на пресс-кон-
ференции заявил руководитель 
ФАС Игорь Артемьев. Он напом-
нил, что скоро истекает 30-днев-
ный срок, в течение которого аэ-
ропорты должны разрешить си-
туацию с допуском такси, и если 
к тому времени ничего не изме-
нится, то ФАС «возбудит анти-
монопольные дела с большими 
штрафами для аэропортов», ска-
зал Артемьев.

«Ясно, что у аэропортов дого-
воры с парками и таксомоторны-
ми компаниями. Ясно, что там 
произошла монополизация. 
Ясно, что это неудобно для по-
требителя. Мэр Москвы и губер-
натор Московской области обра-
тились к нам официально, чтобы 
мы привели все в порядок», — 
подчеркнул он.

С руководством аэропортов 
ФАС уже провела совещание, а 
предупреждения в их адрес на-
правили еще в конце декабря 
прошлого года. Тогда глава анти-
монопольной службы отмечал, 
что вопрос должен быть решен в 
первом квартале 2018 года, ина-
че аэропорты получат штрафы.

Кроме этого, Артемьев выра-
зил недоумение по поводу цен на 
продукты в МАУ. По его наблюде-
ниям, они одни из самых высо-
ких в стране, а тех, кто заявляет 
об отказе снижать цены, ждут 
антимонопольные дела. «Я не ду-
маю, что это хорошо скажется на 
их имидже. Кстати, на месте аэ-
ропортов я бы таких заявителей, 
как только договор аренды исте-
кал, заменял на их конкурентов, 
— рассудил Артемьев. — Владель-
цы ресторанов должны пони-
мать, что аэропорт — это закры-
тая зона и бутылка воды не мо-
жет стоить 300—400 рублей». По-
этому служба продолжит вести 
мониторинг цен.

Наиболее сбалансированной 
ценовой политики удалось до-
стичь на рынке городского так-
си, заметил глава ФАС. По его 
словам, большая часть компа-
ний предоставила службе дан-
ные о ценообразовании в пред-
новогодний период. «Единствен-
ное, что нас беспокоило в этой 
ситуации, — это сговор крупных 
компаний между собой. Но мы 
не нашли признаков этого сгово-
ра, и я надеюсь, что не найдем», 
— сказал Артемьев.

Учитывая, что на рынке такси 
Москвы работают 20 компаний, 
можно сказать, что «достигнут 
очень хороший результат для по-
требителя, а цены на такси упа-
ли совсем», — заключил он.

Ночь длинных очередей
В феврале 2017-го он не 
смог записать своего 
сына в первый класс гим-

назии № 99, расположенной в со-
седнем дворе. Эта гимназия — 
единственная на весь рабочий ми-
крорайон Эльмаш с усиленным 
изучением иностранных языков и 
желающих пристроить туда ре-
бенка оказалось слишком много. 
Когда появилась возможность по-
дать заявление — оказался в конце 
очереди. Тогда Усенко потребовал 
прокурорской проверки. Первая 
же ревизия выявила, что более 70 
процентов принятых первоклас-
сников (50 ребят из 75), имеют 
временную регистрацию. 

Родители «оставшихся за бор-
том» первоклашек пошли с иска-
ми в суд.  Судебные разбиратель-
ства растянулись до нынешних 
дней. Из процесса в процесс суд 
отклонял требование отчислить 
детей, чьи родители при помощи 
мошеннических схем устроили 
ребенка в школу. Гимназию поки-
нули лишь трое учеников из 50 
учеников, родители которых, как 
доказало следствие, купили ли-
повые свидетельства о регистра-
ции. Заявление о переходе в дру-
гую школу подали сами.   

 — На самом деле невозможно 
отчисление ребенка за то, что его 
родители нарушили закон. Но во-
время проверок мы выявили во-
пиющие факты. В некоторых двух-
комнатных квартирах близ гим-
назии было прописано по 5–7 се-
мей с первоклассниками. Некото-
рые бабушки признавались, что 
соглашались оформить на своей 
жилплощади «липовых» внучат за 
деньги, — рассказывает старший 
помощник прокурора Свердлов-
ской области Марина Канатова. 

Тем не менее впервые подлож-
ные документы о прописке ре-
бенка ради зачисления в школу 
стали предметом для судебного 
разбирательства. Родители место 
за партой обеспечили, но вслед 
замаячило место в колонии: ког-
да афера вскрылась, прокуратура 
возбудила уголовное дело по ста-
тье 327 УК РФ (изготовление под-
ложных документов), наказание 
— до 2 лет лишения свободы. Суд, 

правда, учел благие намерения и 
приговорил родителей только к 
штрафу в 15 тысяч рублей. Но су-
димость уже не спрячешь. 

По данным прокуратуры, в 
Екатеринбурге сейчас расследу-
ется еще восемь уголовных дел, 

связанных с пропиской перво-
классников. Половина обвиняе-
мых в фиктивных сделках — роди-
тели школьников, другая — пред-
приимчивые граждане, готовые 
за 15–30 тысяч рублей с носа 
приписать у себя в квартире хоть 
всю школу. По утверждению го-
родского прокурора Светланы 
Кузнецовой, в ближайшее время 
дела дойдут до суда, но их количе-
ство может резко возрасти: в ста-
дии проверки сейчас находятся 
еще 26 дел о «резиновых кварти-
рах» для первоклашек. 

Свои выводы сделали и в 
управ лении образования горо-
да. В Екатеринбурге с этого года 
введена новая система записи в 
первые классы Она по-прежне-
му завязана на регистрацию по 
месту жительства: как времен-
ную, так и постоянную, ведь это 
предусмотрено федеральным за-
конодательством. Но за каждым 

домом сейчас закреплена не 
одна, а сразу несколько школ, 
приближенных к месту житель-
ства. То есть у родителей появи-
лась возможность выбора учеб-
ного заведения. Как рассчитыва-
ют местные власти, это снизит 
накал страстей и сделает про-
цесс устройства ребенка в шко-
лу более спокойным и справед-
ливым. Кстати, печально про-

славившуюся гимназию № 99 в 
этом году из списка учебных за-
ведений, где будет вестись за-
пись первоклассников, исклю-
чили. Официальный повод — 
школа  переполнена. 

Ночь на первое февраля, когда стартует эта процедура, уральцы окрестили «ночью длинных очередей». Сергей Собянин 
выразил озабочен-
ность безопасно-
стью школ и ситуа-
цией с оборотом 
наркотиков

Аэропорт — закры-
тая зона, и бутылка 
воды не может 
там стоить 300—
400 рублей, считает 
Игорь Артемьев

ОФИЦИАЛЬНО

Из письма минобрнауки 
«О приеме в ОУ»
«Свидетельство о регистрации (либо 

по форме 3 «регистрация по месту 

пребывания», либо по форме 8 «реги-

страция по месту жительства»... явля-

ется только подтверждением факта 

проживания ребенка вблизи образо-

вательного учреждения, и в соответст-

вии с международным и российским 

законодательством право ребенка на 

образование не может быть ограниче-

но по причине отсутствия свидетель-

ства о регистрации». 
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Настоящим доводим до ваше-
го сведения, что в суде по семей-
ным делам города Тель- Авив ве-
дется процесс по делу о наследс-
тве покойного Реувена Володар-
ского, № удостоверения личнос-
ти 011414786 (далее <Покой-
ный>), дело № 106881/09.

В случае, если есть человек, 
который считает, что он являет-
ся родственником покойного и 
его законным наследником, он 
может обратиться к нижеподпи-
савшемуся.

Распорядитель наследства:
Боаз Краус, адвокат.
Ул. Хей Беияр, 20, Тель-Авив.
Телефон: + 972 - 3 6912307.
Факс: + 972 - 3 - 6912312.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КСТАТИ
Прием заявлений в первый класс для закрепленных лиц начинается не 
позднее 10 марта и завершается не позднее 31 июля текущего года. Зачи-
сление оформляется приказом руководителя учреждения в течение 7 ра-
бочих дней после приема документов. Для детей, не зарегистрированных 
на закрепленной территории, но зарегистрированных на территории 
муниципалитета (субъекта для Москвы и Санкт-Петербурга), прием за-
явлений в первый класс начинается с 1 августа текущего года до момента 
заполнения свободных мест, но не позднее 5 сентября текущего года. При-
каз о зачислении в первый класс издается не ранее 1 августа текущего года.
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Скандалы с записью в школу, увы, возникают каж-

дый год. Однажды дело дошло даже до Верховного 

суда России, куда инициативная группа обратилась 

с жалобой на то, что отказ в приеме в первый класс 

детям без прописки незаконный. Верховный суд 

признал законным порядок записи детей в первый 

класс с учетом регистрации. Но подчеркнул, что за-

пись о регистрации носит информационный харак-

тер. Должна же школа знать, что ребенок действи-

тельно живет поблизости!

По идее, никакой разницы между регистрацией — 

временной и постоянной для записи в школу нет. Но 

во всех регионах и школах практика разная. Напри-

мер, в московской престижной математической 

школе № 444, где попечительский совет возглавляет 

вице-премьер Аркадий Дворкович, внимание на это 

все же обращают. Но главный критерий для записи в 

первый класс — ходил или нет ребенок в детский сад 

при школе. 

«95 процентов первоклассников идет к нам через 

детсадовские группы. Остальные — по прикрепле-

нию в микрорайоне. Но даже за теми адресами, ко-

торые приписаны к нашей школе, есть закрепление 

за другими школами. Так что у родителей всегда есть 

выбор. На сегодняшний день мы точно знаем, что к 

нам 1 сентября придет 131 первоклассник. Но если 

речь идет о пятом математическом классе, то туда 

может попасть любой ученик, в том числе — из Мо-

сковской области», — рассказал «РГ» директор шко-

лы № 444 Павел Северинец.  

Как избежать скандалов при записи в первый класс 

рейтинговых школ? Директора некоторых специа-

лизированных школ в регионах допускают, что туда 

может быть отбор уже с первого класса.   

Между прочим, скандальные ситуации с пропиской 

были и 10 лет, и 15 лет  назад. Доходило до того, что 

самые активные завучи по работе в начальных клас-

сах  во время записи  обзванивали районные поли-

клиники и выясняли, заведена ли медицинская кар-

та на ребенка. Если есть карта — первоклашка 

«свой», живет в этом районе. Если нет — прописка, 

скорее всего, фиктивная. 
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Родители место за партой малышу обеспечили, но вслед замаячило место в колонии: прокуратура возбудила уголовное дело по статье 327 УК РФ (изго-
товление подложных документов).

Таких щитов, как 10-метровая «Лилия», в Москве еще не было. 
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ТЕХНОЛОГИИ В Татарстане испытывают новый суперрадар

«Роботы» на дорогах

ПРОЦЕСС

Генерал 
Никандров 
рассказал 
о заказчике

КТО ПРОСИЛ 
ДЕНЬГИ

Иван Егоров

ВЧЕРА в Мосгорсуде продолжи-
лись громкие слушания по делу 
бывшего главы управления соб-
ственной безопасности СКР Ми-
хаила Максименко.

На предыдущем заседании 
был допрошен его заместитель 
Александр Ламонов, который 
рассказал о схеме передачи взят-
ки в 500 тысяч долларов за пере-
квалификацию дела Андрея Ко-
чуйкова, известного в крими-
нальных кругах как Итальянец. 

Вчера же суд допросил в каче-
стве свидетеля замначальника 
ГСУ СК РФ по Москве генерала 
Дениса Никандрова. Он расска-
зал о расследовании перестрел-
ки у ресторана Elements на 
Рочдельской улице, с которой в 
общем-то и началась вся после-
дующая история с обвинением 
высокопоставленных сотрудни-
ков СК. 

По словам Никандрова, он дал  
поручение своему подчиненно-
му Денисову взять на контроль 
уголовное дело о перестрелке. 
После чего Денисов доложил, что 
к этому делу проявляет интерес 
Максименко. Еще позже Макси-
менко показал Никандрову ви-
део перестрелки и сказал, что не-
обходимо расследовать данное 
дело объективно и тщательно. 
После возбуждения дела о халат-
ности против полицейских, не 
сумевших предотвратить пере-
стрелку у ресторана Elements, 
после которой и  был задержан 
Итальянец, Никандрову, по его 
собственным словам, поручили 
курировать это расследование.

Что касается предполагаемой 
взятки за переквалификацию 
дела по Итальянцу, то по словам 
замначальника московского 
следствия, никаких денежных 
вопросов с Максименко и Ламо-
новым они не обсуждали и денег 
те не предлагали. Правда, гене-
рал признал, все-таки такое 
предложение было, но от другого 
лица.  

— Это лицо занимает серьез-
ное должностное положение в 
правоохранительных органах РФ 
и предложило, точнее, сообщило, 
что ему предложили некую сум-
му средств за переквалифика-
цию дела Кочуйкова на самоу-
правство, и оно уже согласилось 
на эту сумму, — рассказал в суде 
генерал СК.  

По его словам, уже после ос-
вобождения Кочуйкова это лицо 
поручило поговорить с Макси-
менко, дав понять, что 500 тысяч 
долларов за переквалификацию 
дела получил Ламонов. С разре-
шения судьи Денис Никандров 
не стал озвучивать в суде имя 
этого высокопоставленного 
лица. 

Что касается дальнейшей 
судьбы этих денег и получило ли 
свою долю «лицо», также оста-
лось неизвестным.

В то же время Никандров в це-
лом положительно охарактери-
зовал Михаила Максименко, до-
бавив, что тот имел влияние в СК 
и участвовал в назначении само-
го Никандрова на должность. 

— Максименко имел большое 
влияние в Следственном комите-
те, так как он участвовал и в 
моем назначении на должность, 
и я, и ряд руководителей были 
назначены не без его участия, — 
сказал в суде Никандров.

Такие пояснения он  дал в от-
вет на вопрос гособвинителя, 
мог ли Максименко как глава 
управления собственной безопа-
сности влиять на следователей.

Дело в отношении Никандро-
ва и Ламонова выделено в от-
дельное производство. Из обви-
нительного заключения следует, 
что в 2016 году Максименко по-
лучил 500 тысяч долларов от 
предпринимателя Олега Шейха-
метова за переквалификацию 
обвинения на более мягкое и по-
следующее освобождение кри-
минального авторитета Андрея 
Кочуйкова. Также он обвиняется 
в получении в 2015 году взятки в 
размере 50 тысяч долларов от 
предпринимателя Бадри Шенге-
лия за организацию в его интере-
сах незаконного уголовного пре-
следования сотрудников ГУ МВД 
России по Санкт-Петербургу и 
Ленинградской области.

Право Глава Росреестра представила законопроект, 
полезный тем, у кого на дачу надо провести свет или газ

Дача под током
Наталья Козлова 

З
аместитель министра 
экономического разви-
тия Российской Федера-
ции — руководитель 
Росреестра Виктория Аб-

рамченко представила в Государ-
ственной Думе проект федераль-
ного закона, серьезно облегчаю-
щего жизнь значительной части 
наших граждан. Речь о тех, кто жи-
вет за городом и нуждается в свя-
зи, электричестве, газе.

 Документ предложен Минэко-
номразвития России. 

Представленные главой Росре-
естра изменения в законодатель-
ство упрощают строительство, ре-
конструкцию, капитальный ре-
монт и эксплуатацию линейных 
объектов. Кто не в курсе, уточним 
— к так называемым линейным 
объектам относятся линии элек-
тропередачи, линии связи, в том 
числе линейно-кабельные соору-
жения, трубопроводы и прочие 
подобные сооружения. 

Как разъяснили корреспонден-
ту «РГ» в Росреестре, проект зако-
на предлагает установить единый 
и упрощенный порядок регистра-
ции линейных объектов. 

Сегодня законодательство учи-
тывает ремонт и обслуживание 
тех линий связи или электропере-
дачи, которые уже есть в наличии. 
Их мало и всем не хватает. Но по-
строить новые тяжело, а уж их уза-
конить еще труднее. При проклад-
ке таких сетей необходимо офор-
млять землю под их объектами.

Документ предусматривает 
возможность размещения линей-
ного объекта на условиях публич-
ного сервитута без образования 
земельного участка, постановки 
его на кадастровый учет и реги-
страции прав на него. 

С юридической стороны, сер-
витут — это сделка, суть которой в 
передаче некоторых прав от одно-
го гражданина к другому. Серви-
тут бывает частный и публичный. 

Частный, к примеру, когда со-
сед должен пройти через ваш уча-
сток, чтобы попасть к себе. Пу-
бличный земельный сервитут 
устанавливается нормативным 
правовым актом РФ или каким-ли-
бо госорганом, в тех случаях, ког-

да в нем возникает потребность 
для «удовлетворения государст-
венных интересов, интересов го-
сударственных органов или мест-
ного населения». Главное в таком 
сервитуте — возможность решать 
задачи по обеспечению нужд госу-
дарства или населения без заня-
тия частных участков земли. 

Публичный сервитут, анало-
гично частному, подлежит обяза-
тельной госрегистрации. 

По словам Виктории Абрам-
ченко, сегодня сложилась следую-
щая система — значительная часть 
линейных объектов строится с на-
рушением установленного поряд-
ка. Срок оформления участков 
под их строительство может рас-
тянуться до двух лет. В то время 
как сетевые организации, занима-
ющиеся реконструкцией объек-
тов для технологического присое-
динения потребителей, обязаны 
уложиться в срок до 4 месяцев. 

 — Принятие законопроекта по-
зволит решить комплекс накопив-
шихся проблем в оформлении ли-

нейных объектов. Законопроект 
направлен на развитие института 
публичного сервитута, который и 
сегодня есть в законодательстве. 
Но в настоящее время он может 
применяться только для ремонта 
линейных объектов. Оформить 
участок для нового объекта ин-
фраструктуры в сложившейся за-
стройке практически невозмож-
но. Публичный сервитут позволя-
ет оперативно решить проблемы 
инфраструктурной обеспеченно-
сти таких территорий, — отметила 
Виктория Абрамченко.

 Законопроект запрещает уста-
навливать публичные сервитуты 
на садовых, огородных и дачных 
участках, а также на участках, 
предназначенных для индивиду-
альной застройки. Но это можно 
сделать, если только сами гражда-
не примут такое решение, к при-
меру, решение о газификации са-
доводческого товарищества. Про-
ект закона принят Госдумой в пер-
вом чтении.

Сегодня бывает так, что владельцам частных домов оформить линию электропередачи труднее, чем сам дом.

Радарный комплекс монтируется в автомобиль и может фиксировать нарушения на ходу в потоке.

СЛЕДСТВИЕ Полиция 
поймала 
организатора секты

Украл и сбежал

Владимир Полетаев

В ПОДМОСКОВЬЕ задержан фактический руководитель 
секты «бога Кузи» Юрий Цукерман, который подозрева-
ется в хищении 215 миллионов рублей из вещественных 
доказательств по делу сектантов. Он находился в феде-
ральном розыске.

Официальный представитель МВД РФ Ирина Волк со-
общила, что «сотрудниками Главного следственного 
управления полиции и Центра по противодействию экс-
тремизму ГУ МВД России по Москве совместно с колле-
гами из ФСБ России задержан 59-летний уроженец горо-
да Омска, который находился в розыске по уголовному 
делу, возбужденному по факту хищения свыше 215 мил-
лионов рублей». 

Она уточнила, что Цукерман изготовил поддельные 
документы, на основании которых в 2016 году судом 
было вынесено решение о взыскании в его пользу этих 
денег. Они находились на хранении в уполномоченном 
органе в качестве вещественных доказательств по ранее 
возбужденному уголовному делу. 

Волк пояснила, что следствием было вынесено поста-
новление о привлечении Цукермана в качестве обвиняе-
мого. В результате проведения комплекса оперативно-
разыскных мероприятий и следственных действий на 
банковских счетах, принадлежащих фигуранту, обнару-
жена и заблокирована часть похищенных денежных 
средств в размере более 85 миллионов рублей.

По словам представителя правоохранительных орга-
нов, аферисту со стажем вменяется мошенничество в 
особо крупном размере и грозит до 10 лет заключения. 

Между тем в Пресненском районном суде столицы 
продолжается процесс в отношении Андрея Попова, ко-
торый называет себя «богом Кузей».

АВТОМОБИЛИ За продажу 
диагностических карт 
предлагают сажать

Техосмотр 
из рук в руки

Владимир Баршев

МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ подготовило пакет законо-
проектов по техосмотру. Впрочем, эксперты вообще 
сомневаются в необходимости техосмотра для личного 
легкового транспорта. 

Пакет, направленный в правительство, содержит по-
правки в закон о техосмотре, в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях, а также в Уголовный и Уго-
ловно-процессуальный кодексы. 

Минэкономразвития предлагает передать базу дан-
ных о техосмотре — ЕАИСТО — из МВД в Российский 
союз автостраховщиков. При этом установить контр-
оль за деятельностью операторов техосмотра, поручив 
его Ространснадзору. Для этого ведомству будет выде-
лено из бюджета более 180 миллионов рублей. Мини-
стерство считает необходимым вернуть в КоАП ответ-
ственность за управление машиной без техосмотра. На-
казывать за это предлагается штрафом в 800 рублей. 
Выявлять такие автомобили должны камеры фотовиде-
офиксации, сверяя проезжающие мимо машины с ба-
зой ЕАИСТО. 

Сам техосмотр будет проходить под видеозапись. 
Диагностическая карта будет оформляться в электрон-
ном виде. За выдачу диагностической карты, то есть до-
пуск к эксплуатации автомобиля, который не проходил 
техосмотр или у которого выявлены неисправности, на 
эксперта могут наложить штраф в 10 тысяч рублей. За 
внесение заведомо ложных данных в информационную 
систему ему будет грозить до 4 лет принудительных ра-
бот. В случае если это было совершено группой по пред-
варительному сговору, то эксперту будет грозить срок 
до 2 лет. А если эти действия привели к тяжким послед-
ствиям, то и до 4 лет заключения.

Если авария произошла из-за неисправности маши-
ны, которая не прошла ТО, то страховщики по ОСАГО 
смогут выставить автовладельцу регрессные требова-
ния. 

Надо сказать, что автоэксперты критически отне-
слись к этим предложениям. По мнению главы Федера-
ции автовладельцев России Сергея Канаева, обязатель-
ное государственное регулирование технического ос-
мотра необходимо оставить только для грузо-пасса-
жирских перевозок. Для физических лиц государствен-
ный ТО нецелесообразен. В 2017 году из-за технеи-
справности на дорогах страны произошло 0,36 процен-
та ДТП, что сравнимо с математической погрешностью. 

Как считает автообозреватель радио «Вести FM» 
Игорь Моржаретто, необходимо внести в закон об ОСА-
ГО пункт, согласно которому страховщики будут осво-
бождаться от выплаты, если ДТП  произошло из-за неи-
справности машины. Автомобилисты будут следить за 
своим транспортом. А техосмотр у нас давно превра-
тился в дополнительный налог. 

Проводить техосмотр предлагается под видеозапись.

Акцент

 Закон облегчит оформление 
необходимых документов 
при прокладке коммуника-
ций к загородным домам  

О взятке по делу 
Итальянца догово-
рилось высокопо-
ставленное лицо 
из правоохрани-
тельных органов РФ

Читайте также: 
Росреестр объяснил, 
как исправить опечатку 
в документах на дом
rg.ru/art/1460801

Сергей Тарасов, Казань

К 
ИСПЫТАНИЯМ новой си-
стемы фиксации ПДД, ко-
торая ранее на дорогах 

страны еще не применялась, при-
ступили в Татарстане. Радарный 
комплекс получил название «Ро-
бот». Он имеет принципиальные 
отличия от уже ставших привыч-
ными стационарных и перено-
сных камер — монтируется в ав-
томобиль и может фиксировать 
нарушения на ходу в потоке.

Еще одной особенностью яв-
ляется 11-мегапиксельная каме-
ра, позволяющая распознавать 
госномер автомобиля на рассто-
янии до одного километра. До и 
после момента фиксации нару-
шения система осуществляет ви-
деосъемку — поспорить с такой 
доказательной базой у лихачей 

вряд ли получится. Вдобавок спе-
циа листы называют новые 
устройства одними из самых 
трудноуловимых для радар-де-
текторов, которые устанавлива-
ют в свои авто многие водители.

Кроме превышения скорости 
комплекс может фиксировать 
выезд на встречку. Это новинка 
среди подобных приборов. К сло-
ву, совсем недавно для выявле-
ния такого серьезного наруше-
ния в Татарстане начали исполь-
зовать аэростаты, метод оказал-
ся эффективным, но затратным.

Появление новых радаров 
вызвало у автолюбителей бур-
ную реакцию в соцсетях. Все на-
чалось с нескольких опублико-
ванных фотографий машин 
«Лада», у которых на месте го-
сномера закреплен черный пла-
стиковый блок, а в салоне уста-

новлена камера, монитор и ан-
тенны. Спустя несколько дней 
молчания в республиканском 
управлении ГИБДД решили про-
яснить ситуацию. В официаль-
ном заявлении ведомства гово-
рится, что новая система прохо-
дит «обкатку» и скоро начнет 
действовать в рабочем режиме. 

— Основной целью примене-
ния подобных комплексов явля-
ется оперативное реагирование 
на изменение дорожной обста-
новки и обеспечение безопасно-
сти дорожного движения в ме-
стах концентрации ДТП, — заяви-
ли в ГИБДД.

Татарстанский представитель 
Федерации автовладельцев Рос-
сии (ФАР) Рамиль Хайруллин 
считает безусловным плюсом но-
вого комплекса возможность 
фиксировать те нарушения, ко-

торые сейчас не достают исполь-
зуемые в регионе камеры.

— Если эта система поможет 
снизить аварийность на дорогах, 
улучшить обстановку, то почему 
бы и нет? Лично я не совсем бес-
покоюсь из-за того, что появился 
дополнительный контроль авто-
мобилистов, в этом нет ничего 
особенного. Видимо, быть недо-
вольными могут лишь те, кто на-
рушает. Водители, соблюдающие 
ПДД, не почувствуют диском-
форта от появления «Робота» на 
дорогах. Так что чем больше та-
ких систем, тем лучше, — сказал 
Хайруллин.

В ГИБДД отметили, что «Робо-
ты» будут патрулировать самые 
аварийные участки дорог в ре-
спублике. Какое количество ком-
плексов приобретут, не ясно. Из-
вестно лишь, что сумма заказа на 
их покупку составляет почти 25 
миллионов рублей. С необходи-
мым числом новых радаров ин-
спекторы определятся после из-
учения результатов испытаний и 
динамики снижения ДТП на ме-
стах работы. В Госавтоинспекции 
также успокоили, что во время 
тестирования штрафы за нару-
шения, зафиксированные «Робо-
том», оформляться не будут.

ДОРОГИ

НЕ ГОНИТЕ, ВАС СНИМАЮТ
Сейчас в России, по данным Госавтоинспекции, работают свыше 9 тысяч стаци-

онарных, 3,8 тысячи передвижных и 656 мобильных комплексов автоматиче-

ской фиксации нарушений. В прошлом  году ими было выявлено более 83 милли-

онов нарушений. 

Большинство современных комплексов фотовидеофиксации универсальны. 

Они умеют выявлять не только превышение скорости, но и  такие нарушения, 

как движение по обочине, по выделенной полосе для общественного транспор-

та, проезд на красный свет и даже непропуск пешехода. Производители в такие 

приборы сразу закладывают весь потенциал, чтобы потом проще было менять 

комплексам  поставленную задачу. Весь вопрос только в качестве работы при-

боров и в цене таких комплексов. Также один  из главных факторов при выборе 

прибора — это за сколькими полосами сразу он может следить. 

Давно доказано, причем опытным путем и огромным количеством ошибочных 

штрафов, что выявление превышения скорости  лучше радарным методом, чем 

по видео. Например, такой комплекс, как «Автоураган», определяет скорость 

именно по видео. Но для этого требуется четкая установка угла наклона камеры. 

Сбился угол — пошли ошибочные штрафы. Налетел ураганный ветер — и владель-

цу «Газели» приходит штраф за движение со скоростью 232 км/ч. Главное досто-

инство безрадарного определения скорости только в том, что такие комплексы 

«не видят» радар-детекторы, которыми часто пользуются автомобилисты. По 

этой же причине многие производители стараются сделать так, чтобы излуче-

ние комплекса было как можно более незаметно.  Это удорожает комплекс и 

имеет смысл только в том случае, если цель установщика наполнить свой бюд-

жет, а не сделать дорогу безопаснее. 

 Подготовил Владимир Баршев
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КОНФЛИКТ

Турция 
отказалась 
обсуждать 
план США

АНКАРА 
ПОТЕРЯЛА 
ДОВЕРИЕ

Владислав Воробьев

В ЧЕТВЕРГ глава МИД Турции 
Мевлют Чавушоглу объявил о 
том, что Анкара окончательно пе-
рестала доверять Вашингтону. Бо-
лее того, он сообщил, что турец-
кая сторона пошла дальше кон-
статаций и отказалась обсуждать 
новое американское предложе-
ние. Столь напряженных отноше-
ний между двумя странами НАТО 
в истории альянса, пожалуй, не 
было никогда.  «У нас произошла 
потеря доверия. Пока оно не будет 
восстановлено, пока не будут сде-
ланы четкие шаги по его воссозда-
нию, считаю неправильным обсу-
ждать эти темы. Мы не знаем, ка-
кие у них намерения, но сначала 
нужно устранить атмосферу не-
доверия», — цитирует Чавушоглу 
турецкие СМИ. Накануне Чаву-
шоглу рассказал журналистам, 
что госсекретарь США обратился 
к нему с предложением о созда-
нии 30-километровой линии без-
опасности на сирийско-турецкой 
границе для того, чтобы избежать 
возможных столкновений между 
турецкими и американскими вой-
сками. И получил в ответ катего-
рический отказ Анкары. Но идти 
навстречу Турции Вашингтон не 
спешит. В ответ на отказ турецкие 
власти услышали очередную аме-
риканскую лекцию о долгосроч-
ных и краткосрочных целях.  Од-
нако в четверг премьер Турции 
Бинали Йылдырым заявил: «В 
рамках операции «Оливковая 
ветвь» уже нейтрализовано более 
300 террористов... Мы не позво-
лим, чтобы у наших границ с Ира-
ком и Сирией, которые протяну-
лись на 1350 километров, появля-
лись террористические группи-
ровки».

ПЕРСОНА Герхард Шредер
снова сыграет свадьбу

Перевод 
да любовь

СКАНДАЛ Президент 
Украины забыл о своем 
расположенном 
в Германии предприятии

Завод не вовремя 
«всплыл»

Петр Лихоманов

ПРЕЗИДЕНТА Украины Петра Порошенко уличили в не-
прозрачном ведении коммерции на территории Германии. 
Публикация на портале немецкой «Дойче Велле» появи-
лась в то время, когда глава Украины находился на форуме 
в Давосе.

Так, в публикации утверждается, что Порошенко нару-
шил федеральный закон о борьбе с отмыванием денег, по-
скольку не внес свое имя в реестр бенефициаров немецко-
го завода, фактически ему принадлежащего и управляемо-
го назначенными им менеджерами. Речь идет о предприя-
тии по производству крахмала в городе Эльстерауэ на вос-
токе Германии. Оно входит в состав принадлежащего По-
рошенко агрохолдинга «Укрпроминвест-Агро», однако 
юридически корни ведут к офшорным компаниям на Кип-
ре и Виргинских островах.

До 1 октября 2017 года, в соответствии с немецкими за-
конами, официальные владельцы завода — представители 
цепочки офшорных фирм, должны были внести фамилии 
всех выгодоприобретателей — бенефициаров — в так назы-
ваемый реестр прозрачности, однако этого сделано не 
было. При этом, как утверждают журналисты, нет никаких 
сомнений в том, что настоящим владельцем предприятия 
является Петр Порошенко. Примечательно, что в налого-
вой декларации Порошенко не указано, что он является бе-
нефициаром указанных в расследовании компаний, хотя в 
одной из них первая леди Украины еще два года назад полу-
чала зарплату.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Президент 
США «готов» 
к беседе 
с прокурором

ТРАМП СОЗРЕЛ

Максим Макарычев

ПРЕЗИДЕНТ США Дональд 
Трамп заявил, что он «готов и хо-
чет», чтобы его допросил под 
присягой Роберт Мюллер, специ-
альный прокурор, расследую-
щий дело о якобы вмешательстве 
России в президентскую кампа-
нию в Соединенных Штатах в 
2016 году. Трамп настаивает на 
том, что «он не сделал ничего 
плохого».

«На самом деле я с нетерпени-
ем жду этого», — сказал Трамп, 
дав понять, что он намерен под-
робно ответить на вопросы спе-
циального прокурора и поло-
жить конец домыслам о том, что 
Москва пыталась повлиять на 
выборы, а сам избранный прези-
дент сорвать расследование, на-
чатое в отношении его окруже-
ния.  «Никакого сговора (с Рос-
сией) вообще не было. Нет ника-
ких препятствий (для проведе-
ния допроса), и я с нетерпением 
жду этого», — сказал глава Белого 
дома перед отлетом на Всемир-
ный экономический форум. 
Трамп предположил, что все его 
попытки защитить себя от нане-
сения ущерба утверждениями о 
связях его окружения с Россией 
«были несправедливо и неверно 
истолкованы как некие деяния». 
«Ты вынужден постоянно отби-
ваться», — заметил американ-
ский президент, добавив, что мо-
жет встретиться с Мюллером в 
«ближайшие две-три недели». 
Все прочие вопросы о темах и со-
держании встречи он переадре-
совал адвокатам. Источники в 
Белом доме напоминают о том, 
что Трамп будет выступать не 
перед большим жюри, а именно 
как свидетель под присягой. Од-
нако, если впоследствии выя-
снится, что он лгал, эта клевета 
послужит основанием для уго-
ловного преследования. Напом-
ним, что бывший глава ФБР Ро-
берт Мюллер в мае 2017 года был 
назначен на пост спецпрокуро-
ра, расследующего дело о пред-
полагаемой связи предвыборно-
го штаба Трампа с Москвой. 
Свои расследования ведут ФБР и 
два комитета конгресса. Мюллер 
пока не предъявил обвинения 
Трампу или любому другому со-
труднику Белого дома.

ГРОМКОЕ ДЕЛО  В ФРГ 
санитара обвинили 
в 97 убийствах 

Убивал от скуки

Анна Розэ «Российская газета», Берлин

ПРОКУРАТУРА немецкого города Ольденбург выдвинула 
новое обвинение против самого жестокого серийного 
убийцы в истории Германии. В 2008 и 2015 годах медбрат 
Нильс Хегель был обвинен в шести предумышленных 
убийствах и уже отбывает пожизненное наказание. Одна-
ко недавние результаты проведенной в ноябре прошлого 
года токсикологической экспертизы подтвердили подо-
зрения в том, что еще 97 пациентов скончались по его 
вине. 41-летний преступник признал все предъявленные 
ему обвинения. Как считает следствие, Хегель убивал от 
скуки. С 2000 по 2005 год медбрат применял различные 
медикаменты со смертельными дозами четырех веществ, 
которые приводили к остановке сердца и опасному паде-
нию давления. На первом суде убийца, страдавший при-
страстием к алкоголю и принимавший наркотики, объя-
снял свои действия желанием похвастаться перед коллега-
ми способностью реанимировать пациентов.

Следователи специально созданной комиссии под на-
званием «Кардио» пришли к выводу, что в общей сложно-
сти 106 пациентов стали жертвами Хегеля. Не исключено, 
что количество жертв медбрата было намного выше. Ведь 
комиссия «Кардио» изначально подозревала Хегеля в со-
вершении более двухсот убийств. Родственники умерших 
дали свое согласие на эксгумацию останков 136 пациентов 
обоих больниц. Именно по их настоянию расследование 
продолжалось уже после того, как бывший медбрат начал 
отбывать наказание. В 30 случаях его причастность к смер-
тям пациентов не была установлена. Кроме того, останки 
более ста возможных жертв были кремированы. Поэтому в 
их отношении расследование вообще не начиналось.

Геополитика Участники форума в Давосе 
разошлись во взглядах на будущее

Старые споры главных

Евгений Шестаков

В
четверг на Всемирном 
экономическом фору-
ме в Давосе выступила 
премьер Британии Те-
реза Мэй. В пятницу  

ждут программной речи прези-
дента США Дональда Трампа. Ра-
нее свои взгляды на протекцио-
низм и глобализм изложили кан-
цлер Германии Ангела Меркель и 
президент Франции Эмманюэль 
Макрон. А еще первые лица Ки-
тая, Италии, Канады, Индии. Дол-
жен был выступать на Давосе в 
четверг и глава Еврокомиссии 
Жан-Клодт Юнкер. Но не дое-
хал — подчиненные сообщили, 
что их шеф слег с гриппом.

Впрочем, особенность ны-
нешнего форума заключается в 
том, что собравшиеся послушать 
мировых лидеров еще до высту-
пления большинства из них, если 
не дословно, то в целом знали, о 
чем те скажут и за что будут аги-
тировать. Всех выступающих в 
Давосе на темы геополитики го-
стей условно можно было запи-
сать в три устойчивых по взгля-
дам лагеря — «трампистов» (сто-
ронников нынешнего президента 
США), «европеистов» (чьи наи-
более яркие представители — кан-
цлер Германии и президент 
Франции) и «остальной мир». В 
эту, пожалуй, наиболее многочи-
сленную группу в основном по-
пали государства, расположен-
ные вне Старого Света, не до-
вольные американской эгоцен-

тричностью и ищущие компро-
миссный путь развития мировой 
экономики. Впрочем, как утвер-
ждает французская Le Monde, 
еще до прибытия главы Белого 
дома в Давос на него было созда-
но множество углов атаки, со сто-
роны лидеров, находящихся в от-
крытом противостоянии с пози-
цией Трампа. Но, похоже, главу 
Белого дома эти нападки только 
подзадоривают: он заявил, что 
едет в Давос «рассказать миру 
насколько велика Америка и на-
сколько она хороша».   

Наиболее очевидное разно-
гласие, которое проходит кра-
сной нитью через все выступле-
ния на форуме, заключается в от-
вете на вопрос, что важнее — при-
держиваться национального эго-
изма или отказавшись от изоля-
ционизма, работать на перспек-
тиву в расчете на общее  будущее, 
к чему собственно призывала в 
Давосе канцлер Меркель. Второй 
вызывающий разногласия во-
прос отчасти вытекает из перво-
го — где проходит красная линия 
допустимого протекционизма и 
полезен ли он в принципе для ми-
ровой экономики? Третье, что 
волнует участников давосской 
встречи, — как справиться с соци-
альным неравенством и так на-
зываемым «прекариатом», когда 
развитие технологий подвергает 
риску источники существования 
сотен миллионов трудящихся.

При этом страны, яростно от-
стаивающие необходимость гло-
бализации и сильной Европы, 

чтобы, как объяснил Макрон, 
«избежать раздробления мира», 
действуют в первую очередь ис-
ходя из интересов националь-
ных экономик. В основном это 
государства с мощным экспор-
тным потенциалом, на чьей тер-
ритории расположены произ-
водства, включая «сборочные 
цеха», где выполняют заказы со 
всего мира.

Сторонники национально ори-
ентированной и потому, по мне-
нию Трампа, более справедливой 
экономики, напротив, выступают 
против ошибочного, по их мне-
нию, хода глобализации, за воз-
вращение производства и рабо-
чих мест в свои страны. Форуму в 
Давосе предстояло в ходе дискус-
сий найти «золотую середину» 
для этих взаимоисключающих 
подходов. Но судя по выступлени-
ям ключевых мировых полити-
ков, посетивших мероприятие, 
сближения позиций не произош-

ло и не предвидится в обозримом 
будущем.

Напротив, воинственная по-
ляризация мнений стала визит-
ной карточкой форума в этом 
году. И даже, если считать проис-
ходящее в Давосе большим спек-
таклем — метафора, которую ис-
пользовали ряд мировых СМИ, 
то это скорее философская дра-
ма, чем жизнерадостный воде-

виль. Причем драма, которая рас-
кручивается в полном соответст-
вии с законами жанра и не позво-
ляет надеяться на итоговый «хеп-
пи-энд». «Руководитель вправе 
защищать свою страну, однако 
существует предел — это рамки 
многосторонних переговоров и 
правил, в которых мы живем», — 
горячится премьер Италии Пао-
ло Джентилони. И предупрежда-
ет главу Белого дома — «если воз-
никнет пустота, которую необхо-
димо заполнить, Европа ее запол-
нит». Не менее категорична рату-
ющая за сильный Европейский 
союз канцлер Германии Ангела 
Меркель: «Сосредоточенность 
на себе не решит наших проблем: 
ответ следует искать не в протек-
ционизме». Аналогичных взгля-
дов на мировую экономику при-
держивается и французский пре-
зидент Макрон. «Если я не пред-
ложу новое значение глобализа-
ции через пять, десять или пят-
надцать лет националисты, кото-
рые победят, предложат выйти 
из этой системы. И это коснется 
каждой страны», — пугающе пре-
дупреждает он тех, кто вслед за 
президентом США ставит превы-
ше всего интересы собственных 
государств.

Европейский подход к глоба-
лизации полностью разделяет 
Китай. В этом году его делегацию 
возглавил член Политбюро ЦК 
Компартии Лю Хэ, который счи-
тается ключевой фигурой среди 
советников лидера КНР Си 
Цзиньпина. «Давосский чело-

век», естественно, занимает сто-
рону Си и Меркель, а не Трам-
па», — констатирует итальянская 
La Repubblica. Издание считает, 
что общепринятая на форуме 
точка зрения выглядит так: 
«Трамп провоцирует ответные 
меры со стороны других стран: 
каждый закроется, защищая соб-
ственный рынок, и в итоге все 
станут беднее».

А что же главный возмутитель 
давосского спокойствия, чье вы-
ступление намечено на пятницу? 
Судя по выступлениям помощ-
ников и членов американской де-
легации, Трамп не намерен зани-
маться рассуждениями о буду-
щем мира и не собирается углу-
бляться в вопросы европейского 
строительства. Президент США 
отрекламирует в своей речи про-
водимые им американские ре-
формы, включая ключевую, в 
сфере налогов. Одновременно 
Трамп, если верить министру 
торговли США Уилбуру Россу, бу-
дет убеждать инвесторов и миро-
вых лидеров, что его страна не со-
бирается развязывать торговую 
войну, но предупредит о том, что 
«сегодня американские войска 
приближаются к баррикадам».  
Как это выглядит на практике 
можно наблюдать по последним 
действиям американской адми-
нистрации, которая за несколько 
дней до Давоса ввела суперпош-
лины против китайских солнеч-
ных панелей и южнокорейской 
бытовой техники.

Судя по утечкам, речь Трампа 
станет выступлением лидера 
крупнейшей экономики мира 
перед потенциальными конку-
рентами, превращение которых 
в единомышленников президент 
США считает делом безнадеж-
ным.  Тем не менее Трамп ис-
пользует трибуну Давоса, чтобы 
доказать критически относяще-
муся к нему «давосскому обще-
ству» и собственным гражда-
нам — его страна «наконец, снова 
побеждает».  Глава Белого дома 
уверен, что Америка находится 
на подъеме благодаря протекци-
онизму и заботе о собственных 
делах — принципах, которые он 
бескомпромиссно отстаивает на 
всех международных площадках. 
А пока Трамп готовится к высту-
плению в Давосе, сопредседа-
тель форума, премьер Норвегии 
Эрна Солберг решила заочно 
вступить с ним в полемику, на-
помнив президенту США: «гло-
бальные вызовы — это и амери-
канские проблемы».

Освещать Давосский форум журналистам приходится в столь необычных условиях горнолыжного курорта. 

Экс-канцлер ФРГ Герхард Шредер женится в пятый раз. Его 
избранницей стала 49-летняя южнокорейская переводчица 
Ким Со Ён.

Акцент

 В Давосе президент США 
отрекламирует в своей речи 
проводимые им американские 
реформы, включая ключевую, 
в сфере налогов

Видеорепортаж 
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ЭКОНОМИКА

У ИНОСТРАННЫХ ИНВЕСТОРОВ ВОЗВРАЩАЕТСЯ ИНТЕРЕС К РОССИИ
Форум в Давосе проходит под девизом «Созда-

ние совместного будущего в раздробленном 

мире». Участники между тем снова отмечали на-

растание барьеров на пути потоков капиталов и 

торговли, рост количества торговых споров, с 

которыми уже не справляется арбитраж ВТО. На 

этом фоне на следующей неделе ожидаются но-

вости о новых санкциях США в отношении Рос-

сии. Фоном они фактически присутствовали на 

всех сессиях с участием российской делегации.

Ее глава вице-премьер Аркадий Дворкович под-

твердил, что реального взаимодействия России 

и США по вопросам экономики нет. «Мы пожали 

руки, но обсуждений не было. Они где-то прячут-

ся. Я дал понять по нашим дипломатическим ка-

налам, что мы готовы начать диалог, что мы от-

крыты для обсуждений, но они даже не ответи-

ли», — сказал он в интервью Reuters. Впрочем, ми-

нистры энергетики России и США Александр 

Новак и Рик Перри все же заявили о возможно-

сти совместных консультаций по газовому и не-

фтяному рынкам. Позже Дворкович все-таки со-

общил о кратком, но дружелюбном диалоге с не-

которыми участниками делегации США и о пло-

дотворных переговорах с главами американ-

ских компаний.

Российские участники форума провели ряд пе-

реговоров с потенциальными инвесторами. По 

оценке главы минэкономразвития Максима 

Орешкина, прямые иностранные инвестиции в 

Россию в 2017 году составили 20—25 миллиар-

дов долларов. Для сравнения, в «тучные» годы 

они достигали69 миллиардов долларов (2013 

год), а в разгар кризиса падали до 6,8 миллиарда 

(2015 год). Компании, решившиеся на крупные 

сделки тогда, когда наши активы стоили дешево, 

сейчас пожинают плоды от этих решений, сказал 

Орешкин на сессии «Русского дома» в Давосе. 

Подготовил Игорь Зубков
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Из Цюриха в Давос Дональд Трамп перелетел на специальном президентском вертолете ВВС США. 
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АКТУАЛЬНО Как влияет 
на здоровье ногтей 
«химия», которой 
их покрывают

На кончиках 
пальцев

Ксения Колесникова

ЧЕМ ОПАСНО наращивание ногтей? Почему маникюр-
ные салоны врачи считают зоной повышенного риска? 
Об этом «РГ» рассказала заведующая филиалом «Коло-
менский»  МНПЦ дерматовенерологии и косметологии, 
кандидат медицинских наук  Наталья Заторская.

Наталья Филипповна, в моде гель-лаки, стразы, разные 
напыления. Как вся эта «химия» влияет на здоровье ног-
тей?
НАТАЛЬЯ ЗАТОРСКАЯ: Конечно, негативно. Постоянное нара-
щивание ногтей и использование гелей приводит к тому, 
что собственные ногти становятся ломкими, хрупкими, 
перестают правильно расти.  Возможны даже такие по-
следствия, как отторжение ногтевой пластины от ногте-
вого ложа — онихолизис. Поймите правильно: я не при-
зываю женщин тотально перестать красить или наращи-
вать ногти. Однако 
хотя бы несколько 
месяцев в году они 
должны «отдыхать» 
от покрытия лаками 
и восстанавли-
ваться.

Кроме того, опа-
сный фактор — это не 
только «химия», но и 
инструменты, кото-
рыми делают мани-
кюр. Любой салон 
или ногтевой сервис 
— зона повышенного 
риска заражения 
грибковыми заболе-
ваниями и более се-
рьезными инфекци-
ями. Поэтому обязательно нужно проверять, соблюда-
ются ли простейшие правила гигиены и антисептики, 
как стерилизуются ножницы, пилочки и т.д.

Ноготь пожелтел и начал слезать. Нужно сразу бежать 
дерматологу?
НАТАЛЬЯ ЗАТОРСКАЯ: При первом же дискомфорте, при изме-
нении цвета, структуры ногтей лучше обратиться к вра-
чу. Белые пятна, расслоение, розовые прожилки, изогну-
тая форма, утолщение, крошение и разрушение — вот 
лишь несколько клинических проявлений  ониходистро-
фий — изменений ногтей. При этом одни и те же внешние 
нарушения могут быть вызваны абсолютно разными за-
болеваниями. Чтобы поставить диагноз и назначить те-
рапию, врач может обследовать очаги на руках, стопах 
под люминесцентной лампой, дерматоскопом. При необ-
ходимости — отправить частички кожи и ногтей на иссле-
дование под микроскопом. 

Применяем и культуральную диагностику: в пита-
тельную среду «высеиваем» биоматериал и определяем 
рост и созревание колонии микроорганизмов, ее цвет, 
форму, выделяем культуру возбудителя болезни. Зачем 
все это нужно? Для подбора индивидуальной терапии. 
Гораздо проще пролечить один ноготь, чем потом спа-
сать все 20 ногтевых пластин.

Насколько болезни ногтей опасны?
НАТАЛЬЯ ЗАТОРСКАЯ: Как правило, они не угрожают жизни 
человека, но сильно портят внешний вид и качество 
жизни. Болезни ногтей могут быть вызваны как неин-
фекционными причинами (травмы, врожденные ано-
малии, воздействие опасной «химии» и т.д.), так и ин-
фекционными. Виновником последних чаще всего ста-
новится грибок: он легко передается через контакт от 
человека к человеку, через предметы обихода, длитель-
ное время сохраняет свою жизнедеятельность во внеш-
ней среде, быстро вырабатывает невосприимчивость к 
противогрибковым препаратам. Грибковая инфекция 
ослабляет иммунитет, провоцирует развитие аллерги-
ческих дерматитов, экзем. Если ее не лечить у дермато-
лога, то возможны серьезные последствия, вплоть до 
отторжения ногтя от ногтевого ложа.  Ногти —  как ин-
дикаторы нашего здоровья. Например, повреждение 
ногтей может сигнализировать о том, что у человека 
нарушена работа желудочно-кишечного тракта, есть 
дефицит витаминов, железа в организме.

Говорят, что стричь ногти нужно по правилам: овалом — 
на кистях, квадратом — на стопах. Почему? 
НАТАЛЬЯ ЗАТОРСКАЯ: Это профилактика врастания ногтей. А 
чтобы избежать образования борозд и расслоения, 
лучше защищать их от бытовой химии специальными 
перчатками, использовать увлажняющие кремы. Поле-
зен крем с гиалуроновой кислотой, с витаминами А, Е. 
Полезны любые масла, которые хорошо увлажняют 
ногтевую пластину, питают ее микроэлементами. К 
примеру, оливковое масло можно наносить маленькой 
кисточкой перед сном каждый вечер и делать массаж, 
который нормализует кровоток и ускоряет рост 
 ногтей.

Для здоровья ногтей в ежедневное меню можно вве-
сти продукты с повышенным содержанием кальция 
(молочные продукты) и витамина А. Лучшие его источ-
ники — печень, рыбий жир, желтки яиц, сливочное ма-
сло. А для ногтей на ногах важна еще и правильная об-
увь: ногтевые пластины не должны быть стеснены, ина-
че возрастает риск деформации. Кроме того, обувь 
должна быть изготовлена из дышащих материалов, так 
как в «теплом и сыром» ботинке грибок развивается с 
удвоенной скоростью.

ДАТА Первому МГМУ имени Сеченова 260 лет

Пироги на Пироговской
Ирина Краснопольская

Т
ак сложилось, что Татьянин 
день — праздник не только 
Татьян. Всех студентов. 

А нынешний, 2018 год стал осо-
бенным для старейшего меди-
цинского вуза страны — Первого 
МГМУ имени Сеченова: ему 
260 лет. И потому вчера здесь 
было многолюдно, торжествен-
но, празднично и очень по-добро-
му. Последнее отмечаю не слу-
чайно. Многие выпускники Сече-
новки — гордость и надежда оте-
чественного здравоохранения, 
российской службы здоровья. 
А истинное врачевание немысли-
мо без доброты.

— Для многих поколений пре-
подавателей и студентов за при-
вычными для нас словами «Пер-
вый мед» скрывается нечто боль-
шее, — говорил на вчерашнем тор-
жестве ректор Сеченовского уни-
верситета академик Петр Глыбоч-

ко. — Когда мы говорим о профес-
сии, о служении, о праве лечить 
и делиться с людьми всей полно-
той своей души и накопленных 
знаний, мы всегда приводим 
в пример лучших! Наша база — это 
знания, воспитание, культура, об-
разование, духовность и постоян-
ная работа над собой. Старейший 
Сеченовский сегодня — это моло-
дая и динамичная корпорация, 
стремящаяся к лидерству и с вы-
сокой ответственностью выпол-
няющая роль кадровой и интел-
лектуальной кузницы лучших ме-
диков страны. 

Особыми гостями вчерашнего 
праздника стали представители 
студенческих организаций мед-
вузов страны. Им было что рас-
сказать о себе. Было что посмо-
треть в Сеченовке. А еще было 
торжество известного постулата 
Антуана Экзюпери: главная ра-
дость — это радость человеческо-
го общения. А человеческое об-

щение, повторимся, — непремен-
ная составляющая врачевания. 

И все-таки… Все-таки при чем 
здесь пироги на Пироговской? 
Название не случайно. Именем 
великого российского врача, уче-
ного, исследователя, великого 
гражданина России Николая Пи-
рогова названа улица, на которой 
комплекс медицинских корпусов 
и клиник, связанных с историей 
и развитием Первого МГМУ име-
ни Сеченова. «Пироговка» стала 
объединяющим символом вче-
рашнего праздника. 

— Наши предки, — сказал Петр 
Витальевич Глыбочко, — верили, 
что крепкая дружба появляется 
в момент преломления хлеба, что 
«разделить трапезу» означает 
преодолеть все барьеры между 
людьми. Пусть не будет между 
нами барьеров!

… Вкусно запахло огромными 
пирогами. С праздником! С юби-
леем, Первый мед!

РАКУРС

Депрессия 
потеснит 
онкологию 
и болезни 
сердца? 

ОДИН В ДОМЕ

Владимир Богданов

ОДИНОЧЕСТВО и самоизоля-
ция пенсионеров пагубно сказы-
ваются на их здоровье. А отсутст-
вие общения и вовсе может сокра-
тить жизнь. Так, группа ученых во 
главе с Джейн Уордл из Универси-
тетского колледжа в Лондоне, из-
учая процесс старения, в течение 
двух лет провела несколько эк-
спериментов. Обследование 
65 тысяч человек старше 50 лет 
показало: почти половина из них 
тяжело страдают от недостатка 
внимания. За время исследования 
умерли почти 22 процента участ-
ников. Те, кто уже не работал, бо-
лел и был лишен заботы близких...

Исследователи пришли к вы-
воду: одиночество ослабляет им-
мунную систему человека, в разы 
увеличивает риск возникновения 
болезней. По прогнозам зарубеж-
ных медиков, к 2020 году число 
диагнозов «депрессия» может 
превысить все зарегистрирован-
ные случаи онкологических и сер-
дечно-сосудистых заболеваний. 
Но уже сейчас по степени опасно-
сти депрессивное состояние ни-
сколько не уступает этим смер-
тельно опасным недугам, по-
скольку становится причиной бо-
лее 60 процентов самоубийств.

Вообще ситуация с одиночест-
вом пожилых людей настолько 
серьезна, что даже в такой благо-
получной стране, как Великобри-
тания, только что было принято 
решение назначить министра по 
вопросам одиночества. Более 
того, обещано выделить необхо-
димое финансирование для орга-
низаций, которые будут непо-
средственно задействованы 
в практической работе по устра-
нению проблемы. Ведь, по дан-
ным британского отделения Кра-
сного Креста, в Соединенном Ко-

ролевстве около 9 миллионов че-
ловек регулярно жалуются на 
одиночество. Причем от социаль-
ной изоляции страдают не только 
старики, но и другие группы на-
селения, включая молодых мам 
и людей с ограниченными воз-
можностями.

Кстати, как показывают опро-
сы «Левада-центра», больше чет-
верти россиян боятся наступле-
ния старости. Сформирован 
и рейтинг главных проблем пожи-
лых россиян: мизерные пенсии 
(59 процентов), болезни (45 про-
центов), одиночество (25 процен-
тов), ощущение собственной не-
нужности (24 процента ) и неува-
жение со стороны молодежи 
(18 процентов).

Вместе с тем открытой остает-
ся проблема определения воз-
растных границ, критериев ста-
рости. Европейское региональное 
бюро ВОЗ еще в 1973 году приня-
ло решение считать возраст 60—
74 лет пожилым, 75—89 лет — стар-
ческим, 90 лет и старше — возра-
стом долгожителей. Но единой 
структуризации старости до сих 
пор нет.

— Традиционная концепция 
старости пришла в негодность. 
Владение современными техно-
логиями оказывается едва ли не 
более значимой различительной 
особенностью, чем возраст как 
таковой, — считает кандидат соци-
ологических наук, завкафедрой 
гуманитарных дисциплин Рос-
сийской академии народного хо-
зяйства и государственной служ-
бы при президенте РФ Антон 
Смолькин.

Конечно, способы избавиться 
от одиночества в старости суще-
ствуют. Например, во многих ре-
гионах России действуют курсы 
по обучению компьютерной гра-
мотности пенсионеров. А владе-
ние Интернетом — это огромное 
«окно» для общения. Где-то есть 
курсы для переподготовки пожи-
лых — с предоставлением посиль-
ной работы. Успешно работают 
клубы здоровья для людей в воз-
расте... Но, понятно, что все эти 
возможности не везде и не для 
всех. Тем не менее медики убе-
ждены: от самого пожилого чело-
века во многом зависит, насколь-
ко сильно его захватывает чувст-
во одиночества, насколько он по-
коряется ему, насколько оно ста-
новится сильнее всех других че-
ловеческих чувств.

Прямая речь Новые технологии дарят радость материнства 
даже женщинам с удаленной маткой

Ребенок из криобанка
Ирина Краснопольская 

К
огда впервые полвека 
назад сердце одного 
человека было переса-
жено другому, паци-
ент прожил всего две 

недели. Но это событие карди-
нально изменило и медицинскую 
науку, и медицинскую практику, 
и медицинскую этику. Ныне нас 
буквально захлестывают новые 
технологии. В том числе и в меди-
цине. Встречаем с восторгом? 
Сжимаемся от непредсказуемых 
последствий вмешательства 
в нас, в нашу человеческую сущ-
ность?

Доктор медицинских наук, 
профессор Марина Киселева за-
ведует отделением новых меди-
цинских технологий в Медицин-
ском радиологическом научном 
центре имени А.Ф. Цыба. Марина 
Викторовна гинеколог с уклоном 
в репродукцию, в самые интим-
ные проблемы жизни. Центр 
Цыба ориентирован на лечение 
онкологических больных. И Ма-
рина Викторовна помогает жен-
щинам не только избавиться от 
злокачественной напасти, но 
и сохранить качество жизни, об-
рести радость материнства. Но 
тут сугубо медицинские пробле-
мы особенно переплетаются 
с этическими. 

Марина Викторовна, если театр 
начинается с вешалки, то меди-
цинское учреждение с регистра-
туры. Уходят из обихода пухлые 
«истории болезни», их вечный 
поиск. Сплошная электроника, 
регистратор не нужна. Но вот 
женщина, мягко говоря, немоло-
дая с трудом разглядывает вы-
данные ей на руки перечни меди-
цинских услуг...
М А Р И Н А  К И С Е Л Е В А :  Эти перечни 
с трудом воспринимает не только 
женщина немолодая. В них и мо-
лодой не всегда просто разо-
браться. И наверное, нужно, что-
бы был человек, который бы мог 
тут оказать помощь. Здесь требу-
ется умение выслушать пациен-
та. Обязательно выслушать до-
брожелательно. Но такие специа-
листы штатным расписанием не 
предусмотрены. 

Предлагаете расширить штатное 
расписание? В то время, когда 
идет процесс максимального со-
кращения количества так назы-
ваемого обслуживающего персо-
нала.
МАРИНА КИСЕЛЕВА: Мы все обслужи-
вающий персонал. Теперь так 
и говорят: не медицинская по-
мощь, а медицинские услуги. 

Из-за этой подмены понятий 
происходят многие наши беды. 
Все-таки медицинская — это по-
мощь, а не услуги. 
МАРИНА КИСЕЛЕВА: И наша помощь 
обязательно предполагает уме-
ние общаться с пациентом, уме-
ние объяснять ему и то, что с ним 
происходит, и то, какие могут 
быть последствия того или иного 
назначения. Вот приходит ко мне 
на прием 29-летняя женщина. 
У нее диагностирован рак матки. 
Детей еще нет. Ей предстоит опе-
рация по поводу удаления матки 
и курсы химио- и лучевой тера-
пии. Наше общение начинается 
с беседы. Я рассказываю пациен-
тке о новых медицинских техно-
логиях, которые в будущем помо-
гут ей стать мамой. 

Без матки?
МАРИНА КИСЕЛЕВА: Без матки. Сегод-
ня законодательно разрешена 
для таких пациентов криокон-

сервация генетического матери-
ала. Криоматериал может бес-
платно храниться в нашем крио-
банке сколь угодно долго. И эту 
процедуру надо провести до на-
чала лечения опухоли.

Но у женщины матка поражена 
раком. Ее криоматериал можно 
использовать?
МАРИНА КИСЕЛЕВА: Можно. Мы же бе-
рем генетический материал, то 
есть яйцеклетку не из матки, а из 
непораженных яичников. И пока 
идет довольно длительный про-
цесс комплексного лечения, 
в специальной эмбриологиче-
ской лаборатории идет выращи-
вание ее эмбрионов. Эти выра-
щенные эмбрионы бесплатно 
хранятся в специальном крио-
банке до того момента, когда 
женщина решит реализовать 
свою репродуктивную функцию. 
И тогда с помощью суррогатного 
материнства может появиться на 
свет ее родное дитя. 

Есть гарантия того, что берется 
биоматериал именно данной 
женщины? Подмены исключены?
МАРИНА КИСЕЛЕВА: В нашем учре-
ждении однозначно: никаких 

подмен быть не может. У нас 
с использованием данной техно-
логии уже родились 32 здоровых 
ребенка. 

Кто выбирает суррогатную 
маму?
МАРИНА КИСЕЛЕВА: Только сам паци-
ент. И наше учреждение — убе-
ждена, что это правильно — не 
вмешивается в выбор, во взаимо-
отношения пациента с суррогат-
ной мамой. Это несколько иная 
этическая проблема, рожденная 
теми же новыми технологиями. 
Хотя теперь эти технологии уже 
не из разряда новых.

Но в новом году без новых не 
принято. Тем более в учрежде-
нии, которым руководит акаде-
мик Андрей Дмитриевич Ка-
прин. Может, именно в 2018 году 
удастся осуществить свою про-
фессиональную мечту и прове-
сти пересадку матки. Тем более 
что, как вы сами признались, 
есть пациентка, которую вы дав-
но наблюдаете и которой очень 
бы помогла такая операция. 
А главное, есть и донор — ее мама. 
МАРИНА КИСЕЛЕВА: Впервые в откры-
тую говорим об этом. В обяза-
тельном порядке это требует об-
суждения, совместных усилий, 
консолидации с ведущим тран-
сплантологом страны академи-

ком Сергеем Владимировичем 
Готье. В мире уже проведено 
11 трансплантаций матки. У де-
вяти женщин после этой опера-
ции родились здоровые дети.

 Казалось бы, пересадка матки 
проще, чем пересадка сердца 
или поджелудочной железы… 
Но трансплантация этих орга-
нов в большинстве стран прак-
тически на потоке. А пересадки 
матки всего 11 случаев в мире. 
В чем дело?
МАРИНА КИСЕЛЕВА: Думается, это 
объясняется тем, что главное на-
значение матки вынашивание 

ребенка. Это огромная функцио-
нальная нагрузка, которая вле-
чет за собой опасность отторже-
ния трансплантата. И требуется 
сложнейшая экспериментальная 
подготовка на животных, тща-
тельный подбор донора. 

Донорский орган от трупа в дан-
ном случае не подходит?
МАРИНА КИСЕЛЕВА: Только матка жи-
вого донора. Если, например, для 
пересадки печени можно брать 
ее фрагмент у живого донора, по-
скольку печень обладает способ-
ностью к регенерации, то к мат-
ке это никак не относится: фраг-
мент взять нельзя. И трупную 
матку тоже пересадить невоз-

можно. В связи с этим тут же воз-
никают проблемы законодатель-
ные. В Российской Федерации 
пересадка матки не включена 
в перечень органов, возможных 
для использования в трансплан-
тации. 

И при этом вы собираетесь та-
кую пересадку провести? А как 
быть с законодательством?
 МАРИНА КИСЕЛЕВА: В свое время, ког-
да мы только начали заниматься 
проблемами онкофертильности 
(то есть предоставлением воз-
можности рожать женщинам, 
страдающим онкологическими 
болезнями), мы добились изме-
нения законодательной базы. 
Надеемся на нечто подобное и те-
перь. Тем более можно ссылаться 
на положительный зарубежный 
опыт.

У вас конкретный кандидат на 
такую трансплантацию. Кто это? 
Не имею в виду имя, фамилию.
МАРИНА КИСЕЛЕВА: Это 28-летняя ба-
лерина, которая в силу своей 
профессии не рожала. У нее рак 
тела матки. Она успешно проле-
чена.  Ее мама  — ей еще нет 
50 лет — узнала из Интернета, что 
в мире есть случаи успешной пе-
ресадки матки, после которой 
женщины рожают детей. Мама 
обратилась к нам в клинику 
с просьбой провести такую опе-
рацию ее дочери. Она готова 
стать ее донором. Все предпосыл-
ки для проведения такого вмеша-
тельства, на наш взгляд, есть. Это 
тот самый случай, когда новые 
технологии диктуют новые взаи-
моотношения между врачом 
и пациентом, внесение сущест-
венных поправок в законода-
тельство. И на это мы очень рас-
считываем.

С помощью суррогатного материн-
ства может появиться на свет род-
ное дитя пациентки.

Ректор Первого меда Петр Глыбочко с явным удовольствием разрезал 
праздничный пирог.

Акцент

 В мире уже проведено 
11 трансплантаций матки. 
У девяти женщин после 
этой операции родились 
здоровые дети

От социальной изоляции страдают 
не только старики.

Ногти могут сигна-
лизировать о нару-
шении работы 
желудочно-кишеч-
ного тракта, дефи-
ците витаминов 
и железа 
в организме

Стричь ногти нужно остро заточенным инструментом 
по специальным правилам: овалом — на кистях, 
квадратом — на стопах. Это профилактика врастания ногтей. 
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Марина Киселева: Криоматериал 
может бесплатно храниться в нашем 
криобанке сколь угодно долго. 

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В



10 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 января 2018
пятница № 17 (7480)

Регион facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРИМОРЬЕ В Японском море
пропало рыболовецкое
судно

«Восток» 
не вышел 
на связь

Анна Бондаренко

СЛЕДСТВЕННЫЕ органы Дальневосточного следствен-
ного управления на транспорте СК РФ возбудили уголов-
ное дело по факту потери связи с судном «Восток» в Япон-
ском море. Как следует из официального сообщения ве-
домства, дело открыто по статье УК РФ «Нарушение пра-
вил безопасности движения и эксплуатации морского 
транспорта, повлекшее по неосторожности смерть двух 
или более лиц». 

В половине пятого 
утра 25 января спе-
циальные службы 
приняли сигнал ава-
рийного радиобуя. 
Как сообщило ГУ 
МЧС России по При-
морскому краю, он 
поступил из места, 
находящегося 
в 200 километрах от 
мыса Гамова в Японском море, относительно недалеко от 
берегов Приморья. Все дальнейшие попытки связаться 
с судном (принадлежит ООО «ДВ-Флот», порт приписки 
Невельск Сахалинской области), которое следовало из 
южнокорейского порта Донгхе в сахалинский Холмск, не 
принесли результата. 

С рассветом в Приморье началась спасательная опера-
ция. По словам начальника отдела информационного обес-
печения пресс-службы ВВО по Тихоокеанскому флоту Ни-
колая Воскресенского, командование флота решило под-
ключить к операции самолет Ан-26 морской авиации ТОФ 
с группой спасателей на борту, который в случае необхо-
димости готов отправиться в район немедленно. 

Спасательная операция длилась целый день, но, к сожа-
лению, не принесла большого результата. Самой значи-
тельной находкой стали два спасательных жилета. Кроме 
них обнаружили швартовую бухту и бытовой мусор. Опе-
рация осложнялась метеоусловиями — в районе шторм, ве-
тер, и синоптики не ждут от пятницы существенных улуч-
шений метеоусловий. К 20 часам местного времени было 
обследовано 4100 квадратных километров акватории. 

Экипаж судна «Восток» состоял из 20 человек. Это жи-
тели Приморья, Сахалинской, Челябинской, Свердлов-
ской областей, Красноярского края и других регионов. 
Власти Приморья уже заявили, что окажут необходимую 
помощь семьям рыбаков, в том числе и по размещению во 
Владивостоке приезжих с Сахалина.

40 000 рублей — 
в зачетке 

Но скромные студенты 
чаще всего ищут вакан-
сии курьера, официан-

та, зрителя в зал на телевидении, 
упаковщика на склад, расклей-
щика объявлений, где у них будет 
гарантированно свободный гра-
фик, чтобы работа не мешала 
учебе. Впрочем, даже на этих по-
зициях в среднем московский 
студент получает 35 тысяч ру-
блей в месяц. «А если он работает 
удаленно менеджером по прода-
жам, то к зарплате еще прибавля-
ется процент от реализованного 
товара, и тогда в месяц выходит 
60—70 тысяч рублей», — отметил 
Роман Шкрут. При приеме на ра-
боту работодатель в первую оче-
редь смотрит на навыки и знания 
студента, а не на то, в насколько 
престижном вузе он учится.

«Работодатели охотно берут 
студентов на работу во многом 
потому, что им это просто выгод-
но, — рассказал «РГ» замруково-
дителя департамента труда и со-
цзащиты Москвы Андрей Бес-
штанько. — Дело в том, что при 
минимальной зарплате в 24 300 
рубля, которую они обязаны вы-
плачивать в месяц, выплату 

14 900 рублей каждому студенту 
берет на себя столичный бюджет. 
Следовательно, предпринимате-
лю останется заплатить 9400 ру-
блей». Но и это еще не все. Те, кто 
создает временные рабочие ме-
ста, в столице освобождаются от 
уплаты социальных взносов, 
НДФЛ, взносов в Пенсионный 
фонд и фонд медицинского стра-
хования. Это дает предприятию 
экономию в месяц только на од-
ного работника в 22 264 рубля. 
А если трудоустроить, к примеру, 
30 студентов, то можно сэконо-
мить больше полумиллиона ру-
блей — 667 931 рублей. Это на 
предприятиях и в организациях 
Москвы уже поняли. В итоге 
только за прошлый год в городе 
были трудоустроены больше 
двух тысяч студентов. В этом 
году за первые две рабочие неде-

ли уже более 160 организаций 
Москвы проявили интерес к тру-
доустройству молодежи. Для 
сравнения, в прошлом году на 
этот же период было менее 
100 организаций. 

В планах столичного Центра 
занятости молодежи привлечь 
еще больше организаций для уча-
стия в программах моложеной 
занятости и создать порядка че-
тырех тысяч временных рабочих 
мест для трудоустройства почти 
8 тысяч студентов. В частности, 
сейчас ведутся переговоры 
с фирмами, которым потребуют-
ся рабочие руки на время прове-
дения Чемпионата мира по фут-
болу в 2018 году. И студенты тут 
окажутся снова очень кстати.

Самой значитель-
ной находкой стали 
два спасательных 
жилета

ДАГЕСТАН Мэру 
Махачкалы
предъявили 
обвинение

ПОШЕЛ 
ПО ЗЕМЛЕ

Тимур Алиев

ОБВИНЕНИЕ Мусе Мусаеву 
предъявлено по статье: «Совер-
шение главой органа местного 
самоуправления действий, 
явно выходящих за пределы его 
полномочий, с причинением 
тяжких последствий». Срок 
ареста градоначальника авто-
матически продлен до двух ме-
сяцев.

Как полагает следствие, 
в марте 2016 года Мусаев неза-
конно подписал постановление 
о выделении коммерческой 
фирме земельного участка пло-
щадью 17 тысяч квадратных ме-
тров. При этом участок был пе-
редан в собственность за мил-
лион 100 тысяч рублей, тогда 
как его рыночная стоимость со-
ставляла около 81 миллиона.

В январе 2017 года события 
начали развиваться стремитель-
но. Мэра отвезли в изолятор вре-
менного содержания, и через двое 
суток суд постановил заключить 
мэра под стражу на десять дней. 
В доме Мусаева и в городской ад-
министрации прошли обыски. 
Уголовное дело передадут в Глав-
ное следственное управление по 
Северо-Кавказскому федераль-
ному округу. Выведение дела из 
юрисдикции местных правоохра-
нительных органов необходимо 
для наиболее полного и тщатель-
ного расследования. 

Как заявила официальный 
представитель Следственного 
комитета РФ Светлана Петрен-
ко, обвиняемый проверяется на 
причастность к другим возмож-
ным аналогичным преступле-
ниям. И вчера по неподтвер-
жденным пока  данным в уго-
ловном деле мэры Махачкалы 
появился еще один эпизод. По 
версии следствия, градоначаль-
ник незаконно предоставил еще 
один земельный участок с зани-
женной в 20 раз стоимостью.

Сам Муса Мусаев  вину свою 
не признает. Он считает, что его 
арест связан с борьбой за кре-
сло мэра дагестанской столицы. 
Обязанности мэра Махачкалы 
временно исполняет его заме-
ститель Абусупьян Гасанов.

Арест градоначальника совпал 
с приездом в Дагестан спецгруп-
пы из работников надзорного ве-
домства. 38 прокуроров из раз-
ных регионов страны проверяют 
соблюдение требований земель-
ного, градостроительного и при-
родоохранного законодательства 
в Махачкале. Основное внимание 
уделено ситуации с хаотичной за-
стройкой города и выделением зе-
мельных участков под незакон-
ное строительство.

Работы у представителей 
надзорного ведомства предо-
статочно. В Махачкале, по раз-
личным оценкам, около 
400 многоквартирных домов 
построены без разрешительной 
документации. И это при том, 
что столица Дагестана находит-
ся в девятибалльной сейсмиче-
ской зоне.

Заметим, что фигурантом  уже 
другого уголовного дела является 
и  сын мэра Махачкалы.  По дан-
ным следствия, Мусаев-младший, 
управляя автомобилем, грубо на-
рушал Правила дорожного дви-
жения. Когда сотрудники поли-
ции попросили предъявить доку-
менты, он пытался скрыться, при-
чинив увечья полицейскому. Уго-
ловное дело возбудили по статьям 
«Применение насилия в отноше-
нии представителя власти» 
и «Оскорбление представителя 
власти».

Гособвинитель потребовал 
приговорить молодого челове-
ка к пяти годам лишения свобо-
ды. Однако тот судьей   был пол-
ностью оправдан по всем пун-
ктам предъявленного ему обви-
нения.  Однако 15 января Вер-
ховный суд Дагестана, рассмо-
трев апелляционное представ-
ление прокурора, постановил 
отменить ранее вынесенный 
оправдательный приговор.

НОВОСИБИРСК Умельцы собрали удивительный «сибирский» внедорожник

Лед на колесах

Никита Зайков

В
идеоблогеры одного из но-
восибирских интернет-ка-
налов, занимающиеся эк-

спериментальным тюнингом ав-
томобилей, в очередной раз ре-
шили удивить подписчиков, со-
брав машину из… шести тонн 
льда. Как отметил «РГ» предста-
витель объединения креативных 
автомехаников Александр Лукья-
нов, завести ее пока не получит-
ся: даже для ледяного авто 35-гра-
дусные морозы — это слишком.

— Прообразом машины послу-
жил немецкий внедорожник 
Mercedes Gel ndewagen, однако 
базой для ледяного салона стал 
УАЗ-469, который мы приобрели 
здесь же в Новосибирске по объ-
явлению, — рассказал Алек-
сандр. — Продавец обещал, что 
с двигателем будет все в порядке, 
однако в столь сильные холода 
стало понятно, что есть опреде-
ленные проблемы. Попробуем 
завести машину, когда немного 
потеплеет — хотя бы до минус 
15 градусов.

Сейчас идут переговоры, что-
бы привезти необычную технику 
в Центральный парк города либо 
на набережную. Там, как полага-
ют мастера, можно найти идеаль-
ную площадку для пробного зае-
зда, ведь любая кочка может при-
вести к поломке хрупкого при-
родного материала. С наступле-
нием сумерек удивительный ав-
томобиль будет выглядеть еще 
эффектнее благодаря подсветке, 
встроенной в корпус.

Общий вес ледяных блоков, 
которые потребовались для со-
здания авто, составил почти 
шесть тонн, однако в конечном 
итоге с учетом тщательной обра-
ботки корпус машины весит око-
ло четырех-пяти тонн. Для того 
чтобы надежно закрепить куски 
льда, потребовалось сварить ме-
таллический каркас – без него 
любая поездка могла бы стать 
крайне опасной.  Однако, несмо-
тря на советскую «начинку» и са-
модельный каркас, в итоге полу-
чился автомобиль, действитель-
но напоминающий знаменитый 
немецкий вездеход. Общий вес ледяных блоков, которые потребовались для создания авто, составил почти шесть тонн.
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КСТАТИ 
Студенты ищут чаще всего места официантов, вожатых, админи-
страторов, билетных кассиров, менеджеров по отраслям, а работода-
телям нужны еще и контролеры-распорядители (стюарды), промоу-
теры, фотографы и аниматоры.

Работодатели охотно берут студен-
тов на работу во многом потому, 
что им это просто выгодно.

Акцент

 Скромные студенты чаще всего 
ищут вакансии курьера, офи-
цианта, зрителя в зал на теле-
видении, упаковщика на склад, 
расклейщика объявлений
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Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной деятельности

ФГУП «Росморпорт» в лице Ейского управления Азово-
Черноморского бассейнового филиала ФГУП «Росморпорт» 
совместно с администрацией муниципального образования 
Ейский район Краснодарского края объявляет о начале 
процесса общественных обсуждений материалов проектной 
документации «Проект производства ремонтных дноуглубитель-
ных работ на подходном канале и акватории морского порта Ейск 
на период 2018 — 2028 гг.» (далее — Проектная документация). 
Проектная документация будет содержать раздел «Перечень ме-
роприятий по охране окружающей среды, включая ОВОС» (далее 
— ПМООС, вкл. ОВОС).

Краткие сведения о намечаемой деятельности: целью намечае-
мой хозяйственной деятельности является производство ремонт-
ных дноуглубительных работ для поддержания проектных глубин 
на подходном канале и акватории морского порта Ейск.

Заказчик: ФГУП «Росморпорт» в лице Ейского управления Азо-
во-Черноморского бассейнового филиала ФГУП «Росморпорт». 
Адрес: 353680, Краснодарский край, г. Ейск, ул. Рабочая, д. 2 «А». 
Тел.: +7 (86132) 2-64-06.

Генеральный проектировщик и разработчик раздела ПМООС, 
вкл. ОВОС: ООО «ФРЭКОМ». Адрес: 119435, г. Москва, ул. Ма-
лая Пироговская, д. 18, стр. 1. Тел.: +7 (495) 280-06-54.

Разработчик Проектной документации: ООО «Проектно-изыс-
кательский и научно-исследовательский институт морского транс-
порта «НовоморНИИпроект». Адрес: 353905, Краснодарский край, 
г. Новороссийск, ул. Суворовская, 18А. Тел.: +7 (8617) 61-99-33.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация муниципального образования Ейский 
район Краснодарского края.

Ориентировочный срок проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС): январь — апрель 2018 г.

На начальном этапе, в соответствии с законодательс-
твом РФ, на обсуждение общественности представляется 
проект Технического задания на разработку раздела ПМО-
ОС, вкл.  ОВОС, в составе Проектной документации (далее 
— проект ТЗ).

Форма общественных обсуждений по проекту ТЗ: регистрация 
мнения общественности в письменном виде в общественной 
приемной.

Информационные материалы доступны с 26 января 2018 г. в 
общественной приемной по адресу: Краснодарский край, 
г. Ейск, ул. Коммунаров, 4, Управление архитектуры и гра-
достроительства администрации муниципального образова-
ния Ейский район, 3-й этаж, каб. 31. Для оформления пропус-
ка необходимо предъявить паспорт или другое удостоверение 
личности. Режим работы: Пн.—Чт. с 9.00 до 18.00, Пт. с 9.00 
до 17.00, перерыв на обед — с 13.00 до 14.00, Сб., Вс. — выходной.  
Тел.: +7 (86132) 2-02-79.

В общественной приемной представлен проект ТЗ, а также жур-
нал для регистрации предложений и замечаний общественности, 
в котором заинтересованные представители общественности мо-
гут оставлять свои отзывы и комментарии.

Прием предложений и замечаний к проекту ТЗ будет осущест-
вляться до 24 февраля 2018 г. Техническое задание будет до-
ступно общественности в течение всего времени проведения оцен-
ки воздействия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Организатор торгов — ООО «Балтийская электронная  
площадка» (ОГРН 1107847236023, ИНН 7810596232, тел.  
+7 981 772-31-06, e-mail: bepspbtorg@gmail.com адрес для кор-
респонденции: 197376, г. Санкт-Петербург, ул. Профессора По-
пова, д. 23, литер В, офис 26 (БЦ «Гайот»), сообщает о продле-
нии срока приема заявок и изменении даты проведения торгов 
по торгам по продаже имущества, принадлежащего публичному 
акционерному обществу «Балтийский Инвестиционный Банк»  
(ИНН 7831001415) (далее — Заказчик), проводимых на Бал-
тийской электронной площадке (адрес торгов в сети Интернет:  
http://universal.bepspb.ru/Tender/T-0000010/1), объявление 
о которых было опубликовано в газете «Российская Газета» 
№295(7461) от 28.12.2017 г. (сообщение на стр. 10). Срок при-
ема заявок, по указанным торгам будет осуществляется до 17.00 
(мск) 27.02.2018 г. Аукцион начинается на электронной площад-
ке 01.03.2018 с 12 часов 00 минут. Задаток по указанным торгам 
должен поступить на счет организатора торгов до 27.02.2018 г. 
Взаиморасчеты по договору купли-продажи имущества, заклю-
чаемого между Заказчиком и Победителем торгов, осуществля-
ются в соответствии с положением о торгах и заключаемым до-
говором. Иные условия и порядок проведения торгов указаны в 
сообщении о торгах, опубликованном на стр. 10 газеты «Россий-
ская Газета» №295(7461) от 28.12.2017 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОФИЦИАЛЬНО

СОБЯНИН НАГРАДИЛ ПОБЕДИТЕЛЕЙ ЧЕМПИОНАТА WORLDSKILLS RUSSIA
Победителей национального чемпионата WorldSkills поздравил 

вчера мэр Москвы Сергей Собянин. Талантливых ребят чествова-

ли в концертном зале «Россия» на концерте по случаю Дня россий-

ского студенчества. «Татьянин день — это праздник не только сту-

дентов, но и вообще всей Москвы, — сказал Собянин. — Благодаря 

целеустремленной молодежи наш город вечно молодой! В награ-

ду он дает ребятам самые крутые возможности». Свои умения сту-

денты показали на прошедшем недавно чемпионате WorldSkills, 

где столица опередила десятки регионов. Студенчество Москвы 

оказалось лучше всех в создании дронов, производстве видео и 

лазеров, холодильной, автомобильной и авиационной техники.

В их честь в «России» устроили вечерний диджей-сет. Одним из 

первых его гостей стал боксер-легенда Константин Цзю. Студент, 

говорил он, должен быть не только умным и активным, он еще и 

обязан поддерживать физическую форму. «Вот вам мое правило: 

даже смерть не является уважительной причиной для прогула тре-

нировки», — раскрыл карты 48-летний спортсмен. Двоим парням 

удалось немножко потренироваться с Константином прямо на 

сцене. Сначала сделали планку, постояли, перешли в другую стой-

ку, прыжком позу поменяли. Пацаны едва не упали от усталости, а 

Цзю еще и 15 раз отжался на кулаках. И при этом еще и беседовал 

с аудиторией! После боксерских практик гости перешли к танцам. 

Весь вечер их развлекали группа «Серебро», Бьянка, Кристина Si, 

DJ Артемий Золотов и Мот, последние хиты которого пели всем 

залом. Сегодня тысячи селфи из «России» можно будет найти в со-

цсетях по хештегам #энергиямосквы и #мосстудент. 

Подготовил Сергей Бабкин

Арест мэра совпал 
с приездом 
в Дагестан спец-
группы из работни-
ков прокуратуры, 
которые изучают 
ситуации с хаотич-
ной застройкой 
города и выделе-
нием земельных 
участков 

Студенты пожелали сделать селфи с Сергеем Собяниным. 
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Прямая речь Как «Интерфакс» стал лидером цифровых информационных решений

Информация — 
это не только новости
Валерий Выжутович 

Г
лава агентства «Интер-
факс» Михаил Комиссар 
рассказал о сегодняш-
нем дне компании, кото-
рая за последние пятнад-

цать лет превратилась из тради-
ционного медиа в одного из лиде-
ров создания цифровых инфор-
мационно-аналитических реше-
ний для управления рисками, ра-
боты на финансовых и товарных 
рынках.

«В сентябре 1989 года мы на-
чали предлагать иностранным 
компаниям и диппредставитель-
ствам, находившимся в Москве, 
бюллетени наших новостей вме-
сте с простенькими факсами, ко-
торые позволяли нам доставлять 
их клиентам. Отсюда и название, 
которое я тогда придумал, — «Ин-
терфакс», — вспоминает Михаил 
Комиссар. — Мы стали всем кли-
ентам предлагать такую услугу: 
семнадцать долларов в месяц за 
информацию и один доллар в 
день за аренду факса. Таким 
образом, «Интерфакс» стал и 
первым в СССР негосударствен-
ным новостным агентством, и 
первой компанией, сдававшей 
факсы в аренду».

Сегодня «Интерфакс» — ме-
ждународная группа. В нее вхо-
дят около 40 компаний, которые 
собирают и распространяют ин-
формацию во всех странах, обра-
зовавшихся на территории 
СССР, а также продают ее по все-
му миру через компании в США, 
Великобритании, Германии и Ки-
тае. Если в начале 2000-х основ-
ной доход агентству приносили 
новости и аналитика, то сейчас 
75 процентов выручки дают ин-
формационные сервисы, где сли-
ты контент и IT.

Мы выбрали путь Рейтера 
и Блумберга
— За почти тридцать лет, прошед-
ших со дня своего основания, 
«Интерфакс» пережил значи-
тельное перепрофилирование, 
перестал быть чисто информа-
ционной компанией. Почему это 
произошло?

— «Интерфакс» действительно 
сильно расширил линейку своих 
информпродуктов, но я не назвал 
бы это перепрофилированием. Ин-
формация — это ведь не только но-
вости. Это довольно сложное, объ-
емное понятие. Это то, что нужно 
человеку или структуре, чтобы 
они могли принимать решения, 
оценивать риски и возможности, 
делать прогнозы, удовлетворять 
свой интерес в чем-то. Поэтому 
news agency и information agency — 
это разные вещи. Когда Рейтер за-
пускал своих почтовых голубей 
для передачи биржевых сводок, 
тогда все было достаточно просто 
и можно было словами описать то 
или иное событие. Но человечест-
во развивалось, менялось, и, кста-
ти говоря, тот же Рейтер — уже 
агентство — первым начал исполь-
зовать электронные — в то время 
телеграфные — возможности для 
передачи информации, в том чи-
сле нетекстовой. Так вот, «Интер-
факс» идет по пути Рейтера и поя-
вившегося на сто лет позже, но бы-
стро ставшего одним из мировых 
лидеров Блумберга. Это — один из 
магистральных путей информаци-
онных компаний. Эти два агентст-
ва, начав как чисто новостные, с 
появлением новых средств комму-
никации и новых видов информа-
ции стали информационными 
компаниями, которые дают своим 
потребителям не столько новости, 
сколько доступ к комплексной и 
глубокой информационной карти-
не, помогающей принимать те или 
иные инвестиционные решения.

Есть и второй путь. По нему 
идут Франс Пресс , ЭФЭ, ДПА, 

Ассошиэйтед Пресс, АНСА… Эти 
агентства отдают приоритет но-
востям и сегодня находятся в 
сложном финансовом положе-
нии, их постоянно кто-то поддер-
живает, прямо или завуалиро-
ванно дотирует, в ряде случаев 
эту роль выполняет государство. 
А мы с самого начала, понимая, 
что за нами нет ни государствен-
ного бюджета, ни олигарха с 
большими деньгами, были выну-
ждены рассчитывать только на 
свои силы. И поэтому выбрали 
путь Рейтера и Блумберга.

— Вы хотите сказать, что еще в 
конце 80-х видели «Интерфакс» 
в перспективе не только произ-
водителем новостей?

— Да. И здесь сыграла роль со-
вокупность различных факторов. 
Я по образованию инженер, поэ-
тому мне был интересен техни-
ко-экономический анализ. В Со-
ветском Союзе еще не было биз-
неса, он только нарождался, а мы 
уже начали выпускать «Совьет 
бизнес репорт» — первое издание 
о бизнесе в СССР. Мы первыми 
стали всерьез писать об экономи-
ке. Мы первыми создали про-
фильные отраслевые издания с 

оперативной рыночной инфор-
мацией. Мы первыми пришли к 
пониманию, что аудитория, ко-
торой интересно читать, напри-
мер, про нефть и газ, отличается 
от аудитории, которой интересно 
читать про банки и финансы. И 
мы стали развиваться в этом на-
правлении. Вскоре стало понят-
но, что нашим клиентам нужна и 
аналитика, и у нас появился от-
дел экономической аналитики, 
это была новация в информаци-
онных структурах. К тому време-
ни начала активно развиваться 

компьютерная техника, возник 
Интернет, мы поняли, что откры-
ваются новые возможности, и у 
нас появился первый IT-продукт. 
Мы его назвали «ЭФИР» — «Эко-
номика, финансы и рынки». Это 
была система, позволявшая ана-
лизировать рынок ценных бумаг, 
который стал тогда бурно разви-
ваться в России. Появились бир-
жи и люди, которые играли на 
бирже и которым важно было 
знать текущие котировки и исто-
рию конкретных акций, иметь 
информацию об эмитенте, пони-
мать, насколько серьезен этот 
эмитент, не обанкротится ли он, 

какие риски здесь возникают. Все 
это вынуждало нас углублять, до-
полнять содержание наших мате-
риалов, и это были уже не ново-
сти. Пошла статистика, пошла 
информация из самых разных 
источников, государственных и 
негосударственных, пошли све-
дения о доходах, активах, вла-
дельцах, менеджерах и т.п.

— Это именно то, чего ждали от 
вас бизнесмены первой волны?

— Сначала — только этого, то 
есть информации. Но затем но-
вые запросы заставили нас за-
няться более глубокой аналити-
кой, с выходом на рыночные ин-
дексы, кредитные рейтинги, дру-
гие аналитические показатели, 
индикаторы, чтобы, посмотрев 
на одну цифру, можно было ска-
зать, это надежная компания или 
нет, можно с ней работать или 
лучше воздержаться.

Постепенно потребности в се-
рьезной информации появились и 

у более широкого круга компаний. 
В бизнесе возникали новые явле-
ния, например, подставные фир-
мы, фирмы-однодневки, из-за ко-
торых у предпринимателей возни-
кали налоговые риски. И мы при-
думали систему, позволяющую 
анализировать и минимизиро-
вать и эти риски — систему СПАРК. 
Ее пользователями стали и банки. 
Это сегодня тоже наш серьезный 
клиентский сегмент. Представьте, 
некая компания приходит в банк и 
хочет открыть счет, взять кредит. 
Банку нужно принять решение, 
стоит с этой компанией иметь 
дело или нет. Да, банк проводит 
свою экспертизу, но они должны 
быстро сделать хотя бы первич-
ный отсев, и для этого используют, 
в том числе, наши решения. Наби-
рают название компании, и у них 
появляется наш индикатор — «по-
вышенный риск», «пониженный 
риск», «приемлемый риск». Мы 
анализируем многие сотни пара-
метров, которые помогают по-
нять: эта компания живая или 
мертвая, подставная или реаль-
ная, с ней можно работать или она 
вчера была обанкрочена. С круп-
нейшим мировым кредитным 
бюро Experian и Сбербанком мы 
создали ведущее кредитное бюро 
России — Объединенное кредит-
ное бюро (ОКБ), которое анализи-
рует риски физических лиц.

Есть и другие потребности 
бизнеса. Наша другая система — 
СКАН (Система комплексного 
анализа новостей, содержащая 
более 26 тысяч российских пе-
чатных и интернет-источников, 
скриптов телерадиостанций) по-
зволяет проанализировать лю-
бую компанию еще и с точки зре-
ния ее присутствия в информа-
ционном поле. Мы на это смо-
трим с позиции рисков: а может, 
у этой компании плохая репута-
ция? Может, она бесконечно су-
дится, у нее сложные владельцы, 
управленцы, за которыми тянет-
ся шлейф скандалов? Таким обра-
зом, даже к оценке медийного 

поля вокруг компании мы подхо-
дим с точки зрения рисков и по-
требностей бизнеса.

Сегодня практически 
нет разделения между 
информагентствами 
и другими СМИ 
— Как выглядит сегодня в России 
рынок информационных 
агентств и какую нишу на нем 
занимает «Интерфакс»?

— У информационного рынка 
сегодня почти не осталось вну-
тренних и внешних границ. Пра-
ктически нет разделения и меж-
ду информационными агентст-
вами и другими СМИ — и те и дру-
гие сегодня транслируют мате-
риалы в онлайне. Более того, в 
этот же сегмент вторгаются и со-
циальные медиа. Что касается 
сегмента B2B, в котором мы ра-
ботаем, то тут все больше исче-
зают различия между разработ-
чиками IT-решений и поставщи-
ками контента.

Из десятка частных агентств, 
с которыми мы конкурировали в 
90-х годах, практически никто 
не смог сохранить свой незави-
симый статус или не уйти с ин-
формационного рынка. Так что 
наша стратегия агрессивного 
выхода на новые для нас — хотя и 
смежные — рынки, как мы счита-
ем, себя оправдала.

Сегодня чтобы выжить и 
успешно развиваться, россий-
ским структурам необходимо 
создавать конкурентоспособные 
продукты мирового уровня, за 
которые клиенты будут готовы 
платить. Идти в те сегменты ин-
формационного рынка, где есть 
растущий спрос на информацию. 
Двигаться от «информации-сы-
рья» к электронным сервисам.

— В чем вы видите здесь ваше 
преимущество?

— Наше преимущество как 
профессионалов в области ин-
формации, во-первых, в том, 
что мы хорошо знаем источники 
и то, как с ними работать, как 
извлекать из них максимальную 
добавленную стоимость. Во-
вторых, как информационное 
агентство мы всегда стремились 
быть максимально близки к 
клиентам, понимать, как с по-
мощью наших сервисов они мо-
гут решать свои очень конкрет-
ные и важные проблемы: зара-
ботать или не потерять деньги 
на финансовом рынке, эффек-
тивно управлять рисками, вы-
полнять требования регулято-
ров, вести маркетинг или мони-
торинг СМИ. Возвращаясь к 
тому, о чем вы спросили... Мы в 
«Интерфаксе» развивали наши 
продукты в ногу с развитием 
экономики, появлением новых 
технических возможностей. На-
чав с новостей, мы ушли в об-
ласть управления рисками, при-
нятия инвестиционных реше-
ний и т.п.

Сегодня новости — 
неликвидный актив 
— Новости для вас перестали 
быть приоритетным направле-
нием?

— Новости, с которых мы на-
чинали в 1989 году, в этом кон-
тексте по-прежнему важны, без 
них мы не смогли бы, например, 
создать полноценный сервис 
для участников финансового 
рынка. Однако рынок для них, и 
так не очень большой, постоян-
но еще больше сокращается, в 
то время как рынок для сложных 
аналитических решений с при-
менением цифровых техноло-
гий постоянно растет. Сегодня 
новости вообще неликвидный 
актив. Кроме лучших на рынке 
новостей, мы предоставляем 
клиенту в одном пакете и бир-
жевые данные, и инструменты 
для анализа и управления ры-
ночными рисками, и справоч-
ную информацию об эмитентах 
и так далее.

Сегодня новости дают нам 
примерно четверть доходов, и я 
думаю, что этот процент будет 
падать, потому что остальные 
сегменты нашего бизнеса растут 
гораздо быстрее.

— Почему новости сегодня плохо 
продаются?

— Потому что их стало очень 
много. Сегодня новости произ-
водит кто угодно, Интернет за-
бит новостями. Интернет убива-
ет новостной бизнес. Произво-
дить новости теперь очень лег-
ко. Входной билет на рынок 
очень дешевый. А когда мы начи-
нали, войти на этот рынок было 
почти невозможно. Почему мы 
использовали факс? Потому 
что, если вспомните 80-е годы, 
до телетайпа добраться было не-
возможно: их ставили только в 
ТАССе, Гостелерадио и двух-
трех центральных газетах. Се-
годня войти на рынок доставки 
информации очень легко.  А 
дальше — кто во что горазд. Люди 
начинают сочинять свои ново-
сти, переписывать их друг у дру-
га, появились блогеры, которые 
могут компилировать информа-
цию, выкладывать ее в телег-
рам-каналы, распространять в 
сетях. На этом общем фоне есть 
структуры, которые пытаются 
производить что-то достаточно 
серьезное. Причем это могут 
быть пять энтузиастов, которые 
сидят в каком-нибудь отдален-
ном городе и просто компилиру-
ют по Интернету информацию, 
создавая затем из нее собствен-
ный продукт. Если они обраба-
тывают серьезные источники, 
то могут сделать что-то похожее 
на достоверную информацию, 
например, по финансам или по 
энергетике, которая может ко-
го-то заинтересовать. И тогда 
возникает логичный вопрос: за-
чем платить деньги, и немалые, 
если можно взять бесплатно?

— Добывать новости, особенно 
из государственных структур, 
стало легче или труднее по срав-
нению с первыми годами суще-
ствования «Интерфакса»?

— Труднее.

— Власть стала более закрытой?
— Власть стала более органи-

зованной — я бы так сказал. Поя-
сню. Не только власть — ни одна 
нормально организованная 
структура не любит, когда ново-
сти о ней распространяются не-
контролируемо. Например, мне 
бы не понравилось, если бы но-
вости из «Интерфакса» вытека-
ли неконтролируемо. Мы нор-
мальная хозяйствующая струк-
тура, у нас есть свои удачи и не-
удачи. И если информация о ка-
ком-то нашем проекте несан-
кционированно выйдет до того, 
как мы об этом сами захотим за-
явить, это может нанести нам 
определенный ущерб. То же и с 
властью. Если чиновник мини-
стерства выдает в СМИ инфор-
мацию, которая потом наносит 
ущерб какому-то проекту, то 
кому же это понравится. С дру-
гой стороны, мы, журналисты, в 
интересах общества всегда пы-
таемся узнать в органах власти 
информацию, важную для обще-
ства. Часто бывает, что предста-
вители власти не хотят по своим 
причинам ею делиться.  Эта 
грань между желанием журна-
л и с т а  п о л у ч и т ь  к а к у ю -т о 
информацию и желанием чи-
новников сохранить ее в секре-
те — она очень тонкая. Здесь 
всегда происходит противобор-
ство.

Мы будем заниматься 
новостями всегда 
— Как влияет на «Интерфакс» 
кризис на рынке традиционных 
СМИ?

— В небольшой степени. Вооб-
ще надо понимать, что по миро-
вым стандартам информагент-
ства не являются СМИ. Потому 
что не работают с конечным по-
требителем — человеком. Мы ра-
ботаем с юридическими лица-
ми, которые являются ретран-
сляторами нашей информации. 
Классическое информагентство 
с каждым таким клиентом за-
ключает договор и получает от 
него деньги. А от чего зависят 
СМИ? Они зависят от рекламы. 
Во времена кризиса рынок ре-
кламы падает, и кроме того, 
много рекламы перетекает в Ин-
тернет. Мы же в отличие от тра-
диционных СМИ практически 
ничего не получаем от рекламы 
и мало зависим от нее. На нас 
влияют другие обстоятельства. 

Например, в прошлом году око-
ло 400 банков потеряли лицен-
зию. Многие из них были наши-
ми подписчиками.

— Можно ли сказать, что «Интер-
факс» — это Михаил Комиссар?

— Нет. Возможно, когда-то дав-
но, очень короткое время так и 
было. А сейчас у нас работают 
около двух тысяч человек. Я непо-
средственно общаюсь с сорока-
пятьюдесятью из них. Это руково-
дители разного уровня. У нас 
очень квалифицированная ко-
манда менеджеров, которые ве-
дут проекты, руководят своими 
коллективами. Они знают все де-
тали процесса и в значительной 
степени автономны. Моя задача — 
координировать их действия.

— Похоже, все идет к тому, что 
«Интерфакс» со временем окон-
чательно перестанет произво-
дить новости?

— Нет, мы будем заниматься 
новостями всегда, во-первых, по-
тому что качественные новости 
были и всегда будут нужны. Да, 
делать на них бизнес непросто, 
но если ты первый и лучший, то 
рынок для них есть. Во-вторых — 
мы профессионалы в новостном 
бизнесе и нам интересно им за-
ниматься. Наконец, новости от 
«Интерфакса» — это бренд. Благо-
даря новостям нас все знают. В то 
же время мы понимаем, что воз-
можности для дальнейшего раз-
вития нашего бизнеса лежат, 
главным образом, в сфере цифро-
вых информационно-аналитиче-
ских технологий.

P.S.

Завтра основателю и бессменному 

руководителю «Интерфакса» 

Михаилу Комиссару исполняется 

65 лет. Поздравляем!

Сегодня практически нет разделения ме�ду информагентствами и другими СМИ.

Акцент

 Сегодня новости производит 
кто угодно, интернет забит 
новостями.  Интернет убивает 
новостной бизнес

Акцент

 Возможности для дальней-
шего развития нашего 
бизнеса лежат главным 
образом в сфере цифровых 
информационно-аналити-
ческих технологий
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Михаил Комиссар: Начав с ново-
стей, мы ушли в область управле-
ния рисками, принятия инвестици-
онных решений…
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КНИГИ Один из главных 
отечественных романов 
1990-х годов 
возвращается

Мир в клеточку

Олег Дивов

«МНОГОРУКИЙ 
бог далайна» Свя-
тослава Логинова — 
текст мирового 
уровня, попираю-
щий этот уровень, 
как бык овцу. Бли-
жайший аналог 
«Многорукого» по 
метафоричности и 
нагруженности смы-
слами, видимо, «Сто 
лет одиночества», но 
Логинов шагнул на-
много дальше. Выво-
рачивая наизнанку 
борхесовский сюжет 
о самоубийстве 
бога, он создал ро-
ман о проклятии одиночества, настигающем Творца, а 
получился в итоге яркий и убедительный гимн Человеку.

В свое время Логинов поставил в тупик едва ли не всех 
критиков, пытавшихся классифицировать «Многоруко-
го». Да, это жесткая психологическая проза, но если 
рыть совсем глубоко, можно докопаться до литературы 
«бури и натиска» и обнаружить, что именно во «Много-
руком боге далайна» она нашла свое конечное выраже-
ние. А если взять лопату поменьше, то «Многорукий» ис-
пользует жанровые каноны исторического романа, ро-
мана взросления и «сказки странствий» со всеми поло-
женными коллизиями, интригами и перипетиями; и ав-
тор перебирает их до единой, словно задавшись целью 
непременно сделать героям больно не абы как, а по-взро-
слому. Ничего здесь не случается просто так; все собы-
тия жестко подчинены авторской задаче — передать ощу-
щение тесноты, духоты и безнадеги; показать остановив-
шийся в развитии мир, вырваться за границы которого 
должен захотеть не только герой, но в конечном счете и 
читатель.

«Многорукий» — дебютный роман; с той оговоркой, 
что до него автор двадцать лет оттачивал перо на расска-
зах. И даже самые заезженные сюжетные ходы у Логино-
ва играют так, словно он их лично придумал, а летящий 
слог не дает повода задуматься, что вообще-то вы читае-
те эпопею про конец света. В целом по качеству текста 
этот дебют 1995 года перекрывает всю нынешнюю сов-
ременную прозу с хорошим запасом и просится едва ли 
не в шедевры. Сейчас мало кто умеет писать так хорошо.  
И мало кто умеет сказать так просто и ясно о главном. 
«Если по правую руку у меня будет добро, а по левую — 
зло, то что окажется перед моими глазами и что за спи-

ной? — Я понял! Впе-
реди будет жизнь, а 
за спиной — мертвая 
вечность. Но у меня 
нет глаз на затылке, 
поэтому я буду смо-
треть вперед». Как 
гимн человеку-твор-
цу, наделенному ред-
ким даром создавать 
новое, «Многорукий 
бог далайна» мог бы 
стать манифестом 
интеллигенции 90-х 
или, если хотите, ее 

«окончательным романом», где расставлены все точки 
над i и проговорены громким голосом ответы на все во-
просы. «Многорукий» и адресован был в первую очередь 
интеллигенции. Сколько ни пытайся его поверить алге-
брой, а де-факто он представляет собой одну большую, 
развернутую на целую книгу, метафору мироощущения 
советского интеллектуала, задыхающегося в границах 
СССР, физических и метафизических.

В 1995-м было в принципе мало ярких книг; и еще год 
оставался до «Чапаева и Пустоты».

Интеллигенция роман Логинова не заметила. Причи-
ны, по которым «Многорукий» не стал событием всерос-
сийского масштаба, прозрачны и ясны: роман Логинова 
— фантастический. Некоторые критики относят его к 
фэнтези.  Наверное, да. Похоже.

Маркес срисовал Макондо со своей родной деревни. 
Рабочими инструментами Логинова были тетрадный ли-
сток в клеточку и монгольско-русский словарь. На про-
странстве в 36х48 квадратиков он разместил далайн — 
абсолютно сумасшедший и настолько же достоверный, 
убедительно страшный мир, события в котором берут за 
душу и не отпускают. Это истинное мастерство и высший 
пилотаж, но…

Фантастика. Литература для подростков или вообще 
не литература.

Дальновидный Виктор Олегович еще несколькими го-
дами раньше понял, насколько губительно для репута-
ции модного автора клеймо «фантастика», и сделал все, 
чтобы перепозиционировать «Чапаева и Пустоту» в 
нишу литературного мейнстрима. А у Логинова было 
клеймо фантаста, да и обложка страшненькая.

Приличная публика уважала из фантастов только 
Стругацких и, в общем, больше никого не хотела знать. 
Она и так, бывало, срывалась на брань, если ей намека-
ли, что «Мастер и Маргарита» и «Альтист Данилов» са-
мые что ни на есть фантастические романы.

Мимо приличной публики «Многорукий» пролетел.
В русской фантастике «Многорукий бог далайна» — 

второй культовый роман 90-х наравне с «Посмотри в гла-
за чудовищ»; все остальное или несколько спорно, или 
котируется чуть ниже, а эти две совсем непохожие книги 
— столпы, краеугольные камни и так далее.

«Большущая тукка, не прячась, сидела на самом вид-
ном месте — на верхушке суурь-тэсэга. Не заметить ее ка-
залось просто невозможно. То есть, конечно, тукку всег-
да можно не заметить, ее шкура сливается со скользким 
белесым нойтом, покрывающим в оройхоне каждый ка-
мень и каждую пядь». Сносок нет — то есть вам сразу на-
мекают, что вы легко поймете смысл слов по контексту 
(так и будет, эта книга вообще читается взахлеб). Текст 
хорошо звучит, он легкий и приятный. Ну какая это фан-
тастика? Это какая-то… литература.

Настоящая литература, не подкопаешься. Единст-
венное, что можно поставить «Многорукому» в упрек, — 
такой мощный текст хотелось бы видеть композицион-
но и стилистически безупречным. Вот совсем безупреч-
ным. Увы, ближе к концу действие начинает буксовать, 
превратившись в динамичную, но однообразную игру 
«морской бой» на местности, и даже понимание того, 
что «ранил» и «убил» здесь отнюдь не фигуры речи, сла-
бо воодушевляет. По счастью, впереди ждет поистине 
ударная концовка — в несколько сильных продуманных 
ходов. 

В первую книгу смыслов было напихано столько — 
хватит перечитывать до старости. А значит, «Многору-
кий бог далайна» — роман на все времена, и будем над-
еяться, что нынешнее переиздание не последнее.

СПб.: Acta Diurna, Издательство «Сидорович», 2018

ТЕАТР Звезда мировой оперы — тенор Рамон Варгас спел «Тоску» в Астрахани 

Одолжите тенора
Мария Бабалова

Р
амон Артур Варгас — один из 
ведущих теноров своего по-
коления, в его репертуаре 

около полусотни партий на круп-
нейших сценах мира. Тем более 
впечатляющим оказался его вы-
бор сцены, чтобы дебютировать 
в «Тоске» в роли Марио Кавара-
досси: Астраханский театр опе-
ры и балета. 

Декорация художника Елены 
Вершининой эффектно тран-
сформируется из храмового пре-
дела, где творит художник-воль-
терьянц Каварадосси и ждет 
встречи со своей возлюбленной 
Флорией Тоской, в кабинет на-

чальника полиции Скарпиа. Тот 
тоже одержим страстью к Тоске.

В бездне трагической истории 
любовного треугольника — в жи-
вых не остается никого — режиссер 
Константин Балакин обнаружил 
любопытные подтексты и к пере-
нес действие оперы в середину 
прошлого века. Главная примета 
эпохи — произвол цензуры, то-
тальная слежка и вседозволен-
ность власти. В таком контексте  
драма выглядит еще страшнее и 
требует не только прекрасного во-
кала, но и отточенной актерской 
игры.

Однако ж спектакль не обошел-
ся и без потерь. Сопрано из США 
Джоанна Паризи забыла получить 

визу в Россию, а итальянский ба-
ритон Серджио Болонья не смог 
приехать по семейным обстоя-
тельствам. Их в экстренном по-
рядке заменили американка дат-
ского происхождения Лиза Карен 

Хубен и итальянец Энрико Мо-
руччи, которому если что и уда-
лось, то передать деспотичный 
образ Скарпиа-гестаповца. Тоска 
Лизы Хубен, быть может, от волне-
ния страсть подменила истерич-
ностью, и сорвала все возможные 
кульминационные ноты. 

Впрочем, стоявший за дири-
жерским пультом руководитель 
оркестра Валерий Воронин изо 
всех сил стремился создать пев-
цам максимально комфортные ус-
ловия. Остается лишь сожалеть, 
что театр не отважился дать шанс 
в этот вечер выйти на сцену своей 
первой певице Елене Разгуляевой, 

которая также является и пригла-
шенной солисткой Большого теа-
тра. Но «своим» певцам были до-
верены лишь второстепенные 
партии. Среди них самым коло-
ритным оказался Ризничий Вади-
ма Шишкина.

Рамон Варгас очень старался 
быть частью спектакля. Но был 
звездой из иной галактики. Арию 
их первого акта (Recondita 
armonia) он исполнил очень тре-
петно, нежно и красиво, а знаме-
нитый хит E lucevan le stele у него 
прозвучал столь пронзительно, 
что  присутствующим в зале стало 
понятно: настоящая опера состо-
ит не только из безупречно взятых 
нот, но и настоящего, большого 
чувства, полного, как и его краси-
вейший тенор, прекрасных нюан-
сов.

В продолжение своего русско-
го тура Рамон Варгас дал  кон-
церт в Большом зале Санкт-Пе-
тербургской филармонии, а в 
Москву приедет 2 марта на гала-
вечер в Государственном Крем-
левском дворце в честь Франко 
Дзеффирелли.

УТРАТА

Ушла из жизни 
певица 
и актриса 
Людмила 
Сенчина

СМОЛК 
КОЛОКОЛЬЧИК

Александр Ярошенко

25 ЯНВАРЯ утром в одной из 
больниц Санкт-Петербурга 
скончалась Людмила Петровна 
Сенчина, певица с уникальным 
голосом и большой душой.

Мы с ней встретились в конце 
ноября прошлого года в одном из 
кафе Санкт-Петербурга: «Изви-
ните, я тяжело болею, но вы из 
Благовещенска, и я вам не могу 
отказать в общении. У меня есть 
два любимых города в России: 
это Благовещенск и Хабаровск. В 
Хабаровске живет моя мудрей-
шая подруга, которая меня под-
держивает в самые тяжелые пе-
риоды жизни»- тихо говорила в 
телефонную трубку артистка.

Я терпеливо зяб на питерском 
ветру, ждал певицу на назначен-
ную встречу. Звонил ее муж Во-
лодя, извинялся, просил понять, 
что они задерживаются в клини-
ке по уважительным причинам.

Людмила Петровна выгляде-
ла чуть уставшей, глубоко в гла-
зах поселилась печаль. 

— Саша, я болею полтора года, 
онкология… Но я обязательно 
выкарабкаюсь, врачи говорят, 
что у меня есть все шансы. 

Сегодня все ее слова звучат 
по- особому: 

«Я родилась и выросла на Ук-
раине, вышла из тех самых ста-
вочков и полисадничков. Сегод-
ня я сепаратистка, меня не пу-
скают на Украину мою, даже 
родным могилкам не могу по-
клониться. Душа болит. 

У меня подружка там живет, 
она мне несколько раз в году 
присылает фотоотчет. Что род-
ные могилы в порядке. Плачем с 
ней по телефону, большего ниче-
го не могу сделать.

Что дает силы жить? Му-
дрость. Мудрость, которая слава 
Богу и была и есть. Знаете, когда 
говорят- верующий человек, я 
скукоживаюсь. Это очень вну-
тренние вещи, совсем свои. О ко-
торых не говорят. Спроси меня 
про мою веру, я не смогу расска-
зать. Это настолько сложно, ин-
тимно и глубоко, что слова на 
язык не нанизываются. Для меня 
важно, что человек не верит, а 
знает. Он сегодня верит, а завтра 
нет. А я знаю! И для меня это 
крепче стали! Это «знаю» было 
во мне с самого маленького дет-
ства. Я всегда была упрямая. Ни-
когда не плакала, не орала, но 
стоило на меня крикнуть, я стол-
биком замирала и не моргая смо-
трела в глаза обидчику.

Я не привыкла жить чужим 
умом, всегда живу своим. Может 
местами и ошибаюсь. Но это мои 
решения, равно как и мои ошиб-
ки. Жить своим умом-это чисто 
деревенское качество.

Голос? Это две составляющих. 
Природа и ум. Ум тот, который 
дал Бог. Ум нужен для того, что 
бы уметь пользоваться силой 
своего голоса. Не орать, а петь, 
пропускать звук через душу. 
Меня убрали с работы, не зовут 
на новогодние «огоньки», на 
другие знаковые концерты. Кол-
леги лишь любят вспоминать, 
как хорошо мы когда -то гастро-
лировали и выступали. Я знаю 
почему не зовут, если я выйду в 
концерте ,то что им делать после 
меня? Очень жаль, что не могу 
фамилии называть. Не хочу пу-
блично счеты сводить. Пусть…

В жизни важнее созерцать, 
чем созидать. Это же смысл ве-
ликий, вначале надо созидать, 
что бы потом было созерцать. 
Так вот я все больше созидала, 
чем созерцала.

Мало видела природы, теперь 
хочу в лес. Хочу ягодке, грибочку 
поклониться.  Я же раньше боль-
ше смотрела в иллюминатор са-
молета, чем на природу. Жила 
больше пролетом, а это не пра-
вильно…

Кино В прокат выходит номинированная на три «Оскара» 
трагикомедия «Тоня против всех»

Движение вниз

Александр Нечаев

В 
1994 году, во время на-
ционального чемпио-
ната,  где определялся 
состав  команды на 
Олимпийские игры в 

Лиллехаммере,  в сборной США 
по фигурному катанию случился 
скандал. На тренировке кто-то 
напал на сильнейшую одиночни-
цу Нэнси Керриган и повредил ей 
колено. Травму подлечили, и в 
Лиллехаммере Керриган завое-
вала «серебро». Агенты ФБР пой-
мали напавшего на Керриган 
мужчину. Он оказался знакомым 
телохранителя еще одной амери-
канской фигуристки Тони Хар-
динг. Та в 1991 году первой из 
женщин исполнила сложнейший 
прыжок тройной аксель, подава-
ла большие надежды, но затем с 
треском проиграла Олимпиа-
ду-1992. Задержанный телохра-
нитель дал показания против  
бывшего мужа Тони Хардинг. И 
хотя Хардинг удалось доказать 
свою непричастность к планиро-
ванию нападения на соперницу, 
пятно с репутации смыть не уда-
лось — после  Олимпиады ее по-
жизненно дисквалифицировали. 

Для выходящего в россий-
ский прокат фильма «Тоня про-

тив всех» все эти  события ста-
новятся заключительным актом 
трагикомедии. В ее основе — по-
жалуй, самая  противоречивая 
спортивная  биография Амери-
ки конца прошлого века. Режис-
сер Крейг Гиллеспи («Ларс и на-
стоящая девушка», «И грянул 
шторм») избегает соблазна 
снять историю противостояния 
Хардинг и Керриган. Обе фигу-
ристки родом из неблагополуч-
ных семей (в фильме Хардинг 
неоднократно называют «бе-
лым отребьем»), но одна усили-
ями прессы  превратилась в лю-
бимицу нации и обладательни-
цу многомиллионных контрак-
тов, а за другой закрепился 
имидж придурковатой косноя-
зычной идиотки. Этот мотив 
прозвучит в фильме лишь ближе 

к финалу, когда Тоня, пребываю-
щая в отменной спортивной 
форме, спрашивает засуживаю-
щего ее арбитра — мол, как вам 
не стыдно ставить такие низкие 
оценки? На что получает фило-
софский ответ: в большом спор-
те главное не талант, а правиль-
ный имидж и семейные ценно-
сти, а ни то ни другое Тоня 
предъявить американскому на-
роду не в состоянии. 

Гиллеспи концентрируется 
исключительно на фактурном 
портрете Тони Хардинг и ее 
окружения, перебивая сардони-
ческое повествование о движе-
нии вниз псевдодокументаль-
ными вставками (актеры в сво-
их образах сидят перед камера-
ми — каждый со своей колоколь-
ни комментирует происходя-

щее): так транслируется  ощу-
щение одновременно и реали-
стичности, и абсурдности опи-
сываемых событий. В анамнезе 
у Тони искалеченное детство — с    
матерью, вздумавшей воспи-
тать из девочки чемпионку лю-
бой ценой. Насилие становится 
неотъемлемой частью жизни де-
вушки — и вот подросшая Тоня, 
делающая первые успехи на 
льду, выбирает в спутники жиз-
ни парня, который   ее поколачи-
вает. Да, так жить нельзя — но 
горькая правда в том, что иначе 
она просто не умеет. «Из-за тебя 
я не могу кататься, когда у меня 
все хорошо!» — кричит она в ка-
кой-то момент своей матери, на-
блюдающей за тем, как ее дочь в 
буквальном смысле съезжает с 
катушек на почве несоответст-
вия высоким стандартам.

Да, это кино в том числе и о 
том, как жестко устроен амери-
канский спорт, существующий 
без государственных дотаций. 
Заняв четвертое место на своей 
первой Олимпиаде, Тоня от-
правляется работать официан-
ткой в ресторан в забытой богом 
глубинке. Но еще и   о том, что 
сломать жизнь может сущая ме-
лочь. Выясняется, например, 
что поводом для нападения на 

Керриган стало письмо с угроза-
ми, которое Хардинг получила 
перед выступлением на второ-
степенном турнире. Она приня-
ла это за психологическую ата-
ку конкурентки и дала своему 
окружению отмашку действо-
вать.

 Однако соперница Хардинг 
никакого отношения к письму 
не имела — его автором был те-
лохранитель Тони, внезапно за-
хотевший «взбодрить» свою по-
допечную. Отсюда и финальный 
вывод фильма:  жизнь — это, в 
сущности, цепь идиотских слу-
чайностей, которые нельзя объ-
яснить рационально. «Америка 
любит все упрощать», — ухмыля-
ясь, говорит Марго Робби, номи-
нированная за роль Тони Хар-
динг на «Оскар». Но только не в 
случае с фильмом «Тоня против 
всех». Здесь доказано, что исто-
рии спортивных поражений по-
рой выходят куда более объем-
ными и убедительными, чем 
иное жизнеутверждающее опи-
сание громких побед. 

Фильм «Тоня против всех» доказы-
вает, что истории спортивных пора-
жений порой выходят куда более 
объемными и убедительными, чем 
иное жизнеутверждающее описа-
ние громких побед. 

Режиссер Константин Балакин перенес действие «Тоски» в середину прошлого века. 

Акцент

 В ее основе — самая 
противоречивая спортивная 
биография Америки конца 
прошлого века

Акцент

 Рамон Варгас очень старался 
быть частью спектакля. 
Но был звездой из иной 
галактики

Рабочими инстру-
ментами Логинова 
были тетрадный 
листок в клеточку 
и монгольско-рус-
ский словарь

У Людмилы Сенчиной был уни-
кальный голос и большая душа.

В свое время этот роман поставил 
в тупик критиков.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Рамон Варгас, 
оперный певец:

— Поездка в Астрахань оказалась экстремальным, но очень интересным для 

меня опытом. Но я хотел своего первого Каварадосси спеть где-нибудь вдали от 

своих привычных гастрольных маршрутов. И мой агент нашел Астрахань. Над-

еюсь, что через какое-то время эта партия станет абсолютно «моей» и по голосу, 

и по характеру. Мне очень понравился театр Астрахани, его оркестр и маэстро 

Воронин. Жаль только, что мне сказали, что в России сейчас –20 градусов из-за 

чего я приехал с огромным чемоданом.

Расписание выступлений у меня очень плотное, и найти паузу для чего-то ново-

го, эксклюзивного, экзотического бывает крайне трудно. Несколько раз меня 

приглашал Валерий Гергиев в Мариинский театр, но наши возможности, увы, до 

сих пор так и не совпали. Давным-давно у меня даже были забронированы биле-

ты в Москву — я должен был петь Ленского в «Евгении Онегине» на сцене Боль-

шого театра. Но окончательного «да» мы друг другу так и не сказали. Поэтому 

для меня очень ценно, что теперь и в России знают, что я не только концертный, 

но, прежде всего, оперный певец.

Полную версию читайте 
на сайте
rg.ru/art/1501163
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ТЕАТР В «Современнике» показали спектакль 
«Не становись чужим»

Боевая ничья

КИНО Сегодня мы узнаем имена новых лауреатов «Золотого орла»

Нелюбовью по аритмии

Анна Жук

В 
своей нобелевской лекции 
Гарольд Пинтер говорил, 
что пьеса «Возвращение 

домой» родилась всего из одной 
фразы: «Куда ты дел мои ножни-
цы?» Британского драматурга 
увлекла жизненная ситуация, 
где один персонаж ищет свои 
ножницы и подозревает другого 
в краже. А другой и знать о них не 
знает, ему и дела до этого нет.

Динамичный спектакль Сер-
гея Газарова в «Современнике» 
начинается той самой фразой 
старика Макса (в исполнении 
Михаила Ефремова). Еще раньше 
поднимается полупрозрачный 
занавес с граффити лондонских 
подворотен, на котором виднеет-
ся логотип мясной лавки «MAX & 
SONS». Здесь Макс, два его сына 
и его брат Сэм существуют каж-
дый в своей герметичной реаль-
ности рядом с другими, но все 
вместе образуют единую поли-
фонию, свой целостный мир.

Михаил Ефремов в роли отца 
семейства, не заботясь, слушает 
ли его кто-то вообще, почти 
рыча от старости, вспоминает 
истории из прожитой жизни. 
Возникает ощущение, что он го-
ворит в зал, хотя никакого заиг-
рывания со зрителем нет. Зрите-
лю в спектакле отводится особая 
роль собеседника, с которым на-
чинают говорить пожилые люди, 
когда переосмысливают свою 
жизнь, будто вглядываясь в веч-
ность...

Но в конце каждого монолога 
отец все же возвращается к сы-
новьям и требует, чтобы его 
включили в беседу. Когда же в его 
сторону летят ругательства, вся 
стариковская слабость мгновен-
но улетучивается — и вот он уже 
колотит своим костылем сына-
боксера Джоя (Дмитрий Смо-
лев).

Это вечный бессознательный 
бой нескольких мужчин, то и 
дело демонстрирующих друг 
другу силу. На сцене тоже ринг, 
окружающий большой семей-
ный стол. Их суетливый, жизне-
любивый ритм ломает появле-
ние старшего брата, шесть лет 
назад уехавшего в Америку. 
Единственный интеллектуал и 
философ в семье, Тэдди (Иван 
Стебунов), приезжает в дом отца 
ночью. Сцена его «возвращения 
домой» после такого динамично-
го начала кажется особенно ти-
хой. Но еще сильнее переламыва-

ет домашнюю атмосферу появ-
ление его жены Рут (Елена Плак-
сина). Гибкая красотка, в прош-
лом фотомодель, женщина фено-
менально чувственная, явно не 
испытывающая никакого влече-
ния к своему мужу, она букваль-
но набрасывается на его братьев, 
соблазняя их и превращая дом в 
поле своего влияния. Наивного 
Ленни она обворожит в первую 
же ночь: интимная сцена превра-
щается в легкий и смешной та-
нец двух заблудившихся в огром-
ном доме.

Жаль, спектакль не подхваты-
вает этот безумный ритм пинте-
ровской пьесы, хотя имеет для 
этого все возможности. 

Единственная героиня пьесы 
оказывается в спектакле гораздо 
проще, чем написано у Пинтера. 
Режиссер сделал акцент лишь на 
ее сексуальности. Столь важные 
для Пинтера детали и намеки на 
ее необычное прошлое режиссер 
как будто проигнорировал. В 
пьесе она приезжает в этот дом 
победить мужчин, стать сильнее 
их всех. В спектакле Рут плывет 
по течению. Возможно, такое 
прочтение имеет право на суще-
ствование, но почему тогда в 
спектакле актерский драйв пере-
ходит в истерику, не достигая 
пинтеровской глубины тоталь-
ного, страшного абсурда? Герои-
ня без видимых оснований прев-
ращается в абсолютную хищни-
цу и лишает зрителя возможно-
сти задуматься о смысле ее жиз-
ни. В спектакле внутреннего кон-
фликта героини просто нет.

И хотя «Не становись чужим» 
лишен подлинно пинтеровского 
страшного абсурда и звучит мяг-
че привычных авторских инто-
наций, есть здесь тонкие реше-
ния, которые вводят спектакль в 
контекст современного театра. И 
еще есть стоящая особняком 
мощная работа Михаила Ефре-
мова — полная беспощадной са-
моиронии, легко балансирую-
щая между реализмом и абсур-
дизмом.

Татьяна Хорошилова

О
тгремевший в Лос-Андже-
лесе «Золотой глобус» дал 
старт сезону кинопремий: 

скоро «Оскар», BAFTA, француз-
ский «Сезар», а в России сегодня 
вручит награды «Золотой орел».

Учрежденный Национальной 
академией кинематографических 
искусств и наук в 2002 году «Зо-
лотой орел» проходит в самом 
сердце отечественного кинема-
тографа — в 1-м павильоне «Мос-
фильма».

— Я несколько тысяч раз бывал 
в этом павильоне, — вспоминал 
Владимир Наумов, президент На-
циональной академии кинематог-
рафических искусств и наук «Зо-
лотой орел». — Здесь снимались 
лучшие фильмы. Здесь особая 
аура. 

2017-й — год активного вхо-
ждения в кино молодого поколе-
ния — завершился триумфом оте-
чественного блокбастера «Дви-
жение вверх», ставшего абсолют-
ным рекордсменом по сборам — 
он будет претендентом на пре-
стижную награду в следующем 
году. Сегодня наиболее вероят-
ные претенденты на «Золотых 
орлов» — «Нелюбовь» Андрея 
Звягинцева, вошедшая в «шорт-

лист» «Оскара», и «Аритмия» Бо-
риса Хлебникова, получившая 
призы фестивалей в Сочи, Екате-
ринбурге, Карловых Варах. Эти 
картины стали рекордсменами 
по числу номинаций: семь у 
«Аритмии» и пять у «Нелюбви». 
В пятерку «лучших фильмов» 
входят также кинодрама Валерия 
Тодоровского «Большой» и два 
космических блокбастера — 
«Время первых» Дмитрия Кисе-
лева и «Салют-7» Клима Шипен-
ко. В режиссерской номинации 
в п е р е д и  Б о р и с  Х л е б н и к о в 
(«Аритмия»), Валерий Тодоров-
ский («Большой») и Андрей Звя-
гинцев («Нелюбовь»). Эти карти-
ны фигурируют и в тройке луч-
ших сценариев.

Среди телевизионных мини-
сериалов на премии претендуют 

«Анна Каренина», «София» и 
«Торгсин», в номинации «боль-
ших» сериалов фигурируют 
«Мурка», «Оптимисты» и «Таин-
ственная страсть».

Среди документальных лент в 
финале оказались два фильма о 
кино («Геннадий Шпаликов. 
Жизнь обаятельного человека» 
Олеси Фокиной и «Фабрика грез 
товарища Сталина» Бориса Ка-
раджева), а также музыкальная 
лента «Про рок» Евгения Григорь-
ева. Лидеры номинации коротко-
метражных игровых фильмов — 
«Вера» Татьяны Федоровской, 
«Время жить, время умирать» 
Михаила Полякова и «Скрипка» 
Константина Фама. В номинации 
анимационных картин не делали 
разницы между коротким и пол-
ным метром, так что за «Золотого 

орла» состязаться будут «Сказ о 
Петре и Февронии» Юрия Рязано-
ва и Юрия Кулакова, «Два трам-
вая» Светланы Андриановой и 
«Урфин Джюс и его деревянные 
солдаты» режиссеров Владимира 
Торопчина, Федора Дмитриева и 
Дарины Шмидт.

Лучшие актрисы — исполни-
тельницы главных ролей: в кино — 
Ирина Горбачева («Аритмия»), 
Алиса Фрейндлих («Большой»), 
Марина Неелова («Карп отморо-
женный»), на телевидении — Ели-
завета Боярская («Анна Карени-
на»), Дарья Мороз («Преступле-
ние») и Екатерина Климова 
(«Торгсин»). Из актеров в этих 
номинациях впереди Александр 
Яценко («Аритмия»), Евгений 
Миронов («Время первых»), Вла-
димир Вдовиченков («Салют-7»), 
Сергей Пускепалис («А у нас во 
дворе»), Максим Матвеев («Анна 
Каренина») и Сергей Гармаш 
(«Мурка»). Лучшие исполнители 
ролей второго плана в кино — Ва-
лентина Теличкина («Большой»), 
Алиса Фрейндлих («Карп отморо-
женный»),  Анна Михалкова 
(«Мешок без дна»), Владимир 
Ильин («Время первых»), Евге-
ний Миронов («Карп отморожен-
ный») и Александр Самойленко 
(«Салют-7»).

Спектакль не подхватывает безумный ритм пинтеровской пьесы, 
хотя имеет для этого все возможности. 

Акцент

 «Золотой орел» проходит 
в самом сердце отечествен-
ного кинематографа — 
в 1-м павильоне «Мосфильма»

Программа «От Автора», «Россия 
К», 29 января, 00.05. Героиня про-
граммы — поэт Полина Барскова.
В середине января в ночном эфире 

телеканала «Россия К» прошла пре-

мьера нового важного проекта.  Про-

грамма «От Автора»  — это цикл, пред-

ставляющий  лучших поэтов совре-

менности, а также —  поэтические ве-

чера, которые снимались в театраль-

ном зале Музея истории ГУЛАГа. На 

этих вечерах поэт исполняет свои 

произведения со сцены, затем обща-

ется с залом, вспоминает эпизоды из 

жизни и комментирует свои произве-

дения. Программа «От Автора» выхо-

дит в эфир по понедельникам. Героем  

первой был поэт, прозаик, перевод-

чик Сергей Гандлевский. Второй — Ба-

хыт Кенжеев. На этой неделе зрители 

познакомятся с творчеством поэта 

Полины Барсковой. Полина — русский 

поэт и прозаик, живет в США. Она — 

лауреат ряда литературных премий, в 

том числе Премии Андрея Белого  за 

первую книгу прозы «Живые карти-

ны». 

Команда, которая стоит за проектом, 

хорошо знакома зрителям. Это Влади-

мир Раевский, который сделал такие  

программы, как «Сделано в Москве» 

(канал «Москва 24»), «Научный стенд-

ап» и «Карамзин. Проверка време-

нем» (канал «Россия К») и другие. А 

также — Роман Либеров, которого мы 

знаем благодаря документальным 

фильмам об Ильфе и Петрове, Довла-

тове и  Мандельштаме.

  

Программа «Автор театра».«Россия 
К», с 29 января по 1 февраля, 23.15.
Четыре вечера в компании с театраль-

ным режиссером, народным артистом 

РФ  Львом Додиным  можно провести, 

если не пропустить программу Анато-

лия Смелянского «Автор театра». Зри-

тели  «России К» хорошо знакомы с 

программами историка театра, лауре-

ата  «ТЭФИ» Анатолия Смелянского. 

«Тайны портретного фойе», «Михаил 

Булгаков. Черный снег», «Театральный 

лицей», «Сквозное действие», «Жи-

вешь в таком климате…», «Олег Таба-

ков. В поисках радости», «Мхатчики. 

Театр времен Олег Ефремова» —  и 

даже этот список далеко не полон.  

Первый выпуск «Братья и сестры» — об 

одноименном спектакле Додина, став-

шем своего рода манифестом нового 

театра. Речь также пойдет о судьбе 

«Современника» и об Олеге Ефремо-

ве, с которым Лев Додин был тесно 

связан в начале 1980-х годов.  Второй 

выпуск («Сверхвозможности») — о пла-

тоновском «Чевенгуре», одном из важ-

ных спектаклей Додина. В  третьем 

(«Кантилена») —  педагог и соратник 

Додина Валерий Галендеев говорит о 

школе режиссера. Сам Додин вспоми-

нает своих учителей Матвея Дуброви-

на и Бориса Зона. В четвертом («По-

следний из могикан») Лев Додин гово-

рит о тех, кто повлиял и сформировал 

его не только как деятеля театра, но и 

как человека — о Фёдоре Абрамове, 

Андрее Сахарове, Давиде Боровском; 

вспоминает годы своего ученичества 

в Ленинградском ТЮЗе времен Зино-

вия Корогодского, спектакль «Свои 

люди — сочтемся»,  а также представля-

ет свой «Вишневый сад».

«Здравствуй, однако…» Вениамин 
Смехов. — М.: Старое кино
Новая книга Вениамина Смехова 

«Здравствуй, однако…» — дань памяти 

другу. Или, как говорит сам автор: «… 

может, я и пишу о Володе в благодар-

ность за то, что он из меня и делал, и 

продолжает делать, невзирая на дан-

ные календаря и погоды…» 

В ней представлены как ранее публи-

ковавшиеся очерки, так и страницы 

дневников Смехова 1973—1980 годов. 

«В этой книге — большой пробег воз-

раста, и разницу между Высоцким в 26 

лет (1964-й, первый сезон театра) и в 

42 года (1980-й) читатель легко услы-

шит в дневниковых записях, письмах 

и диалогах, — пишет Вениамин Бори-

сович во вступлении. — Когда мы были 

вместе на репетициях и в спектаклях — 

это была одна на всех песня, поэтому в 

первых главах звучит наше общее: «…

Все мы тут, как в охотничьей своре, 

Все стремимся эпоху догнать…» А в 

последних главах — рядом со мной, 

77-летним, навсегда 42-летний Влади-

мир Высоцкий — родной, но все-таки 

неразгаданный поэт России: «Мой 

путь один, всего один, ребята. Мне вы-

бора, по счастью, не дано»…

Это не книга только о Высоцком. Из 

лоскутков воспоминаний, дневников, 

интервью складывается единое по-

лотно — портрет поколения: поэт Вы-

соцкий, режиссер Юрий Любимов и 

вся команда легендарного Театра на 

Таганке: сам Смехов, Валерий Золоту-

хин, Леонид Филатов, Алла Демидо-

ва… Как творили, как жили, как дружи-

ли. Как бунтовали, а главное — ради 

чего. Безусловно, основа — портрет 

Высоцкого глазами Смехова. Иногда 

сквозь призму театральных ролей, 

иногда — сквозь приятельские поступ-

ки. Портрет друга, который давал со-

веты, писал смешные и местами тро-

гательные письма («Здравствуй, одна-

ко!» — так начинается письмо Высоц-

кого и Золотухина Смехову), обижал-

ся, отдалялся, но все же оставался 

другом. Портрет сложного человека: 

«Что касается Высоцкого, то меня тут 

и там заносит — так сказать, по погоде: 

Володе достается укоров и упреков — 

благо я не мог бы тогда представить, 

что обнаглею до публикации в XXI 

веке; а потом вдруг его портрет отра-

жается крайне лирически, восхищен-

но… На эти странные повороты — от 

укоров до восторгов — были такие 

основания, зная которые, я бы помал-

кивал даже в домашнем писательст-

ве».

«Здравствуй, однако…» — живая кар-

тина тех лет. Напиши Смехов биогра-

фию Высоцкого(Вениамин Борисович 

потрясающий автор, с юмором и сво-

им неповторимым стилем, массой 

смешных выражений и каламбуров), в 

ней, наверное, не отразилась бы та не-

выносимая легкость бытия, присущая 

тому времени, той жизни. Именно 

сквозь эти живые наброски из прош-

лого, мысли, впечатления «звучит» и 

передается ощущение присутствия. 

Здесь Высоцкий и компания словно 

бы еще с нами. Отложить бы книгу, до-

брести до «Таганки» и встретить их 

всех там... Но нет Высоцкого, Любимо-

ва, да что там, той «Таганки» больше 

тоже нет. Как написал Смехов: «Время 

встречи вернуть нельзя». 

Высоцкий ушел. Мы остались. Но дру-

гого такого народного, каким был Вла-

димир Семенович для своего поколе-

ния, пока не нашлось. Есть талантли-

вые, собирающие стадионы. Но нерв 

нашего времени еще никто не нащу-

пал. И, пожалуй, никто лучше Юрия 

Петровича Любимова так точно не вы-

разил суть бешеной популярности 

Высоцкого: «В стране, где нельзя ни-

чего, он спел все. Он просто великий 

русский поэт. Он так чувствовал сло-

во. Послушайте его язык. Он зарифмо-

вал всю Россию. Он подслушал всех: 

от академика до работяги». 

SunSay (Украина). Презентация аку-
стической программы.  Москва, 
клуб «16 тонн», 26 января.  
Новый  альбом группа выпустила  в де-

кабре. А в «Х» (намек на юбилей) Анд-

рей Запорожец сотоварищи включи-

ли  13 лучших песен,  одна из которых 

— Wind Song — исполнена в содружест-

ве с Джоном Форте: бойкая и гораздая 

на идеи компания.  Томные, немного 

нагловатые  интонации вокала, легкая 

расслабленность мелодий, чарующая 

насыщенность аранжировок, где кла-

виши, гитары, а то и флейты, свирели  

непредсказуемо и затейливо витийст-

вуют в строгих ритмах даба, реггей, 

фанка или баллад... За десять лет 

SunSay  выпустили шесть альбомов. И 

всегда лихо, задиристо эксперимен-

тировали со стилями и эмоциями. 

Иногда больше уделяя внимание элек-

тронике, иногда гитарам и духовым эт-

ническим инструментам.  

Бонвианы и  повесы, казалось, их ме-

лодии написаны словно на жарком ка-

рибском пляже, а то в пустынном баре 

во время  одинокого вечера с уже по-

лупустым бокалом. «Гармония хаоса и 

есть порядок», Love is the only way, «Ты 

здесь для того, чтобы любить, а не уби-

вать» — все эти строки, кажется, при-

миряют этих бонвиванов и повес с ми-

ром; однако чувствуется и самоиро-

ния — предложенные рецепты не вы-

даются группой за панацею.  

Слушать SunSay стоит даже не только 

за их  музыку и зажигательные хиты, 

но и за то,  что именно у них есть свой 

собственный, окрыляющий и  утеша-

юще светлый, благодушный,  солнеч-

ный взгляд на жизнь. С легким привку-

сом меланхолии.

Снова будет много гитар, духовых 

этнических инструментов, бэк-вока-

ла (Тося Чайкина). А Андрей Запоро-

жец, возможно, исполнит «на бис» и 

песню «Солдат», раз уж  параллель-

но он является и солистом дуэта 

5’nizza.    

 

Don Airey/ Tony Carey, Doogie White. 
(США — Великобритания) 
Посвящение группе Rainbow. 
Москва, «Крокус Сити Холл». 
31 января.
Ричи Блэкмор возродил Rainbow, но 

никого из бывших коллег в состав не 

позвал.  Те в ответ объединились вме-

сте показать, что и без своего лидера и 

гитариста могут исполнить хиты 

Rainbow не хуже. Благо британский 

певец Дуги Уайт интонационно, по 

тембру и подаче вытянет их все.

Любопытно,  что никто из трех этих ле-

гендарных музыкантов не пересекал-

ся в Rainbow. Но каждый сыграл в 

группе немалую роль. Особенно Тони 

Кэри,  записывавшийся на альбомах 

70-х — Rainbow Raising и On Stage, и 

предложивший тогда немало идей в 

аранжировках. Тем  интереснее их но-

вое прочтение материала одной из 

главных рок-групп ХХ века.  Обещают, 

что концерт продлится целых три 

часа.

Карл Брюллов. Портреты из част-
ного собрания Санкт-Петербурга. 
ГТГ. 24 января — 24 июня
«Изысканна и утонченна» — так харак-

теризовал Карл Брюллов эту даму в 

черном, великую княгиню Елизавету 

Павловну, и всю ее изысканность по-

казал на холсте. Голова княгини чуть 

наклонена, «джокондовская улыбка», 

в глазах легкая  ирония… 

Изысканны и утонченны персонажи 

всех представленных на выставке 

портретов из коллекции Андрея Кат-

кова, потомка старшего брата худож-

ника Александра. Томно и надменно, 

как умели только потомственные ари-

стократки, взирает на окружающее 

княгиня Аврора Демидова. Портрет 

Эмилии Тимм делался в момент увле-

ченности художника дочерью ревель-

ского бургомистра, и девушка, такая 

тонкая и нежная в жизни, и на портре-

те явно отвечает ему взаимностью 

(ненадолго: молодая супруга  ушла от 

художника через 41 день совместной 

жизни).

 Портрет Екатерины Гагариной с сыно-

вьями Евгением, Львом и Феофилом — 

образец брюлловской психологиче-

ской точности и богатства его пали-

тры:  уставшая госпожа Гагарина и ма-

ленький Феофил едва успели поднять 

глаза от акварельки, которую малыш 

выводил на листочке, а старшие бра-

тья так и вовсе не среагировали на 

«щелчок». Практически все работы 

выставки до недавнего времени были 

известны только специалистам, раз-

бросаны по частным коллекциям и в 

этом собрании сошлись лишь в 90-х. 

Впервые вниманию публики катков-

ский Брюллов был представлен в Рус-

ском музее в Санкт-Петербурге в 

2013-м, на выставке в Третьяковке эк-

спозиция была дополнена шедевром 

из Константиновского дворца — пор-

третом Демидовой.

…Брюллов любит фактуру ткани, 

кожи, волос, дерева так же, как Айва-

зовский фактуру воды, и с такой же 

зримостью это воспроизводит на хол-

сте.  Бархат дамских платьев и наки-

док так и хочется потрогать рукой, вы-

сокий лоб строгого аббата блестит от 

огня свечей, как от стоваттной  лампы, 

в лакированном дереве рояля, у кото-

рого стоит  Эмилия Тимм, окружаю-

щее отражается, словно в зеркале. 

На малоизвестном нам автопортрете 

начала 30-х нет еще такой проработки 

материала, зато чувствуется ушедший 

с годами молодой задор.. На висящем 

рядом  знаменитом  автопортрете  мы 

видим уже совсем другого Брюллова.

Работы выставки собраны в неболь-

шой зал в нескольких шагах от брюл-

ловского зала Третьяковки, так что эта 

часть экспозиции  ГТГ до июня будет 

ассоциироваться с именем гения рус-

ского романтизма и громкими фами-

лиями его героев и героинь. И оба зала 

всегда полны. 

Брюллов — художник, понятный пу-

блике, оптимистичный, яркий и ясный 

как день, полный солнца.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ КНИЖНАЯ ЖИЗНЬМУЗЫКА ВЫСТАВКА

Андрей Запорожец наверняка 
исполнит «на бис» любимую 
многими поклонниками песню 
«Солдат».

На этой неделе зрители познакомятся с творчеством поэта 
Полины Барсковой.

«Здравствуй, однако!» — 
так начинается письмо Высоцкого 
и Золотухина Смехову.

Актер Александр Яценко претендует на премию «Золотой орел» в номинации «Лучшая мужская роль» («Аритмия»).

с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым

с Андреем Васянинымс Анастасией 
Скорондаевой 
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О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

КСТАТИ
В ближайшее время спектакль 
«Не становись чужим» можно 
увидеть 27 января и 7 февраля.

Среди шедевров выставки — 
портрет Авроры Демидовой.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Феде-
рации от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
приказом Государственного комитета Российской Федерации 
по охране окружающей среды от 16.05.2000 №372 «Об утверж-
дении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации»: 

Управление поисково-разведочных работ ОАО «Сур-
гутнефтегаз» извещает о проведении общественных обсуж-
дений объекта государственной экологической экспертизы — 
проектной документации «Шламовые амбары на площадках 
скважин Южно-Талаканского, Северо-Талаканского лицен-
зионных участков в Республике Саха (Якутия)», шифр 13754, 
содержащей материалы оценки воздействия на окружающую 
среду намечаемой хозяйственной и иной деятельности, в части 
размещения отходов бурения в шламовых амбарах. 

Цель намечаемой деятельности: экологически безопасное 
обращение с буровым шламом, образующемся при строитель-
стве скважин: №542-25Р, №542-26Р, №542-28Р, №542-29Р 
Южно-Талаканского, №530-49Р Северо-Талаканского лицен-
зионных участков ОАО «Сургутнефтегаз». 

Местоположение намечаемой деятельности: Южно-Та-
лаканский и Северо-Талаканский лицензионные участки, Ленс-
кий район, Республика Саха (Якутия).

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Сургутнефте-
газ», Управление поисково-разведочных работ, ул. Энтузиас-
тов, д. 35, г. Сургут, ХМАО–Югра, Тюменская область, Россий-
ская Федерация, 628404, тел. 8 (3462) 40-32-32.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 5 сентября 2017 г. по 30 ноября 2017 г.

Форма общественных обсуждений: слушания, предостав-
ление замечаний и предложений в устной и письменной форме. 
Ознакомиться с техническим заданием на выполнение оценки 
воздействия на окружающую среду, а также с проектной доку-
ментацией, содержащей материалы оценки воздействия на ок-
ружающую среду намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности, можно на сайте www.surgutneftegas.ru или по адресам:

1. Администрация МО «Ленский район», Республика Саха 
(Якутия), Ленский район, г.Ленск, ул.Ленина, д. 65, каб. № 205, 
тел. 8 (41137) 4-15-78 (с 09.00 до 17.00) до 27.02.2018.

2. ОАО «Сургутнефтегаз» Управление поисково-разведоч-
ных работ, Тюменская область, ХМАО–Югра, г. Сургут, ул. 
Энтузиастов, д. 35, каб. №413, тел. 8 (3462) 40-32-32, факс  
8 (3462) 40-31-11, (с 09.00 до 17.00, обеденный перерыв с 12.00 
до 13.00) до 30.03.2018.

Срок и место предоставления замечаний и предложе-
ний:

1. Администрация МО «Ленский район», 678144, Респуб-
лика Саха (Якутия), Ленский район, г. Ленск, ул. Ленина, 
д. 65, каб. №205, тел. 8 (41137) 4-15-78 (с 09.00 до 17.00) до 
27.02.2018;

2. ОАО «Сургутнефтегаз» Управление поисково-разведоч-
ных работ, 628404, Тюменская область, ХМАО–Югра, г.Сургут, 
ул. Энтузиастов, д.35, каб.№413, тел. 8 (3462) 40-32-32, факс 8 
(3462) 40-31-11, (с 09.00 до 17.00, обеденный перерыв с 12.00 
до 13.00) до 30.03.2018.

Дата и место проведения общественных обсуждений: 
28 февраля 2018 года в 10 час. 00 минут, Республика 

Саха (Якутия), Ленский район, г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, Ад-
министрация МО «Ленский район», каб. №307 (актовый зал).

Ответственные организаторы:
от ОАО «Сургутнефтегаз» — начальник отдела проектиро-

вания строительства скважин Управления поисково-разведоч-
ных работ ОАО «Сургутнефтегаз» Чужеков Юрий Васильевич, 
тел. 8 (3462) 40-32-32, факс 8 (3462) 40-31-11; 

от МО «Ленский район» — главный специалист по охране 
окружающей среды (эколог) МО «Ленский район» Алянкина 
Людмила Дмитриевна, тел. 8 (41137) 4-15-78.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ПОВТОРНЫХ 

ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ  
по оценке воздействия на окружающую среду 

(ОВОС) при реализации проекта 
«Строительство шлакового отвала»

ПАО «Ашинский метзавод» сообщает о проведении повторных 
общественных обсуждений проекта ОВОС по намечаемой хозяй-
ственной деятельности: строительство шлакового отвала. Прове-
дение повторных слушаний связано с доработкой проектной доку-
ментации по замечаниям Государственной экологической экспер-
тизы Управления Росприроднадзора по Челябинской обла-
сти — Заключение № 24 от 20.03.2017 г. 

На реализацию проектных решений проекта «Строительство 
шлакового отвала» получены:

— протокол публичных слушаний по строительству шлакового 
отвала ПАО «Ашинский метзавод» от 17.11.2015 г.;

— протокол заседания комиссии по землепользованию и за-
стройке Ашинского муниципального района № 10 от 27.07.2016 г. 

Корректировка проекта связана с дополнительными водоохран-
ными мероприятиями, в том числе предусмотрена укладка геомем-
браны под основание шлакоотвала, увеличена площадь инженер-
ных изысканий, дополнены мероприятия по рекультивации шлако-
отвала по завершении эксплуатации.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, Челя-
бинская область, Ашинский район, вдоль северо-западной границы 
г. Аши в на правлении д. Красный Яр в границах Ашинского лесни-
чества, западнее железнодорожного моста через автодорогу 
Аша — Точильный.

Целью намечаемой хозяйственной деятельности является 
строитель ство шлакового отвала, позволяющее проводить даль-
нейшее использо вание материала как инертного материала для хо-
зяйственных нужд.

Заказчиком (инвестором) проекта является ПАО «Ашинский 
метза вод», расположенный по адресу: 456010, Челябин- 
ская область, Ашинский район, г.  Аша, ул. Мира, 9.  
Тел. /факс: 8 (35159)3-16-69; e-mail: info@mail.ru

Исполнитель проекта «Оценка воздействия на окружающую 
среду» (ОВОС) — ООО «ЦПЭ»», расположенный по адресу: 
191040, г. Санкт-Пе тербург, Лиговский пр., 52, корп. К, пом. 16Д. 
Тел./факс: 8-812-6129926, e-mail@cpe-spb.ru

Ответственным за организацию общественных обсуждений яв-
ляется администрация Ашинского муниципального района в лице 
Комиссии по организации и проведению общественных обсужде-
ний по правилам зем лепользования и застройки. Порядок проведе-
ния общественных обсуж дений определен «приказом Госком-
экологии РФ от 16 мая 2000 г. № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации». Ответ-
ственными организаторами являются:

 
главы Ашин ского муниципального района Авраменко С.В.,  
тел.: 8 (35159) 3-53-23;

ректор по капитальному строительству, тел.: 8 (35159) 3-16-69.
Целью общественных обсуждений является смягчение воздей-

ствия намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую 
среду. Форма общественного обсуждения — общественные слу-
шания.

На общественные обсуждения предоставлен проект «Оценка 
воздейс твия на окружающую среду. «Строительство шлакового от-
вала ПАО «Ашинский метзавод». Материалы ОВОС доступны для 
ознакомления и обсуждения в период с 28 января 2018 года по 28 
февраля 2018 года в ра бочее время с 9.00 до 17.00 в общественной 
приемной и консультацион ном пункте.

Замечания и предложения от участников общественных обсуж-
дений принимаются в устном и письменном виде и регистрируются 
в журналах предложений и замечаний, находящихся в обществен-
ной приемной и в консультационном пункте.

Общественная приемная расположена по адресу: Россия, 
Челябинс кая область Ашинский район, г. Аша, ул. Толстого, д. 10, 
тел.: 8 (35159) 3-53-23.

Консультационный пункт расположен по адресу: Россия, Челя-
бинская область, Ашинский район, г. Аша, ул. Мира, д. 9,  
тел.: 8 (35159) 3-16-69.

Общественные слушания состоятся 28 февраля 2018 года в 10.00 
по адресу: Россия, Челябинская область, Ашинский район, г. Аша, 
ул. Толс того, д. 10, здание администрации Ашинского муниципаль-
ного района, зал заседаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общественные обсуждения
ООО «К-Поташ Сервис» информирует неопределенный круг лиц 

(граждан и общественные организации) о начале процедуры обще-
ственных обсуждений материалов проектной документации, в том 
числе материалов по оценке воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) по объекту: «Рекультивация территории несанкциониро-
ванной свалки ТБО, расположенной на части территории четырех 
земельных участков с кадастровыми  №№ 39:01:020108:141; 
39:01:042104:2; 39:01:020108:147; 39:01:000000:1272 юго-западнее 
поселка Нивенское Багратионовского района Калининградской об-
ласти», в форме проведения — общественные слушания.

Заказчик: ООО «К-Поташ Сервис», 238434, Багратионовский 
район, пос. Нивенское, ул. Капитана Захарова, 38 В,  
e-mail: info@k-potash.ru, тел./факс: +7 (4012) 95-80-93.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: ООО «БСП «Сфера», 192019, г. Санкт-Петербург, 
ул.  Седова, д. 2, лит. Б, офис 26, e-mail: info@bspsfera.ru,  
тел./факс: +7 (812) 454-67-33.

Краткие сведения, цель и местоположение намечаемой де-
ятельности: рекультивация территории несанкционированной 
свалки ТБО, расположенной на части территории четырех земель-
ных участков с кадастровыми №№ 39:01:020108:141; 39:01:042104:2; 
39:01:020108:147; 39:01:000000:1272 юго-западнее поселка Нивен-
ское Багратионовского района Калининградской области.

Вид намечаемой хозяйственной деятельности: рекультива-
ция территории.

Орган, ответственный за организацию общественных слу-
шаний: администрация муниципального образования «Багратио-
новский городской округ».

С документацией о намечаемой хозяйственной деятельности, в 
том числе с материалами по оценке воздействия на окружающую 
среду (ОВОС), можно ознакомиться в период с 26.01.2018 г. по 
25.02.2018 г. по адресам:

1.  Администрация МО «Багратионовский городской округ»: 
г. Багратионовск, ул. Пограничная, 57. Понедельник—пятни-
ца, с 09.00 до 18.00, обед с 13.00 до 14.00.

2.  Нивенское территориальное управление МО «Багратионовс-
кий городской округ»: пос. Нивенское, ул. Победы, 8, понедель-
ник—пятница, с 09.00 до 18.00, обед с 13.00 до 14.00.

3.  «Музейно-культурный центр поселка Владимирово»: пос. Вла-
димирово, ул. Центральная, 4, понедельник с 11.00 до 19.00, 
вторник—пятница с 10.00 до 19.00.

Общественные слушания (общественные обсуждения) состоятся 
26.02.2018 г. в 14.00 по адресу: администрация МО «Багратионовс-
кий городской округ»: г. Багратионовск, ул. Пограничная, 57,  акто-
вый зал.

Заинтересованным гражданам и общественным организациям 
предоставляется возможность выразить свое мнение относительно 
содержания проектной документации, в том числе материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС), путем внесения 
записей в «Журнал учета отзывов населения» либо направления сво-
их замечаний и предложений в письменном виде с пометкой «к об-
щественным слушаниям (обсуждениям)» в ООО «К-Поташ Сервис» 
по адресам: 

1.  238434, Багратионовский район, пос. Нивенское, ул. Капитана 
Захарова, 38 В, e-mail: info@k-potash.ru, тел./факс:  +7 (4012) 
95-80-93.

2.  238434, Багратионовский район, пос. Нивенское, ул. Капита-
на Захарова, 18 — общественная приемная ООО «К-Поташ 
Сервис».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации»: 

ООО «ИЦ «Проектор» извещает о проведении общественных 
обсуждений проектной документации по объекту «Обустройство 
куста скважин № 25 Унтыгейского месторождения нефти», по 
шифру 51-17.

Цели намечаемой деятельности: добыча и транспорт неф-
ти. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургут-
ский район.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: Обще-
ство с ограниченной ответственностью «Инжиниринговый центр 
«Проектор» (ООО «ИЦ «Проектор»), адрес: 628600, ХМАО — 
Югра, г. Нижневартовск, ул. Северная, д. 19.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду:

с 29 января 2018 года по 27 февраля 2018 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния: Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-
министрации Сургутского района совместно с заявителем или его 
представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слуша-
ния.

Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресам:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-

министрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312 (с 9.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 
8 (3462) 52-60-71.

2. Общество с ограниченной ответственностью «Инжиниринго-
вый центр «Проектор» (ООО «ИЦ «Проектор»), 628600, ХМАО — 
Югра, г. Нижневартовск, ул. Северная, д. 19, офис 1002.

Общественные обсуждения состоятся 28 февраля 2018 года в 
15.00 по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Ба-
жова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы: от заявителя — Мухаметши-
на Индира Расчиславна, тел. 8 (3463)234-888, доб. 1010. От разра-
ботчика проекта (при необходимости) — Исаев Сергей Геннадье-
вич; тел.: 8 (3466) 311-511. От администрации Сургутского района 
— начальник отдела недропользования, экологии и природных ре-
сурсов администрации Сургутского района Ельмендеева Любовь 
Владимировна, тел./факс: 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
Администрация городского округа Певек и Общество с ог-

раниченной ответственностью «ЗК «Майское» уведомляют о 
начале общественных обсуждений в рамках проведения оцен-
ки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) при 
строительстве и эксплуатации объекта «Дамбы хвостохрани-
лища. Объекты хвостохранилища».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: стро-
ительство и эксплуатация дамбы хвостохранилища, объектов 
хвостохранилища.

Месторасположение намечаемой хозяйственной де-
ятельности: Майский ГОК. Чукотский автономный округ, Ча-
унский район, русло ручья Паковлад.

Наименование и адрес заказчика: Общество с ограничен-
ной ответственностью «ЗК «Майское» (ООО «ЗК «Майское»), 
Чукотский автономный округ, Чаунский район, г. Певек, ул. Об-
ручева, д. 27. Тел.: (42737) 41096, 41396; факс: (42737) 41196.

Примерный срок проведения ОВОС: январь 2018 г. — 
июнь 2018 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация городского округа Певек.

Форма общественного обсуждения: сбор замечаний и 
предложений общественности к проведению ОВОС, содер-
жанию Технического задания на проведение ОВОС и обос-
новывающей документации для намечаемой хозяйственной 
деятельности в рамках строительства и эксплуатации объекта: 
«Дамба хвостохранилища. Объекты хвостохранилища». Заме-
чания и предложения принимаются в письменном виде в жур-
нале учета замечаний и предложений.

Техническое задание на проведение ОВОС, обосновываю-
щая документация для намечаемой хозяйственной деятель-
ности в рамках строительства и эксплуатации объекта: «Дамба 
хвостохранилища. Объекты хвостохранилища», журнал «Заме-
чаний и предложений к Техническому заданию на проведение 
ОВОС и обосновывающей документации намечаемой хозяйс-
твенной деятельности по объекту «Дамба хвостохранилища. 
Объекты хвостохранилища» доступны с 31.01.2018 г.: 

 — в здании Администрации Чаунского района по адресу: 
г. Певек, ул. Обручева, 29 — приемная, часы доступа к разме-
щаемым материалам — с 9.00 до 18.00, выходной — суббота, 
воскресенье;

— в офисе ООО «ЗК «Майское» по адресу: г. Певек, ул. Об-
ручева, д. 27, 1-й этаж — ресепшен, часы доступа к размеща-
емым материалам — с 9.00 до 18.00, обеденный перерыв — с 
12.30 до 13.30, выходной — суббота, воскресенье. 

А также данная информация будет доступна по адресу: 
г. Певек, улица Обручева, д. 17/1, Муниципальная библиотека 
городского округа Певек, часы доступа к размещаемым мате-
риалам — с 12.00 до 19.00, в воскресенье — с 10.00 до 17.00, 
выходной — понедельник.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

— судьи Северного флотского военного суда;
— председателя Севастопольского гарнизонного воен-

ного суда;
— судьи Выборгского гарнизонного военного суда;
— судьи Мурманского гарнизонного военного суда;
— судьи Североморского гарнизонного военного суда;
— судьи Арбитражного суда Московского округа;
— судьи Двадцать первого арбитражного апелляционно-

го суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 27 февраля 2018 
года. Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

НИИПиЭЭ Кубанского ГАУ совместно с администраци-
ей Шкуринского с/п проводит общественные обсуждения 
в период с 26 января 2018 года по 26 февраля 2018 года по 
материалам: «Оценка воздействия на окружающую среду 
и перечень мероприятий по охране окружающей среды по 
объекту «Молочный комплекс «Шкуринский» по адресу: 
Краснодарский край, Кущёвский район, вблизи с. Шку-
ринская». Общественные обсуждения проводятся в форме 
проведения общественных слушаний. С материалами мож-
но ознакомиться по следующим адресам: 

Кущёвский район, станица Шкуринская, улица Ленина, 
61, администрация Шкуринского с/п.

г. Краснодар, ул. Калинина, 13, НИИ прикладной и экс-
периментальной экологии, тел. (861)279-63-74.

Замечания в письменном виде принимаются по указан-
ному выше адресу, а также на электронную почту: nauka@
instecology.ru.

Общественные обсуждения будут проводиться 26 фев-
раля 2018 года в 14.00 в зале администрации Шкуринского 
с/п по адресу: Кущёвский район, ст. Шкуринская, улица 
Ленина, 61.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью «Сервисная Ком-
пания «Дело» (ООО СК «Дело», г. Новороссийск, ул. Грибоедова, 
2) информирует, что 2 марта 2018 г. в 13.00 по адресу: г. Новорос-
сийск, ул. Грибоедова, д. 12 в МБУ «Городской центр националь-
ной культуры» будут проводиться общественные обсуждения (в 
форме слушаний) по объекту государственной экологической 
экспертизы обоснования намечаемой хозяйственной деятельно-
сти ООО СК «Дело» во внутренних морских водах РФ.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения, — Администрация г. Новороссийска.

С материалами ОВОС можно ознакомиться в ООО СК «Дело» 
по адресу: г.Новороссийск, ул. Грибоедова, 2.

Замечания и предложения принимаются по указанному адре-
су либо по факсу 8 (861) 203-47-56 не позднее, чем за два дня до 
даты проведения общественных слушаний. 

Контактные телефоны:
от Заказчика: 8 (8617) 61-05-79, 61-06-82;
от Исполнителя: 8 (861) 203-47-56, 203-47-57.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
о результатах торгов

Организатор торгов — АО «РТ — Проектные технологии» 
(ИНН/КПП 7724804619/772401001) сообщает о результатах 
торгов по реализации имущества посредством открытого по 
составу участников и форме подаче предложений аукциона в 
электронной форме.

Собственник имущества — ГК «Ростех» (ИНН/КПП 
7704274402/770401001). 

Лот: Именные бездокументарные акции ОАО «МЗПИ» 
(ИНН/ОГРН — 7714031737/1027700063896) с государственным 
регистрационным номером выпуска: 1-01-03011-А в количестве 
27 429 шт. с номинальной стоимостью одной акции 1 (один) 
рубль. Начальная цена составляет 125 167 000 (Сто двадцать 
пять миллионов сто шестьдесят семь тысяч) рублей 00 копеек, 
НДС не облагается. 

Информация о дате и месте проведения Аукциона: место 
проведения — электронная площадка АО «Единая электронная 
торговая площадка» — https://www.roseltorg.ru. Дата начала 
представления заявок на участие в Аукционе с 10.00 27.11.2017 
г. до 18.00 22.12.2017 г. (здесь и далее — время ЭТП), дата 
проведения торгов 27.12.2017 г. в 14.00. 

В период подачи заявок представлена одна заявка на участие 
в торгах от ОАО «Концерн Кизлярский электромеханический 
завод» (ИНН/ОГРН — 0547003781/1020502308507). Аукционной 
комиссией принято решение допустить к участию в Аукционе и 
признать Участником аукциона Претендента, подавшего заявку 
на участие в Аукционе. Признать Аукцион несостоявшимся. 
Заключить договор купли-продажи Имущества между  
ГК «Ростех» и единственным участником Аукциона — ОАО 
«Концерн «Кизлярский электромеханический завод» (ИНН/
ОГРН — 0547003781/1020502308507) по начальной (стартовой) 
цене 125 167 000 (Сто двадцать пять миллионов сто шестьдесят 
семь тысяч) рублей 00 копеек (НДС не облагается).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «СИБУР Тобольск» информирует о проведении об-
щественных обсуждений (в форме слушаний) предваритель-
ных материалов по оценке воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) проекта «Реконструкция компрессорного блока по-
дачи чистого водорода производства ДГП ООО «СИБУР То-
больск».

Цель: Реконструкция компрессорного блока подачи чистого 
водорода производства ДГП ООО «СИБУР Тобольск» (с ре-
конструкцией существующего блока КЦА) с установкой допол-
нительного компрессора для подачи чистого водорода (далее 
ЧВ) на установки ООО «ЗапСибНефтехим» в количестве 212 
кг/ч, с учетом требований надежной и безопасной эксплуата-
ции с применением современных технологий и оборудования.

Месторасположение объекта: Россия, Тюменская область, г. 
Тобольск, промзона ООО «СИБУР Тобольск».

Примерные сроки проведения ОВОС: начало — IV квартал 
2017 г. Завершение — I квартал 2018 г.

Заказчик проекта: ООО «СИБУР Тобольск», 626150, Тю-
менская область, г. Тобольск, промзона ООО «СИБУР То-
больск».

Экологическое сопровождение проводит Акционерное 
общество «НИПИгазпереработка»: Российская Федерация, 
625048, Тюменская область, г. Тюмень, ул. 50 лет Октября, д. 
14, т./ф.: (3452) 21-73-01/ 8 (861) 238-60-60 / 8 (495) 730-58-
87, e-mail: info@nipigas.ru.

Ответственные за организацию общественных обсуждений 
(в форме слушаний): Администрация города Тобольска, сов-
местно с Тобольской городской Думой.

Место доступности предварительных материалов ОВОС, 
прием замечаний и предложений от граждан и общественных 
организаций осуществляется в письменной форме в журнале 
регистрации в срок — с 26.01.2018 по 07.03.2018 г. по адресам:

1)  г. Тобольск, ул. Аптекарская, д. 3, 1-й этаж, кабинет 
№ 112 (здание Администрации г. Тобольска). Прием в 
будние дни с 9.00 до 17.00 (местного времени), перерыв 
с 13.00 до 14.00;

2)  г. Тобольск, ул. С. Ремезова, д. 24, 3-й этаж, кабинет 
№ 336 (здание Тобольской городской Думы). Прием в 
будние дни с 9.00 до 17.00 (местного времени), перерыв 
с 13.00 до 14.00.

Заседание общественных слушаний по предварительным 
материалам ОВОС состоится 28 февраля 2018 г., время начала 
— в 17.00, окончание — 18.00 в зале заседаний органов мес-
тного самоуправления г. Тобольска и Тобольского района по 
адресу: Тюменская область, г. Тобольск, ул. С. Ремезова, д. 24, 
5-й этаж. 

Замечания и предложения от граждан и общественных орга-
низаций принимаются в письменной форме с указанием: ФИО, 
адреса места жительства, телефона, названия организации (для 
юр. лиц), в течение 30 дней после окончания общественных 
слушаний по e-mail: NadeinaAM@tobolsk.sibur.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ  
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани 
Лтд.» совместно с администрацией муниципального образова-
ния «Городской округ Ногликский» Сахалинской области и ад-
министрацией муниципального образования городской округ 
«Охинский» Сахалинской области объявляет о начале процесса 
общественных обсуждений следующей Проектной документации 
(далее совместно — Проектная документация):

«Реконструкция фонда скважин Астохского участка 
Пильтун-Астохского нефтегазоконденсатного место-
рождения (группа 3)»;
«Реконструкция фонда скважин Астохского участка 
Пильтун-Астохского нефтегазоконденсатного место-
рождения (группа 4)».

Указанная Проектная документация содержит разделы «Пе-
речень мероприятий по охране окружающей среды», вклю-
чая оценку воздействия на окружающую среду (далее — 
ПМООС, вкл. ОВОС).

Краткие сведения о намечаемой деятельности: компа-
ния «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» является 
оператором проекта «Сахалин-2» и ведет свою деятельность 
на северо-восточном шельфе о. Сахалин по полномасштабному 
освоению Пильтун-Астохского и Лунского нефтегазоконден-
сатных месторождений. Целью намечаемой деятельности явля-
ется реконструкция скважин ПА-101, ПА-108, ПА-109, ПА-110, 
ПА-112, ПА-113, ПА-114 (группа 3) и ПА-102, ПА-104, ПА-109, 
ПА-110, ПА-122, ПА-124, ПА-128 (группа 4) Астохского участка 
Пильтун-Астохского нефтегазоконденсатного месторождения с 
Морской стационарной платформы «Моликпак» (МСП ПА-А) 
на акватории Охотского моря.

Заказчик: «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.». 
Адрес: 693020, РФ, г. Южно-Сахалинск, ул. Дзержинского,  
д. 35. Тел.: +7 (4242) 66 2000.

Разработчик Проектной документации: ОАО НПО «Бу-
ровая техника». Адрес: 115114, РФ, г. Москва, ул. Летниковская,  
д. 9, стр. 1. Тел.: +7 (495) 221-61-71.

Разработчик разделов ПМООС, вкл. ОВОС: ООО 
«ФРЭКОМ». Адрес: 119435, г. Москва, ул. Малая Пироговская, д. 
18, стр. 1. Тел.: +7 (495) 280-06-54.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация муниципального образования 
«Городской округ Ногликский» и администрация муниципаль-
ного образования городской округ «Охинский» Сахалинской 
области.

Ориентировочный срок проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: декабрь 2017 г. — март 2018 г.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественных приемных и 
общественные слушания.

Общественные приемные открыты с 27 января по 25 фев-
раля 2018 года по следующим адресам:

 
д. 244, Центральная городская библиотека имени О. П. Кузне-
цова. Режим работы: вт. — пт. с 11.00 до 19.00; сб., вс. с 10.00 
до 17.00; пн.— выходной день. Тел.: +7 (4242) 50-10-05;

пгт Ноглики, ул. Пограничная, д. 5-а, МБУК «Ногликская 
районная центральная библиотека», читальный зал. Режим 
работы: вт. — вс. с 11.00 до 19.00; пн. — выходной день. 
Тел.: +7 (424-44) 9-10-57;

г. Оха, ул. Ленина, д. 17, Центральная библиотека, читаль-
ный зал. Режим работы: вт.-пт. с 11.00 до 19.00; сб., вс. с 10.00 
до 18.00; пн. — выходной день. Тел.: +7 (424-37) 3-34-42.

В общественных приемных представлены: материалы Проект-
ной документации, в т.ч. разделы ПМООС, вкл. ОВОС; Техничес-
кие задания на разработку разделов ПМООС, вкл. ОВОС; резюме 
нетехнического характера, а также журналы для регистрации за-
мечаний и предложений общественности, в которых заинтере-
сованные представители общественности могут оставлять свои 
отзывы и комментарии.

Общественные слушания состоятся:
26 февраля 2018 года в 11.00 по адресу: Сахалинская 
область, МО «Городской округ Ногликский», пгт Ноглики, 
ул. Пограничная, д. 5-а, МБУК «Ногликская районная цен-
тральная библиотека»;
1 марта 2018 года в 11.00 по адресу: Сахалинская об-
ласть, МО городской округ «Охинский», г. Оха, ул. Ленина, 
д. 17, Центральная библиотека.

В соответствии с п. 4.10. Положения об ОВОС в РФ, утв. При-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после окончания 
общественных обсуждений (проведения общественных слуша-
ний) замечания и предложения могут быть представлены в обще-
ственные приемные по вышеуказанным адресам или направлены 
в адрес заказчика в течение 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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1. Собственник акций: Публичное акционерное общество «Кузнецов» (ПАО 
«Кузнецов»)

Адрес (место нахождения): 443009, г. Самара, Заводское ш., д. 29
ОГРН 1026301705374
ИНН 6319033379 КПП 997850001
2. Организатор аукциона: Акционерное общество «РТ — Строительные техноло-

гии» (АО «РТ — Стройтех»)
119048, г. Москва, ул. Усачева, д. 24
ОГРН 1097746324400
ИНН 7704727853/КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
т. 8 (495) 909-00-00, 8 (495) 909-08-08
3. Предмет аукциона: обыкновенные именные бездокументарные акции ОАО «Авиа-

пром» в количестве 44 997 (Сорок четыре тысячи девятьсот девяносто семь) штук, что со-
ставляет 3,1415 процентов уставного капитала, находящиеся в собственности ПАО «Кузне-
цов» (Далее — «Имущество»).

4. Сведения об эмитенте акций:
Полное наименование: Открытое акционерное общество «Авиационная промышлен-

ность».
Сокращенное наименование: ОАО «Авиапром».
Место нахождения: 101000, г. Москва, пер. Уланский, д. 22, стр. 1.
Данные государственной регистрации: Свидетельство о государственной регистра-

ции юридического лица выдано Межрайоной инспекцией МНС России № 39 по г. Москве, 
дата внесения записи в ЕГРЮЛ 03.09.2002г.

Основной государственный регистрационный номер: 1027700184181.
Идентификационный номер налогоплательщика: 7708026665.
Устав утвержден решением общего собрания акционеров ОАО «Авиапром» (Протокол 

от 21.05.2002г. №1).
Сведения об основном виде деятельности: консультирование по вопросам коммер-

ческой деятельности и управления.
Размер уставного капитала акционерного общества, общее количество и катего-

рии выпущенных акций: 
Размер уставного капитала: 1 432 338 (Один миллион четыреста тридцать две тысячи 

триста тридцать восемь) рублей.
Общее количество и категории выпущенных акций: 1 432 338 (Один миллион че-

тыреста тридцать две тысячи триста тридцать восемь) штук обыкновенных именных бездо-
кументарных акций номинальной стоимостью 1 (один) рубль каждая.

Государственный регистрационный номер выпуска ценных бумаг: 1-01-01828-А.
Дата государственной регистрации выпуска ценных бумаг: 20.05.2004 г.
Реестродержатель: Акционерное общество «Сервис — Реестр». Место нахождения: 

107045, г. Москва, ул. Сретенка, д. 12.
5. Начальная цена (стартовая) цена Имущества: 1 053 000 (Один миллион пятьде-

сят три тысячи) рублей 00 копеек (НДС не облагается).
Величина повышения начальной цены («шаг аукциона»): 31 500 (Тридцать одна 

тысяча пятьсот) рублей 00 копеек.
6. Порядок, место и срок предоставления аукционной документации: аукционная 

документация размещается на сайте АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.
Запись на ознакомление с аукционной документацией и иной документацией по Иму-

ществу осуществляется по тел.: 7(495) 909-00-00, 7(495) 909-08-08.
7. Порядок, место и срок представления заявок на участие в аукционе: 
Дата начала приема заявок: 26.01.2018г.
Дата и время окончания приема заявок: 19.03.2018 г. в 18.00 (по московскому 

времени).
Прием заявок от Претендентов осуществляет АО «РТ - Стройтех» по адресу: г. Москва, 

Пресненская наб., д.6, стр. 2, подъезд 1, этаж 20, офис 2006, АО «РТ - Стройтех», по рабо-
чим дням с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00 (по московскому времени), в пятницу 
и предпраздничные дни с 10.00 до 16.30 (по московскому времени).

Претендент имеет право направить в АО «РТ — Стройтех» заявку на участие в Аукционе 
и иные предусмотренные аукционной документацией документы в электронной форме на 
следующий электронный адрес: torgi@stroytech-rt.ru.

Претендент, подавший заявку и иные предусмотренные аукционной документацией до-
кументы в электронной форме, обязан предоставить в бумажном виде оригиналы всех ра-
нее направленных в электронном виде документов.

Срок и место предоставления документов в бумажном виде: 22.03.2018г. с 12.30 
до 13.00 (по московскому времени) по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, подъ-
езд 1, этаж 20, офис 2006, АО «РТ - Стройтех».

8. Перечень документов, необходимых для участия в Аукционе, представлен в аукцион-
ной документации, размещенной на сайте АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru. 

Требования к оформлению представляемых документов для участия в Аукционе содер-
жатся в аукционной документации.

9. Сумма задатка составляет: 105 300 (Сто пять тысяч триста) рублей 00 копеек (НДС 
не облагается). 

Задаток по Лоту должен быть зачислен единым платежом в рублях, на расчетный счет АО 
«РТ - Стройтех», по следующим банковским реквизитам: ИНН 7704727853, КПП 770401001, 
р/с 40702810700250008944 в АО АКБ «НОВИКОМБАНК», к/с 30101810245250000162, 
БИК 044525162, получатель — АО «РТ — Стройтех», не позднее 19.03.2018 г. на осно-
вании договора о задатке. Заключение договора о задатке производится по месту приема 
заявок.

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка третьими лицами не допускается. 
Внесение суммы задатка третьими лицами не является оплатой задатка. Перечисленные де-
нежные средства иными лицами, кроме заявителя, будут считаться ошибочно перечислен-
ными денежными средствами и возвращены на счет плательщика.

10. Дата, время и место рассмотрения заявок: 22.03.2018г. с 13.00 до 13.30 (по 
московскому времени) по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, подъезд 1, этаж 
20, офис 2006.

Дата, время и место регистрации участников аукциона: 22.03.2018г. с 13.30 до 
13.50 (по московскому времени) по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, подъезд 
1, этаж 20, офис 2006.

Дата, время и место проведения аукциона: 22.03.2018г. в 14.00 (по московскому 
времени) по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, подъезд 1, этаж 20, офис 2006.

Дата и место подведения итогов аукциона: 22.03.2018г. по адресу: г. Москва, Пре-
сненская наб., д.6, стр. 2, подъезд 1, этаж 20, офис 2006.

11. Сведения о доле продукции (работ, услуг) Эмитента, включенного в Реестр 
хозяйствующих субъектов, имеющих долю на рынке определенного товара более 
чем 35 процентов: ОАО «Авиапром» не включено в Реестр хозяйствующих субъектов, 
имеющих долю на рынке определенного товара более чем 35 процентов.

12. Бухгалтерская отчетность Эмитента:

БУХГАЛТЕРСКИЙ БАЛАНС
на 31 декабря 2016 г.

Единица измерения — в тыс. руб.
Наименование показателя Код На 31.12. 

2016 г.
На 31.12. 

2015 г.
На 31.12. 

2014 г.
АКТИВ

I. ВНЕОБОРОТНЫЕ АКТИВЫ
Основные средства 1150 1351 1670 174
Финансовые вложения 1170 228 993 993
ИТОГО по разделу I 1100 1580 2663 1168
II. ОБОРОТНЫЕ АКТИВЫ
Запасы 1210 4091 25925 3269
в том числе
Материалы 12101 894 1934 523
Товары 12102 3197 1814 2746
Основное производство 12103 - 22177 -
Налог на добавленную стоимость по приоб-
ретенным ценностям 1220 405 3677 1
Дебиторская задолженность 1230 213058 167938 64547
в том числе
Расчеты с поставщиками и подрядчиками 12301 61130 121975 35647
Расчеты с покупателями и заказчиками 12302 143539 30478 14489
Расчеты по налогам и сборам 12303 120 23 23
Расчеты по социальному страхованию и обес-
печению 12304 316 381 9
Расчеты с разными кредиторами и дебито-
рами 12305 7953 15081 14379
Финансовые вложения (за исключением де-
нежных эквивалентов) 1240 - 428 857
Денежные средства и денежные эквиваленты 1250 26630 31362 244417
Прочие оборотные активы 1260 1452 2641 5927
ИТОГО по разделу II 1200 245636 231972 319018
БАЛАНС 1600 247215 234635 320185

ПАССИВ
III. КАПИТАЛ И РЕЗЕРВЫ
Уставный капитал (складочный капитал, ус-
тавный фонд, вклады товарищей) 1310 1432 1432 1432

Переоценка внеоборотных активов 1340 1 1 1
Резервный капитал 1360 215 215 215
Нераспределенная прибыль (непокрытый 
убыток) 1370 55621 56425 57499

ИТОГО по разделу III 1300 57269 58074 59147
IV.ДОЛГОСРОЧНЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА
ИТОГО по разделу IV 1400 - - -
V.КРАТКОСРОЧНЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

Заемные средства 1510 12000 47000 38000
в том числе
Краткосрочные кредиты 15101 12000 20000 35000
Краткосрочные займы 15102 - 27000 3000
Кредиторская задолженность 1520 171400 123423 215703
в том числе:
Расчеты с поставщиками и подрядчиками 15201 82340 27071 42784
Расчеты с покупателями и заказчиками 15202 83159 89252 139968
Расчеты по налогам и сборам 15203 4221 3766 28920
Расчеты с персоналом по оплате труда 15205 882 2678 3383
Расчеты с разными кредиторами и дебито-
рами 15206 165 134 209
Оценочные обязательства 1540 6546 6138 7335
Итого по разделу V 1500 189946 176561 261038
БАЛАНС 1700 247215 234635 320185

Отчет о финансовых результатах 
за период с 01 Января по 31 Декабря 2016 г.

Единица измерения — в тыс. руб.

Наименование показателя Код На 31 декабря 
2016 г.

На 31 декабря 
2015 г.

Выручка 2110 1029612 808862
Себестоимость продаж 2120 (950602) (740298)
Валовая прибыль (убыток) 2100 7910 68564
Коммерческие расходы 2210 (2938) (4489)
Управленческие расходы 2220 (45715) (49270)
Прибыль (убыток) от продаж 2200 30357 14805
Доходы от участия в других организациях 2310 - 4768
Проценты к получению 2320 111 685
Проценты к уплате 2330 (3624) (4663)
Прочие доходы 2340 74 3182
Прочие расходы 2350 (15992) (8874)
Прибыль (убыток) до налогообложения 2300 10926 9904
Текущий налог на прибыль 2410 (3006) (1179)
в т.ч. постоянные налоговые обязательства 
(активы) 2421 (821) 802

Чистая прибыль (убыток) 2400 7920 8725

13. Численность работников Эмитента на 20.10.2017г. составляет 57 (Пятьдесят 
семь) человек.

14. Победителем Аукциона признается участник, первым предложивший наиболее вы-
сокую цену за выставленное на аукцион Имущество. 

15. Аукцион, в котором принял участие только один участник, признается несостояв-
шимся, по итогам такого Аукциона договор купли-продажи Имущества заключается с 
единственным участником Аукциона по начальной (стартовой) цене Имущества.

16. Договор купли-продажи Имущества заключается Собственником с Победителем 
аукциона (Единственным участником) в течение 14 (Четырнадцати) календарных дней со 
дня подписания протокола об итогах аукциона.

17. Ограничения на участие в аукционе нерезидентов Российской Федерации, а также 
резидентов Российской Федерации, имеющих в качестве учредителей (участников) и аффи-
лированных лиц иностранных физических и юридических лиц: ограничения отсутствуют.

18. По решению Аукционной комиссии срок приема задатков, заявок и проведения аук-
циона может быть продлен. Извещение о продлении сроков проведения аукциона может 
быть сделано не позднее, чем за 3 (Три) календарных дня до проведения аукциона на сайте 
www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

19. Организатор аукциона вправе отказаться от проведения аукциона. Извещение об от-
казе от проведения аукциона может быть сделано не позднее, чем за 3 (Три) календарных 
дня до проведения аукциона на сайте www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

Извещение о проведении аукциона,
открытого по составу участников и форме подачи предложений о цене продажи акций открытого акционерного общества  

«Авиационная промышленность» (ОАО «Авиапром»), в количестве 44 997 (Сорок четыре тысячи девятьсот девяносто семь) штук обыкновенных 
именных бездокументарных акций, что составляет 3,1415 процентов уставного капитала (далее — Аукцион)

Только в «РГ» Стала ли литература заложницей истории? Об этом дискутировали Павел Басинский и Лев Данилкин

Писатель в ловушке времени
Андрей Васянин

В
зять и вырвать из книги 
больше 10 страниц — 
ну, скажем, 13. Можно 
ли после этого отсле-
дить логику сюжета, 

понять мотивы, двигавшие геро-
ями? А что, если 100 лет назад, 
при переходе на григорианский 
календарь, эти самые страницы, 
точнее, целых 13 дней, вырвали 
из русской истории? Заметили 
ли это российская культура и ли-
тература?

Именно об этом в день тре-
тьей годовщины портала ГодЛи-
тературы спорили два писателя, 
лауреаты Национальной премии 
«Большая книга» — редактор от-
дела культуры «РГ» Лев Данил-
кин и обозреватель Павел Басин-
ский.

— Для меня это довольно болез-
ненный вопрос, — начал разговор 
Басинский. — Потому что для пи-
сателя важны каждый день, ка-
ждая дата. Лев Толстой не случай-
но ушел из Ясной Поляны 28 октя-
бря. Ведь он родился 28 августа 
1828 года и считал число 28 счаст-
ливым. Потому-то мне и кажется, 
что Толстой не собирался уми-
рать. Иначе зачем бы он выбрал 
для ухода именно этот день?!

Думаю, «Декрет о введении в 
Российской республике западно-
европейского календаря» был ва-

жен политически, экономически. 
О культуре в этот момент не под-
умали.

— Новая власть строит новый 
мир и запускает новое время. От-
сюда и ленинский «Декрет». Но 
Ленин не устроил коллективную 
амнезию, эти дни не были вычер-
кнуты из нашей памяти, — делил-
ся своими размышлениями Лев 
Данилкин. — Произошла просто 
техническая замена. Началась 
новая эра, новый отсчет.

Черту в этой дискуссии под-
вел «третейский судья» директор 
Гослитмузея Дмитрий Бак.

Актер Максим Аверин, актив-
ный участник всех мероприятий 
портала ГодЛитературы, читая 
«Сон Татьяны» из бессмертного 
романа в стихах «Евгений Оне-
гин», а актриса Юлия Ромашина 
– письмо Татьяны. Тональность 
вечера сменилась. И разговор от 
государственной истории повер-
нулся к литературе, к Пушкину, к 
вещам, от политики далеким.  

— Благодаря многочисленным 
литературным проектам люди 
начинают читать, — сказал на ве-
чере актер Максим Аверин. — Да-
вайте делать что-нибудь ради 
того, чтобы люди читали. Читали 
стихи. Это так прекрасно, когда 
они перестают «держать» умные 
лица и становятся как дети. Чи-
тать стихи не надо уметь. Просто 
читайте — и это будет здорово. Го-

су-

дарство — это не только спортив-
ные достижения. Это еще язык и 
культура.

Порталу ГодЛитературы.РФ, 
младшему брату издательского 
дома «Российская газета», испол-
нилось три года, и его сотрудни-
кам и гостям было что вспомнить. 
В первую очередь — о сверхуспеш-
ном проекте минувшего года 
«Читаем Онегина». 24 страны чи-
тали роман вместе с жителями 
России. В акции приняли участие 
Татьяна Голикова и Алексей Гусь-
ков, Ольга Васильева и Александр 
Ф. Скляр, Дина Рубина, Диана Ар-
бенина и другие звезды музыки и 
литературы, политики и эконо-
мики. Их читательское вдохнове-
ние сделало видеокнигу по рома-
ну в стихах событием для всего 
Рунета. Заместитель главного ре-
дактора «Российской газеты» Яд-
вига Юферова напомнила со-
бравшимся, что за три года свое-
го существования портал ГодЛи-
тературы поднялся в топ-20 сре-
ди полутора тысяч сайтов, посвя-
щенных литературе и культуре по 
версии Rambler. И что важно — без 
единой строчки рекламы!

Но главное, что показали три 
года жизни сайта — вопреки слу-
хам, книга остается одним из 

краеугольных камней россий-
ской жизни. На вечере в «Россий-
ской газете» был продемонстри-
рован трехтомник, выпущенный 
порталом и Первой образцовой 
типографией, книги с лучшими 
рассказами читателей сайта, 
присылавших их на конкурсы ГЛ, 
— «Год победы литературы», 
«Дама с собачкой» и «Чудество», 
в которые вошли лучшие расска-
зы читателей сайта.

И под занавес вечера на сцену 
вышли те, без кого невозможно 
представить ни ГодЛитературы.
РФ, ни современную русскую 
словесность – «Персоны года»-
2017 по версии редакции сайта. С 
цветами и валенками «Россий-
скую газету» покидали: актр 
Максим Аверин, Директор Госу-
дарственного музея истории рос-
сийской литературы имени В. И. 
Даля Дмитрий Бак, Директор 
РГДБ Мария Веденяпина, Продю-
сер книжного фестиваля «Кра-
сная площадь» Андрей Гельмиза, 
Лучший художник книги Татьяна 
Кастерина, детский поэт Анаста-
сия Орлова и издатель Елена Шу-
бина. 

Литературную дискуссию писателей, лауреатов «Большой книги», редактора отдела культуры «Российской газеты» Льва Данилкина и обозревателя 
«Российской газеты» Павла Басинского, вел шеф-редактор портала ГодЛитературы.РФ Михаил Визель.

Актеры Юлия Ромашина и Максим Аверин читают отрывки из романа «Евгений Онегин».  Маша Соловьева получила приз за свои рисунки к книге «ЧудоДети». 
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Фото и видео на сайте
rg.ru/art/1501319

Акцент

 Потому что для писателя важны 
каждый день, каждая дата. Лев Толстой 
не случайно ушел из Ясной Поляны 
28 октября. Ведь он родился 
28 августа 1828 года и считал число 28 
счастливым. Потому-то кажется, 
что Толстой не собирался умирать. 
Иначе зачем бы он выбрал для ухода 
именно этот день?!
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ФУТБОЛ Сборная России
намерена играть матчи
Лиги наций в регионах

Москва 
подождет

Сергей Литвинов

СТАЛО известно расписание матчей сборной России в 
турнире, призванном заменить товарищеские встречи, — 
Лиге наций. Напомним, в соперники нашим футболи-
стам по второй группе дивизиона «B» попали турки и 
шведы. 

Начнет команда Станислава Черчесова групповой 
этап выездным матчем с Турцией 7 сентября этого года. 
Что интересно, карьеру главного тренера российской 
сборной Черчесов начал как раз с гостевой встречи 
с «янычарами» (0:0) в конце августа 2016 года. 

В октябре наша команда проведет два домашних мат-
ча — со Швецией (11 октября) и Турцией (14 октября). За-
вершим выступление на групповой стадии Лиги наций 20 
ноября выездом в Стокгольм, где нас будут ждать шведы.

— Турция и Швеция — крепкие команды. Кого-то из них 
выделять, ставить выше или ниже — глупо. И с теми и с 
другими будет интересно сыграть, — считает один из ли-
деров сборной России, капитан столичного «Спартака» 
Денис Глушаков. — Надеюсь, болельщикам понравится 
Лига наций. Сборная всегда ищет подходящих соперни-
ков по товарищеским играм перед чемпионатом мира 
или Европы. А здесь нам уже выпали достойные оппонен-
ты. И это здорово.

Важный штрих: сборная собирается проводить домаш-
ние матчи в регионах. Правда, какие именно города рас-
сматриваются в данном контексте, пока не сообщается. 

Напомним регламент Лиги наций: четыре победителя 
каждой из групп нашего дивизиона выйдут в сильней-
шую лигу нового турнира — лигу «А». В свою очередь сла-
бейшие команды опустятся в лигу «С». 

ТЕННИС Макарова 
пробилась в полуфинал 
Australian Open в миксте 

Удачно смешала

Анна Козина

ОДИНОЧНЫЙ турнир на Открытом чемпионате Ав-
стралии у Екатерины Макаровой не сложился. Она про-
играла в первом же круге. Зато в парных разрядах рос-
сиянка ударно начала сезон. Вместе с Еленой Весниной 
она вышла в финал, где будет бороться за карьерный 
«Большой шлем». А в смешанной паре с бразильцем 
Бруно Соаресом Макарова добралась до полуфинала в 
миксте.

В четвертьфинале Макарова и Соарес одержали побе-
ду над чешкой Андреа Главачковой и французом Эдуар-
дом Роже-Вассленом со счетом 6:2, 4:6, 13:11. Причем на 
чемпионском тай-брейке Екатерина и Бруно отыграли 
три матчбола. За выход в финал Макарова и Соарес по-
спорят с канадкой Габриэлой Дабровски и хорватом 
Мате Павичем.

Напомним, что в 2016 году бразилец уже составил от-
личную пару Весниной. В Мельбурне они взяли титул в 
миксте. 

В женском одиночном разряде Australian Open опре-
делились финалистки. Это первая и вторая ракетки мира 
румынка Симона Халеп и датчанка Каролин Возняцки. У 
обеих на счету ни одной победы на «мейджоре», но в го-
лове не самые приятные воспоминания о неиспользо-
ванных шансах. Возняцки дважды уступала в финалах на 
Открытом чемпионате США в 2009 и 2014 годах. Халеп в 
последний момент проваливалась на грунте «Ролан Гар-
рос» в 2010-м и 2017-м. Так что это будет борьба не на 
жизнь, а на смерть.  

На пути к главному матчу Халеп убрала с дороги экс-
лидера рейтинга немку Анжелику Кербер, которая в 
этом сезоне снова набрала форму и перед поездкой в 
Мельбурн  выиграла турнир в Сиднее. В противостоянии 
с Симоной многие эксперты отдавали предпочтение 
именно Анжелике.  Однако в третьем сете Халеп отыгра-
ла два матчбола и пошла дальше — 6:3, 4:6, 9:7. Возняцки 
в свою очередь выбила из борьбы бельгийку Элисе Мер-
тенс со счетом 6:3, 7:6 (7:2).

— Победа далась мне тяжело. Я до сих пор вся дрожу, — 
призналась Халеп в интервью на корте. — Но в финале 
мне не будет легче. Каролина очень серьезная соперни-
ца. Тем более каждая из нас будет бороться за первое ме-
сто в рейтинге и свой первый «Большой шлем» в карьере. 
Знаете, после поражения в финале «Ролан Гаррос» в 
прошлом году я сказала себе, что, если снова окажусь в 
подобной ситуации, я буду верить в то, что смогу выиг-
рать. Но не буду думать о титуле. Если он должен стать 
моим, то так и случится.

ПХЕНЧХАН-2018 Утвержден состав олимпийской сборной России на зимние Игры

Их будет 169
Илья Зубко, Илья Трисвятский

У
тверждена заявка россий-
ской команды для участия 
на зимних Олимпийских иг-

рах-2018, открытие которых со-
стоится 9 февраля. В список во-
шли 169 спортсменов. Всего вме-
сте с тренерами, медицинским и 
административным персоналом в 
нашей делегации будет 340 чело-
век. 

— Это окончательный офици-
альный список, представленный 
Международным олимпийским 
комитетом, — подчеркнул вчера 
вечером министр спорта РФ Павел 
Колобков.

Из-за временного отстранения 
ОКР все наши участники будут 
выступать в Пхенчхане под ней-
тральным флагом и под аббревиа-
турой OAR («олимпийские атлеты 
из России»). Увы, но для многих 
спортсменов топ-уровня, при-
знанных мировых звезд дорога в 
Корею оказалась закрыта. Биатло-
нист Антон Шипулин, мастер 
шорт-трека Виктор Ан, лыжник 
Сергей Устюгов и многие другие 
так и не прошли через фильтр спе-
циальной комиссии МОК под ру-
ководством француженки Валери 
Фурнейрон. Именно эта комиссия 
выдавала персональные пригла-
шения для участия в Играх на ос-
новании расширенного списка 
кандидатов из 500 человек, от-
правленного ОКР еще в декабре 
прошлого года.

Причины отказа в приглашени-
ях не объяснялись, но вчера МОК в 
своем официальном пресс-релизе 
все-таки обнародовал список из 
17 критериев, на основании кото-
рых происходил отсев потенци-
альных кандидатов. Принципи-
ально новым оказался пункт, в ко-
тором говорится об исследовании 
базы данных Московской антидо-

пинговой лаборатории по пробам, 
взятым в период с 2012 по 2015 
год. Однако достоверность таких 
данных сомнительна, так как база 
была получена МОК нелегитим-
ным путем, с использованием уда-
ленного доступа бывших сотруд-

ников лаборатории, сбежавших 
из России в Северную Америку. А 
наибольшую критику вызывает 
пункт, согласно которому невыда-
ча приглашения могла происхо-
дить на основании сведений от ос-
ведомителей, в том числе и ано-

нимных. Самое главное — никакой 
конкретики в отношении непри-
глашенных россиян так и не про-
звучало.

— МОК не комментирует от-
дельно взятые случаи. Мы еще раз 
направили письмо с просьбой 
предоставить нам информацию 
по каждому спортсмену. Но, к со-
жалению, пока МОК ответил нам 
лишь в общих чертах. И мы все-та-
ки будем настаивать, чтобы каж-
дый спортсмен получил четкое и 
внятное объяснение, по какой 
причине он не был приглашен на 
Олимпийские игры, — заявил пер-
вый вице-президент Олимпийско-
го комитета России Станислав 
Поздняков.

Комментируя формулировки 
критериев допуска атлетов на 
Игры, Павел Колобков согласился 
с замечанием, что в них можно 
включить все, что угодно.

— Да. И мы с этим не согласны. 
Часть критериев укладываются в 
те выводы, которые были сделаны 
комиссией Освальда. Они уже не 
раз рассматривались. Правда, на 
комиссию Освальда приглаша-
лись спортсмены для обсуждения, 
а тут решения принимались заоч-
но, без участия спортсменов, без 
выслушивания какой-то другой 
стороны, ее мнения, — подчеркнул 
министр спорта РФ. — Кстати, мы 
об этих критериях узнали только 
сегодня. Конечно, трактовать их 
можно очень широко. Этот случай 
— первый в мировой спортивной 
практике. Никогда такого не было. 
Мы с этими критериями конечно 
же не согласны, будем их оспари-
вать и считаем, что они совершен-
но несправедливы и непримени-
мы. Вина каждого спортсмена 
должна быть доказана. Каждый 
спортсмен имеет право участво-
вать во всех соревнованиях, к ко-
торым он готовился на протяже-

нии четырех лет. Мы будем делать 
все, чтобы отстоять их права. К со-
жалению, мы сейчас ограничены 
во времени.

Сроки важны не только для тех, 
кто не получил приглашения сей-
час. Напомним, что сейчас Спор-
тивный арбитражный суд (CAS) 
рассматривает дела других рос-
сийских спортсменов, которым 
ранее запретили участвовать в 
Олимпиадах. Павел Колобков не 
исключил, что в случае если в CAS 
будет принято решение в пользу 
наших атлетов, то они смогут вой-
ти в заявку на Игры.

— Мы будем биться за то, чтобы 
они вошли, направляем письмо в 
МОК. Вообще в CAS было подтвер-
ждение того, что заявки могут рас-
сматриваться до 5 февраля. Мы 
ждем подтверждения от МОК того, 
что такой вариант действительно 
возможен, — подчеркнул Колоб-
ков. — В любом случае будем бить-
ся за каждого нашего спортсмена. 
Очень надеемся на справедливое 
решение Спортивного арбитраж-
ного суда. Все юридические меха-
низмы для защиты наших спор-
тсменов будут применены.

Поздняков, в свою очередь, 
прокомментировал отстранение 
ведущих спортсменов: «Безуслов-
но, ОКР так же шокирован, как и 
вся спортивная общественность. 
Для нас это стало неожиданно-
стью». По его словам, такое реше-
ние нанесет удар не только по рос-
сиянам, но и по Играм в целом. По-
скольку отсутствие лидеров сни-
зит уровень соревнований.

— Это удар не только по нам, но 
и по международным федераци-
ям, которые в замешательстве 
сейчас находятся. Это большой 
удар по их имиджу. Весь этот ореол 
конспирации никому не дает уве-
ренно себя чувствовать, — сказал 
первый вице-президент ОКР.

Шайбу!

Неприезд энхаэловцев, 
безусловно, сделает 
хоккейный турнир дру-

гим. Возможно, уровень будет 
чуть ниже. А может быть, напро-
тив, ведь шанс всей жизни полу-
чили люди, которые о таком и 
мечтать не могли еще год назад. 
Их мотивация точно будет выше, 
чем у тех, кто уже пресытился по-
бедами и медалями Олимпиады. 
И команды собираются очень 
даже сильные. 

Те же канадцы, выигравшие 
«золото» Игр в Ванкувере и Сочи, 
составили команду на основе иг-
роков, выступающих у нас в КХЛ. 
Они выступают  за клубы из Мо-
сквы, Уфы, Тольятти, Магнито-
горска, Ярославля, Астаны, Риги, 
Минска, и нет никаких причин 
сомневаться в их высочайшем 
уровне. Такая Канада будет не ме-
нее опасна. Шведы, финны, чехи 
— костяк этих сборных, также по 
традиции причисляемых к фаво-
ритам, отлично знаком россий-
ским болельщикам по матчам 
КХЛ. И битва в Пхенчхане будет 
жесточайшей.

Наша олимпийская заявка из 
25 человек, 22 полевых игроков и 
трех голкиперов, не стала открове-
нием. В Пхенчхан поедут практи-
чески все те же игроки, что прини-
мали участие в декабрьском Кубке 
Первого канала, который рассма-
тривался как генеральный смотр 
сил перед олимпийским турни-
ром. Кстати, московский этап 
Евротура наша сборная выиграла 
«в одну калитку».

Практически все «олимпий-
ские сборники» представляют 
московский ЦСКА и СКА из 

Санкт-Петербурга. От столичных 
армейцев в национальную ко-
манду делегированы восемь иг-
роков, от питерских — 15. Еще два 
хоккеиста будут представлять 
магнитогорский «Металлург»: 
это вратарь Василий Кошечкин и 
форвард Сергей Мозякин.

При этом олимпийским опы-
том в сборной нынешнего созыва 
обладают всего три человека: 
Илья Ковальчук, Павел Дацюк и 
Вячеслав Войнов. Для первых 
двоих Игры в Пхенчхане станут 
уже пятыми. Никто не удивится, 

если именно 39-летний Дацюк, 
как и четыре года назад, получит 
капитанскую нашивку.

Важно подчеркнуть, что игро-
ки, попавшие в состав, уже прош-
ли отбор специальной комиссии 
Международного олимпийского 
комитета, которая решает, кто из 
российских спортсменов сможет 
поехать в Пхенчхан. Как выясни-
лось, изначально тренерский 
штаб сборной России рассматри-
вал 47 кандидатов в олимпий-
скую заявку. Из них МОК «отце-
пил» пятерых человек. В дальней-
шем изменения в составе могут 
быть вызваны лишь травмами 
хоккеистов. На этот случай на по-

следнем подготовительном этапе 
будут тренироваться трое запа-
сных: защитники Никита Трям-
кин («Автомобилист»), Егор 
Яковлев (СКА) и Владимир Тка-
чев («Ак Барс»). 

До Олимпиады сборная Рос-
сии проведет еще три выставоч-
ных матча: в Москве со «Спарта-
ком» и сборной Белоруссии и 
уже в Корее с хозяевами Игр. В 
Пхенчхане наши стартуют 14 
февраля матчем против сборной 
Словакии, а затем сыграют с 
США и Словенией.

Для Ильи Ковальчука (слева) эта 
Олимпиада станет уже пятой 
в карьере. Настрой на нее особый.

«Олимпийские атлеты из России» будут выступать в форме, которую 
отдельно утверждал МОК.

Акцент

 В олимпийской заявке 
только два игрока 
не из ЦСКА или СКА. 
Оба выступают за магнито-
горский «Металлург»

Екатерина Макарова попробует выиграть титулы и в паре 
с Еленой Весниной, и в миксте с Бруно Соаресом.

НОВОСТИ

«Зенит» 
одержал
вторую
крупную 
победу подряд

МАЛО
НЕ ЗАБИВАЮТ

Артур Нанян

ПИТЕРСКИЙ «Зенит» провел 
второй матч на зимних сборах в 
ОАЭ. Вслед за уверенной побе-
дой над датским «Копенгаге-
ном» (5:0) питерцы разгромили 
чешскую «Славию» (5:1). 

Второй мяч за «сине-бело-го-
лубых» провел новичок коман-
ды Антон Заболотный. Также от-
личились Александр Кокорин, 
Александр Ерохин, Дмитрий Бо-
гаев и Денис Терентьев. 

Понятно, что по контрольным 
встречам далекоидущих выво-
дов делать нельзя, но результа-
тивность «Зенита» не может не 
радовать питерских болельщи-
ков. Особенно с учетом того, что 
уже в середине февраля, коман-
да Роберто Манчини проведет 
первый официальный матч в 
году против «Селтика» в плей-
офф Лиги Европы. 

Следующим соперником «Зе-
нита» на сборах станет китай-
ский «Гуанчжоу Эвергранд», ко-
торый тренирует чемпион мира-
2006 Фабио Каннаваро. Матч со-
стоится в воскресенье. 

Слуцкий будет
работать
консультантом
в «Ростове»

ЛЕОНИД
ПОСОВЕТУЕТ

Сергей Литвинов

БЫВШИЙ главный тренер сбор-
ной России и ЦСКА Леонид 
Слуцкий будет работать кон-
сультантом академии футболь-
ного клуба «Ростов». Об этом со-
общается на официальном сайте 
дончан. 

Консультировать Слуцкий 
будет тренеров и руководство 
детско-юношеских команд «Рос-
това». По словам Леонида Викто-
ровича, он принял это предложе-
ние по просьбе его воспитанника 
Романа Адамова, который сей-
час работает директором акаде-
мии клуба. 

— Считаю, это хорошая воз-
можность поделиться своим 
опытом с тренерами академии, — 
отметил Слуцкий. — Хотелось бы 
внести свой вклад в развитие 
детского футбола в регионе.

В декабре прошлого года 
Слуцкий по обоюдному согла-
сию сторон расторгнул контракт 
с английским «Халл Сити». По-
сле этого были слухи об интере-
се к специалисту со стороны 
«Краснодара» и «Зенита». Но он 
сделал выбор в пользу «Росто-
ва», главным тренером которого 
недавно стал Валерий Карпин. 

Моуринью
останется
в «МЮ»
до 2020 года 

ОСОБЕННЫЙ
КОНТРАКТ

Артур Нанян

АНГЛИЙСКИЙ футбольный 
клуб «Манчестер Юнайтед» 
официально объявил о продле-
нии контракта с главным трене-
ром команды Жозе Моуринью. 
Соглашение с португальцем рас-
считано до 2020 года. 

По информации британских 
СМИ, теперь Моуринью будет 
зарабатывать в год 25 миллио-
нов евро. Особенный, как одна-
жды Жозе назвал самого себя, 
станет самым высокооплачивае-
мым тренером в истории англий-
ского футбола. 

— Горд быть в «МЮ». И я 
счастлив, что мне доверяют, — от-
метил Моуринью. — Уверен: я 
буду подходящим специалистом 
для нашего великого клуба в обо-
зримом будущем. Мы установи-
ли высокую планку в прошлом 
сезоне. И сейчас мы будем стре-
миться к большему.

Напоследок Моуринью по-
хвалил руководство клуба за то, 
что «МЮ» удалось купить этой 
зимой Алексиса Санчеса из «Ар-
сенала». Чилиец может дебюти-
ровать за новую команду уже се-
годня в матче 1/16 финала Кубка 
Англии против «Йовила».
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СОСТАВ ОЛИМПИЙСКОЙ СБОРНОЙ РОССИИ

Вратари: Василий Кошечкин («Металлург» Мг), Илья Сорокин (ЦСКА), Игорь 

Шестеркин (СКА).

Защитники: Вячеслав Войнов, Владислав Гавриков, Артем Зуб, Андрей Зуба-

рев, Динар Хафизуллин (все — СКА), Богдан Киселевич, Алексей Марченко, Ни-

кита Нестеров (все — ЦСКА).

Нападающие: Александр Барабанов, Никита Гусев, Павел Дацюк, Илья Каблу-

ков, Сергей Калинин, Илья Ковальчук, Николай Прохоркин, Вадим Шипачев, 

Сергей Широков (все — СКА), Сергей Андронов, Михаил Григоренко, Кирилл Ка-

призов, Иван Телегин (все — ЦСКА), Сергей Мозякин («Металлург» Мг).

МЕЖДУ ТЕМ 
Россиянка Мария Шарапова, которая дошла в Мельбурне 
до третьего круга и проиграла немке Анжелике Кербер, 
подтвердила свое участие на турнире в Дохе (Катар). 
Эти соревнования состоятся с 12 по 18 февраля и соберут 
всех сильнейших теннисисток. В Доху приедет топ-10 
спортсменок: румынка Симона Халеп, датчанка Кароли-
на Возняцки, украинка Элина Свитолина, испанка Гарби-
нье Мугуруса, чешка Каролина Плишкова, латвийка Елена 
Остапенко, француженка Каролин Гарсия, американка 
Винус Уильямс, британка Йоханна Конта и американка 
Коко Вандевей.
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